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 १९५४  की  ठक  में  उप-समिति  के  विचारों से
 तोक-सभा

 सहमत  नहीं  तथा  इस  कारण  सरकार  से

 २६  १९५४

 oe

 कोई  निश्चित  सिफारिश  नहीं  की  गई  ।

 सरकार  wap  के  लिये  एक  निर्यात  वृद्धि

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  परिषद्  बनाने  का  विचार  कर  रही  है  ।

 शो  रामचन्द्र  रेडडी  :  न  बिकी  अभ्रक  की महोदय  पीठासीन  हुये |

 राशि  को  यहां  तथा  लन्दन  में  बेचने  के  लिये
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 नया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 AAG  श्री  कर समर कर  ऐसे  मामलों  A  मेरे

 माननीय  मित्र  अ्तुभव  करेंगे  कि  केवल  सामान्य *३९८.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 प्रयत्न  किया  जा  सकता  है  ।  निर्यात  वृद्धि

 at  करेंगे कि  परिषद्  इस  दिशा  की  जोर  एक  प्रिया  कदम

 प्रमाणित  होगी ।
 क्या  सरकार  को  ग्राफिक  का

 निर्यात  संगठन  बनाने  के  प्रस्ताव  की  परीक्षा
 पंडित  डी०  एन०  दीवारों  :  पिछडे  एक

 वर्ष के  दौरान  बिहार  की  कितनी  श्रमिक  खानों करने  के  लिये  बनाई  गई  उप-समिति  का

 प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ  है  तथा  क्या  सरकार  ने  ने  उत्पादन  बन्द  कर  दिया है  ?

 उस  पर  विचार किया  श्री  कर मरकर :  मुझे  इस  प्रशन
 पर

 यदि  तो  इस  की  सिफारिशों  सूचना  की  आवश्यकता होगी

 पर
 क्या  विनिश्चय किया  गया  है  ?  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा :  क्या  में

 प्रस्तावित  निर्यात  परिषद् जिसका जिस  का वाणिज्य  मंत्री  :

 और  अभ्रक  सलाहकार  समिति  ने  मेरे  माननीय  मित्र  ने  अभी  जिक्र  के

 २०  १९५३  की  बठक  में  प्रस्तावों  की  सम्बन्ध  में  कुछ  जान  सकता  हूं
 ?

 यह  किस

 प्रकार  की  होगी  ?  यह  सरकार  द्वारा  नियंत्रित
 जांच  करने  के  लिये  एक  उप-समिति  बनाई  ।

 उप-समिति  ने  हं अभ्रक  विक्रय  तथा  निर्यात  होगी  अथवा  अभ्रक  के  विशेषज्ञों  द्वारा  ?

 लिमिटेडਂ  नाम  के  एक  संगठन  बनाने  श्री  कर मरकर  :  यह  पूर्व-निर्धारित  प्रकार

 की  सलाह दी
 ।

 योजना  में  यह  बताया  गया  कि  की  होगी  जेसी  कि  वस्त्र-वृद्धि परिषद्  है  ।

 भारत  में  उत्पादित  समस्त  श्रमिक  का  इसी  इस  में  तत्सम्बन्धी  मुख्य  हित  तथा  भ्रमण  के

 निर्यातकर्ता शामिल  होंगे  ।  पौर  सरकार  उन
 सलाहकार  aa  २१  की  सहायता  करेगी  ।
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 मौखिक  उत्तर  २६  नवम्बर
 esay

 मौखिक उत्तर  ६्९र
 ६९१

 ह बान, ल्वाग  |  |
 — लजा

 श्री  का कानूनगो
 :  जी  नहीं ।

 श्री  ato  पो०  नायर  :  क्य  फर्म  को ४००.  श्री  वी ०  पो०

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  पंच  वर्षीय

 य

 योजना
 उत्पादन  किये  जानें  वाले  माल  के  उत्पादन  का

 लक्ष्य  तथा  ब्यौरा  भी  दिया  गया  है
 के  १९५३

 uw  के  प्रतिवेदन के  yes  १६०

 कंडिका  २६,  मद  २  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो  ०  डी०

 की  पा  करेंगे कि  लें
 कृष्ण  पा चारी  )  उत्पादन  किये  व

 :

 क्या  रंगों  का  निर्माण  प्रतिवेदन में
 माल  का  ब्यौरा  झ्रनज्ञप्ति  के  आवेदन-पत्र

 निर्देशित  फर्में  स्वयं  करेंगी  अथवा  विदेशी  फर्मों  लिखा  रहता  है  ।  इस  के  परे  हम  कुछ  नहीं  कह

 सहायता  से  करेंगी  ;  कौर  सकते  ite  इन  फर्मों  ने  तभी  उत्पादन  नहें

 किया है  |
 यदि  यह  सहयोग  से  किया

 श्री  ato  पी०  नायर  क्या  में  यही  समझ तो
 क्या

 सरकार  बिदेशी-भारतीय  साझेदारी

 के
 समझौते

 की  एक  प्रतिलिपि  सभा-पटल  पर  कि  उन  सभी  जिन  का
 कमी  उत्पादन

 रखेगी ?
 को  इसी  प्रकार  स्वीकार  किया  जायेगा

 सरकार  को  राष्ट्रीय  भ्रम-व्यवस्था  की
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 झ्ावदयकतानुसार रादेश  देने  के  शझ्रावश्यक
 नून गो )  मास  इण्डियन  डायस्टफ

 अ्रधिकार  होंगे  ।
 लिमिटेड  का  अपने  रंग  स्वयं

 श्री  टी ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  माननी
 नमित  करने  का  विचार  है  ।  अख़्तर  लाल

 एण्ड  को०  तथा  दि  अढ़ाई  सी०  झाई 4.0  सदस्य  के  श्रीमान  का  पिछला  भाग  सही  है
 ।

 अतुल  कम्बाइन  विदेशी  फर्मों  के  सहयोग  से
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :

 क्या  सरकार

 मित  करना  चाहते  हें  |  आदिवासियों  द्वारा  उपयोग  किये  जाने  त्राल

 रंगों को  जो  बहुत  स्थाई  होते  हैं  जानती  है  ? (=)  सम्बन्धित फर्मों  के  हक  में

 अच्छा  नहीं  होगा  कि  वे  wet  समझौतों  का  श्री  टी ०  टी ०  कृष्ण  समाचारों  मझे

 विवरण  प्रगट  करें  ।
 नीय  सदस्य  से  सुचना  मिल  रही  है  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  कंबल

 कायें
 wal  भूमि  राष्ट्रीयकरण

 इतना  जान  सकता  हूं  इस  सहयोग  अधि  नियम
 देशी  पूंजी  का  क्या  अनुपात  होगा  ?

 FY Og  श्री  कृष्णाचाय  जोशी
 श्री  नन गो  :  एक  माम  यह  केवल

 ३०  मापा  मत  है  ।
 प्रदान  मंत्री  ८  १९४५४ को  पूछे  गये

 तारांकित  We  संख्या  - Re  ०के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 शत्  it  पी०  नायर  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 ह

 पूंजी  का  १०
 बर्मा  भूमि  राष्ट्रीयकरण

 अधिनियम  ने  भारतीय  भू-स्वामियों  पर

 श्री  कानून
 कया  प्रभाव डाला  है

 श्री  alo  पी०  नायर  :  क्या  यहां  लगाई  )
 क्या  भारतीयों  के  हितों  की  रक्ष जाने  वाली  विदेशी  पूंजी  पर  कोई  लाभ  निश्चित  करने के

 किया गया  है  ?

 प्रे  भारतीय  सरकार
 ने  कोई

 अभ्यावेदन
 हरा

 क  a



 क

 ६९  मौखिक  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५४  मौखिक
 उत्तर

 ६९

 की
 लगता

 यदि  तो  श्र  दन  का  क्या

 परिणाम हनना  ?  भारतीयों  के  मी  si
 सि

 वे  विदेशी

 भ-स्वामियों  पर  प्रभाव  पड़ा है
 त्र दैनिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 के
 ०

 भारतीय  भू-स्वामियों
 श्री  अनिल  क े०  चन्दा  य

 ही  एक

 ह

 नी  भूमि की  कीमत  ७०  करोड़  रुपये  के

 tees  दिति  हार  दीए

 red
 areia

 गर्ग  झांकी  है  ।  बर्मा  भूमि  राष्ट्रीयकरण
 नहीं  बरती

 )  अ्रधिनियम के  अधीन  उन्हें  केवल
 भू-स्वामियों

 के  साथ  ही  भेद-नीति

 गई  है
 ।

 क  करोड़  रुपया  मिलने  की  है  ।

 ate  बर्मा  कमी
 गारत में  पुत तंगा ली  afer

 रण  अधिनियम  के  अधीन  प्रतिकर  की  दर
 नै 6

 अपर्याप्त  समझी  गई  है  ।  इसलिये  दिसम्बर
 पंडित  डी०

 हर
 ferret

 ं  £४३  को  भारत  सरकार  ने  बर्मी  अ्रघिकारियों  क्या  भान  मंत्री  यह  बताने
 क  कृपा  करेंगे

 >
 साथ  इस  पर  चर्चा  करने  के  लिए  प्रपा

 एक  प्रतिनिधि  मंडल  बर्मा  भेजा  किन्तु  बर्मा  क्या  पु तंगा ली  ह  के

 सरकार  ने  प्रतिकर  की  दर  बढ़ाने  का  कोई  भी  समक्ष  इस  बात  का  विरोध  किया  गय  है कि

 कारण  नहीं  समझा  |  भारत  स्थित  पुर्तगाली  प्रदेशों
 में  at  हुए

 त्री-दर्शकों  पर  आक्रमण  किया
 श्री  कृष्णा चाय  जोगी  :  में  जानना  चाहता

 ी
 हूं  कि  भारतीयों  के  afar  में  कुल  कितनी

 भूमि  है  शर  अरब  तक  कुल  कितने  एकड़  भूमि
 ह  कार  ह  का  TF  जा  यी

 से  क्या  उत्तर  मिला
 का  राष्ट्रीयकरण gat  है  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  हमें  जो  जानकारी  सरकार  इस  मामले  कौर  क्या

 प्राप्त  है  उस  के  प्रसार  लगभग  २०  लाख  कार्यवाही  करना  चाहती  है

 एकड़  भूमि  भारतीयों के  भ्र धि कार  में  है  ।
 बेशक-कार्य  उपमंत्री  (att  अनिल  क े०

 wit  हाल  में  बर्मा  की  सरकार  ने  अपनी
 चन्दा )  जी

 राष्ट्रीकरण योजना  के  सम्बन्ध  में  एक

 प्रतिवेदन  प्रकाशित  किया  है  ae  ऐसा  लग  ने  तो  क

 रहा  है  कि  उस  देश  के  ve  जिलों  में  उक्त
 को  अस्वीकार किया  है

 प्रधिनियम लागू  किया  गया  है  R¥, Goo
 चूंकि  यह  घटना  एक  far

 एकड़  भूमि  का  राष्ट्रीयकरण gat  है  ।  समस्या से  ही  सम्बद्ध  सरकार  ने  इस

 थ्रो  कृष्णा चाय  जोशी  :  भारतीयों  को
 विशेष  मामले  में  कोई  भी  विशेष  कार्यवाही

 कस  हिसाब  से  प्रतिकर  दिया  जाने  वाला  है
 ?

 नहीं  की
 किन्तु  वह  उसी  कार्यवाही  को  पूरा

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  यह  घटने-बढ़ने  करने  के  प्रयत्न  कर  रही  है  जो  गोगा  की

 समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  की  गई  है  ।
 हिसाब है  जो  प्रथम  १००  एकड़ों पर

 ९
 गुना  भू राजस्व  से  प्रारम्भ  हो  कर  ११  सौवें  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  व्या  सरकार

 एकड़-क्षेत्र  पर  राजस्व  का  दो  गुना  लगता  है  को  कुछ  मालूम  है  कि  वहां  सेर  faa  गये

 उस  के  बाद  प्रत्येक  भ्र ति रिक्त  एकड-क्षेत्र  कितने  व्या  सेः  मारपीट  कौर  दुर्व्यवहार

 पर  वार्षिक  भू-राजस्व के  बराबर  होता  है  किया  गया
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 को  अनिल  क े०  चन्दा  गोवा  में  बहुत  से  पीछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८३१  के  उत्तर

 भारतीयों  को  जेल  में  डाल  दिया  गया  है  परन्तु  फे  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ठीक  मालूम  नहीं  कि  उनमें  से  कितने  वहां  हाल  हो  में  सरकार  नें कोयला  का

 बाहर  से  सर  के  लिये  गये  हुए  थे  ।  निर्यात  घट  जाने  के  कारणों  को  जांच  करने  के

 लिए  जो  स्मिति  नियुक्त  को  थी  क्या  उस  नें
 पडता  डा०  एन०  दीवारों  उन मे ंसे

 अरपना  काम  पुरा  कर  लिया  कौर
 कितनों  को  मारा  पीटा  गया  ?

 श्री  अनिल  के०  बहुत
 से

 प  माले |  गर  (z\
 है

 यदि  हां  ,  तो  उस  की  मुख्य

 सिफारिशें
 हमारी  जानकारी  में  लाये  गये  कब  परन्तु  मेरे  1५011  १६९1  क्या  हैं

 ?

 पास  उन  की  ठीक  ठीक  संख्या  नहीं  है  ।
 उत्पादन  मंत्री  a  मत-सचिव  शनी

 आर०  जा०  (a) नहीं  । qsd  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  सरकार

 को  मालूम  है  कि  पुतंगाल.सरकार गोझा  वालों  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 का  भारतीय  क्षेत्रों  में  कराना  बन्द  कर  रही  श्री  असजद  अली  :  डिब्बों  की  कमी

 कोयले  के  निर्यात  के  घट  जानें  के  लिये  कहां  तक श्री  अनिल,के०  द्वारा  सच  तो

 हम  अरपन  गोशा  स्थित  वाणिज्य दूतावास  द्वारा  जिम्मेदार थी  ?

 गये  परमिट  के  बिना  उन्हें  अपने  क्षेत्र  में
 श्री  आर०  जी०  दुबे  मेरे  विचार  में

 at  नहीं  देते  |
 इस  से  कोयले के

 निर्यात  पर  कोई  खास  प्रभाव

 सेठ  गोविन्द  दास  :  मननीय  मंत्री  जी  ने  नहीं  पड़ता  है  ।

 यह  कहा  कि  इस  सम्बन्ध  में  भारतीय  सरकार
 समतल  सदस्यों  के  लिये  फ्लड ने  पोर्चगीज़  सरकार  को  इसलिए  नहीं  लिखा

 है  कि  वे  इस  प्रश्न को  व्यापक  बष्टि  से  देखना  बया *yog.  att  डाभी

 चाहते  ह  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 गोझा  प्रौढ़  के  दुसरे  स्थानों  का  सम्बन्ध  कृपा  करेंगे  कि

 है  वहां  तक  wa  स्थिति  क्या  है
 ?

 क्या  कोई
 क्या  संसद  सदस्यों  को  देने  के

 समझौते  की  ura  है  कि  वे  स्थान  भारत  को
 लिये  फ्लैट  att  बंगले  काफी  संख्या  में  Z;

 समझौते  से  दे  दिये  जायेंगे  जिस  तरह  से

 यदि  तो  क्या  सरकार चरी  शर  दूसरे  फ्रांसीसी  स्थानों  का

 विचार  है  कि  निकट  भविष्य  में  उन  के  लिये
 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  माननीय  सदस्यों

 अ्रौर  फ्लैट  बनायें  कौर
 को  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  विचार  मालम

 ~
 ke  |  प्रधान  मंत्री  सम्बन्ध  म  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 इस  सभा  में  कई  बार  बोल  चुके  हैँ  ।  उत्तर  चली  में  हो  तो  कहां  पर  कौर  कितने
 फ्लैट

 बनाने का  विचार  है  ?
 परन्तु  जहां  तक  पुर्तगाल  के

 वचनं  का
 सम्बन्ध  है

 aa  तक  उस  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुमा  ।  निर्माण  आवास  तथा  संभरण  मंत्री द

 कोयला  स्वर्ण  (  जी  al

 EY OY  श्री  नागेश्वर  सिन्हा  ate  प्रदान ही  उत्पन्न  नहीं

 क्या  उत्पादन  मंत्री  १३  PEN HT  होते



 कि
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 श्री  भी  :  क्या  संसद  सदस्यों के  तर  ह  fag  :  इस  का  फैसला

 बंगले  क
 फ्लैट  ऐसे  भी  हैं  जो  संसद्  सदस्यों  के

 र  सकता  |
 यदि

 किसी
 सदस्य  के

 झ्र  तरित  किन्हीं  लोगों  को  दिये  गये  हैं  ग्रोवर  लए कारा पास एस  जि  ली  क  कर  मझे

 यदि  हां  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 प्रसन्नता  ।

 सरदार ज  जहां  तक  बंगलों का  हिन्दुस्तान  मशीन  zea  लिमिटेड
 द

 सम्बन्ध  संसद  सदस्यों  के  लिए  जो  बंगले  FY og  alo  रघुवीर  fag

 रखे  हुए  हैं  उन  में  से  कोई  भी  बंगला  किसी  = मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 व्यक्ति  को  नहीं  दिया  गया  ।  स्थिति  इस  के
 क्या  यह  सच  है  कि  fears  न

 उलट  है  ।  सामान्य  बंगलों  में  से  कुछ  बंगले

 संसद  सदस्यों  को  दे  दिये  गय  हें  ।  जहां  तक
 मशीन  cea  जलहाल््ली में श्रौए में  औजारों

 का  उत्पादन  प्रारम्भ  हों  गया
 फ्लैटों का  सम्बन्ध  जब  उन  के  लिये  काफ़ी

 मांग  न  हो  तो  उन  में  से  कुछ  अ्रस्थायी  रूप  से
 यदि  तो  इस  कारखाने  में

 न्य  लोगों  को  दे  दिये  जाते  हैं  ।  किस  प्रकार  के  ae  का  उत्पाद

 जा  रहा

 श्री  डाभी  :  में  उन  व्यक्तियों
 इस  कारखाने की  स्थापन  पर

 ना

 दक  लि
 लड

 इसपर  लेही  ह
 जिन्हें  थे  फ्लैट  दिये  गये

 कितना खर्चे  आया  है  ?

 दिये  गय
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०

 ate
 ८  १/२  इंच  मध्य  वाली  तेज

 यक्ष  महोदय  :  क्या  नाम  जानना
 चलने  वाली  .  खराद  के  पुर्जों  का  सांकेतिक

 च
 उत्पादन  att  विदेशों  से  मंगाये  पुर्जों  को  जोड

 श्री  कर  ऐसे  ख़राद  बनाने  का  काम जी  उन  व्यक्तियों
 के

 =e  oN  PeNy  से  प्रारम्भ  हो  गया  है  ।
 र  पदनाम  जिन्हें  ये  फ्लैट  दिये  गये  हैं  ।

 तक  २  करोड़  ४७  लाख  रुपये
 अध्यक्ष  महोदय  :  शायद  यह  लम्बी

 खच  हुए  हें  और  इस  परियोजना  के  पहले  भाग
 होगी  ।  wi  are  set

 ?
 PEYY—YE  के  वित्तीय  ay  के

 अन्त  तक
 ४

 करोड़  रुपया  खर्चे  होने  की गोविन्द  दास  :  अभी  माननीय  मंत्री

 t  कहा  कि  अब  यथेष्ट  हैं  तो  जिस  में  चाल  पूंजी  भी  शामिल  है  ।

 फिर  ऐसी  हालत  में  एक  एक  बंगले  में  एक  से  alo  रघवीर  सिंह  :  इस  कारखाने  के

 भ्रमित  सदस्यों  को  क्यों  रखा  जा  रहा  है  यदि  कितने  erat हैं  ?

 फ़ी  फ्लैट्स  तेयार  हो  गये  हें
 ?

 श्री  के ०  Ato  रेडडी  की  कल

 सरदार  स्वर्ण  उन  एम०  पी०  संख्या  ठीक  ठीक  तो  नहीं  बता  सकता  परन्तु

 साहिबान  में  बहुत  से  ऐसे  हैं  जिन  की  ऐसी  मेरा  विचार  है  कि  इस  में  ग्राहक  दो  या  तीन

 रजी है  ।  सौ  झ्रादमी  काम  कर  रहे  हैं  ।  इस  समय  उन  की

 ठीक  ठीक  संख्या  मेरे  पास  नहीं  है  ।
 att  रामचन्द्र

 क्या  कुछ  va

 फ्लैट भी  हूँ  जो लो  मदकी  गो  बदे ये गये  हे  प

 ो

 ato  तमंचा  feat  के

 वे
 स्वयं

 उन  में  नहीं रह  रहे  ?  वेतन भ्र ौर  भत्तों  पर  ्  कितना  व्यय

 थ
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 होता है  उन  का  कितने  प्रतिशत वहां  पर  जाते  हैं  1  विदेशों  से  कराने  वाले  पुर्जों  की  तुलना  में

 वे  कैसे
 a

 रखे  गये  विदेशी  कारीगरों  को  दिया  जाता  है
 ?

 ग
 ?

 श्री  Alo  रेड्डी  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर
 ~

 श्री  के०  सो०  गुणों  में  या  मूल्य

 देने  के  लिये  मुझे  सुचना  की  प्रदेश  है  ।
 a  |  ?

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  विदेशी

 औज़ारों  की  तुलना  जो  कि  सस्ते  इस
 श्री  टी ०  एस०  एं०  मूल्य  में  ।

 कारखाने  में  बने  प्रोटीनों  का  मूल्य  कया  है
 ?  श्री  के०  सी०  रेड्डी सामान्य  रूप  से  AS

 कहा  जा  सकता  है  कि  कारखाने  में  बनाये
 श्री  Ho  सो०  रेड्डी  :  इस  का  उत्तर

 देना  बड़ा  कठिन  है  ।  किसी  विशेष  समय  जब
 जानें  वाले  पुर्जों  का  मूल्य  विदेशों  से  खाने  वाले

 gat  की  लागत  के  बराबर  ही  था  उस  से
 हम  ये  प्यार  कारखानें  में  बनाते  हैं  तो

 कुछ  कम  होगा
 यह  कहना  बड़ा  कठिन  है  कि  उस  समय  विदेशी

 औज़ारों  का  मूल्य  कितना  होगा  ।  इतने

 व्यापक  प्रश्न  का  स्पष्ट  और  ठीक  उत्तर  देता
 बर्मा  में  भारत  के  राष्ट्र जन

 सम्भव  नहीं  |  *Y¥o?,  श्री  विश्वनाथ  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  खरीदार  को

 यह  कितने  का  पड़ता है
 ?  क्या  इस  की  लागत

 सरकार  ने  इस  बात  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए

 कोई  कार्यवाही  की  है  कि  बर्मा  में  विनिमय
 अधिक  पड़ती  है

 ?
 नियंत्रण  विनियमों  के  अधीन  लगाये  गये

 श्री  क०  सी०  रेड्डी  :  लागत  का
 प्रशन  ही  प्रतिबन्धों  के  फलस्वरूप  वहां  भारतीय

 नहीं  क्योंकि  उत्पादन  ait  प्रारम्भ  नहीं  राष्ट्र जन  झपने  बचाये  हुए  धन  से  हाथ
 न

 धो  बैठें  ? हुआ  है
 ।.

 रोबो  क्या  यह  सच  है  कि  वेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  (ait
 अनिल  क े०

 आजकल  इस  कारखाने  में  एक  प्रकार  की
 :  अन्य  देशों  की  तरह  बर्मा  में  भी

 ख़राद  के  बनाने  पर  ही  जोर  दिया  जा  रहा  है  विनिमय  नियंत्रण  विनियम लायू  हैं  जिन  का
 श्योर  कोई  प्रौढ़

 चीज़  नहीं
 बनाई  जा  रही  है  ?

 उद्देश उस  देश  के  वित्तीय ate  थिक  हितों

 की  रक्षा  करना  है  ।  ये  सामान्यतया लागू श्री  के ०  सो ०  यह  तो  ठीक  है  ।

 किय  जाते  हैं  ate  भारत  के  प्रति  विभेदात्मक

 श्री  रामचन्द्र  क्या  विदेशी  नहीं  हैं  ।  भारत  सरकार  को  किसी  नये  या

 यज्ञों  को  ठेके  के  से  रखा  गया  है  कौर  अनुचित  रूप  से  अ्रधिक  प्रतिबन्ध  लगाने  वाले

 विनियमों  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 यह  ठेका  कितने  दिनों  तक  चलेगा  ?

 श्री  के ०  सी०  श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  सरकार  के

 कालावधियों के  लिए  रखा  जाता  है  ।  प्रत्येक  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  हैं
 कि

 ब्यक्ति के  लिये  भिन्न  कालावधि  है  ।  बर्मा में  भारतीय  राष्ट्र जनों ने  कितना  धन

 बचा  रखा  है  ?
 श्री  टी०  एस०  Yo  मेरे  विचार

 में  माननीय  मंत्री  नें  कहा  था  कि  मालिनी  श्री  अनिल के  ०  हमारे  पास
 दस

 औजारों  के  कुछ  पुर्जे  उस  कारखाने  में  बनाये  सम्बन्ध में  भ्रांकड़े  नहीं  हैं  ।



 र

 ७०१  मौखिक  उत्तर  ्  aa  Bo

 थ

 २६  नवम्बर
 RQay

 श्री  विमान  राय :  कया  .  रकार  का  घ  क  लिये  धन  दिया
 ग  ह  |  प्रत्येक

 ह  दें  कितना
 खर्चे  am  इस  का  निश्चय

 र
 क

 हाएं

 Tat

 का  विचार  है
 ?  राज्य  सरकारें

 करती  हैं
 ।

 यह
 ा  नहीं कि

 राज्य  के  QeYR—¥Y  के  ene  में
 श्री  अनिल के  ०  चन्दा  :  यह  मालूम  करता

 st  कठिन  है  कि  बर्मा  में  भारतीयों  की  कितनी
 कितने  धन  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 तय  राशि है  ।  yiog ATS | लाख  ॥

 श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  सरकार का  राज्य  सरक

 pape है  कि  वहां  के  बचत  बैंकों  में  भारतीय  क
 वि  ति

 ष्टजनों  के  रुपयें  की  रक्षा  की  जाय
 ? x

 चोरियों की  क

 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  :  बचत  बैंकों में  जो
 (१) म

 समाज
 शिक्षा  र

 संगठनकर्त्री

 धन  पड़ा  है  उसे  कोई  खंतरा  नहीं  ।  जब  बर्मा  में  (२)  महिला  हेरथ  विजिटर
 नें  वाला  कोई  भारतीय  राष्ट जन  वहां  से

 आता  है  तो  उसे  अपना  कमाया  हम्ना  धन TT AT *

 जो  उस  ने  वहां  बचाई  लाने  (४)  ग्राम-सेवक
 |

 अनुमति होती  है  ।  श्री के०  सी ०  परब  तक  कितनी

 Oo  योजनाएं  प्रारम्भ  की  गयी

 कि  क  उन्हों  ने  मुझे  YoR  श्री  एस०  सल्  सशि  विभिन्न  वर्गों  में

 पूछने  का  frat  दिया  '  पति  भिन्न  होगी  ।  इसलिए  मुझे  समझ  में

 नहीं  कराता  कि  पौरा देखे  बिना  इर
 अध्यक्ष  महोदय  :  वहू  बाद

 में--झ्रपने

 —zeT  जायगा  |
 के  उ  2

 ााााभभाभाा
 श्री  के०

 सी०  सोनिया  :  यह  yest
 =  राष्टीय  विस्तार  सेवा  होने  के  बाद  से  सरकार  को  कितनी

 नि

 *¥20.  श्री  के०  सी०  सोनिया  क्या
 हुई  है

 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  एस०  एन०  हानि  हो

 मध्य  प्रदेश  को  ae bat @  में  प्रश्न ही  नहीं  है  परन्तु  सम्भव  है  कि  कुछ  "

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  के  लिए  कुल  कितनी  हो  जो  पहले  होना  चाहिए  परन्तु

 दी  किसी  हद  तक  बाद  म  हुआ
 |

 क  राज्य  ने  उस  समय  में  कितनी
 श्रीमती  क्या  राष्ट्रीय

 राशि खच  की
 विस्तार  योजना  के  झधघीन  बिहार  में  दक्षिण

 _  क्या  प्रशिक्षित  कर्मचारियों की
 भागलपुर  के  लिए  भी  कुछ

 राशियां
 दी

 ग

 की  भी  कोई  की

 )
 यदि  तो  वे  किस  किस  at

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  यह  मध्य  प्रदेश

 बारे  में  है  ।
 के  थे

 ?

 त्री
 ए  अध्यक्ष  महोदय :  मध्य  प्रदेश के to

 (=)  इस  कार्यक्रम  के  लिये  तीन  वर्ष  की  मैंने  |
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 श्रीमती  तारके इव रों  सिंहों  :  क्या  योजना  तो  क्या  केवल  सरकारी  स्रोतों  से  उसे  प्राप्त

 किया  जायगा  श्रद्वा  भ्रपेक्षित  निधि  के  कुछ श्रायोर  के  पास  इस  पम्बर्त्ध  में  कोई  मनकड
 हैं

 कि  स्वेच्छा  से  किये  गये  काम  भाग  के  लिये  जनता  को  भी  श्रंदादान  देने  के

 का  रुपयों  में  क्या  मूल्य  हैं  कौर  क्या  विभिन्न  लिये  आमंत्रित  किया  जायगा  ?

 राज्य  सरकारों  द्वारा  भेजे  गये  ये  आंकड़े
 श्री  के०  सो०  जब  भी  श्रावश्यर्क

 योजना  आयोग  रखता  है  ?
 होगा  धन  सरकारी  जरियों  से  प्राप्त  किया

 श्री  एसए  एन०  मिश्र  :  जी  हिसाब  तो  जायगा  ।  कभी  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  कि

 सदा  रखा  जाता  है  ।  इंस  कम्पनी  की  पूंजी  में  ग्रंशदान  देने  के  लिए

 जनता  को  आमंत्रित  किया  जाय  ॥
 श्रीमती  तारकेश्वर  इस  प्रकार

 श्रमदान  से  धन  की  बचत  होती  श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा  :  क्या  में  जान

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  बताया  जा  सकता  है  ?
 सकती  हुं  कि  सरकार  समाचारपत्रों में  प्रकाशित

 श्री  एस०  एन०  यह  तो  बड़ा
 इन  समाचारों  से  अवगत  है  कि  fara  बेक

 ऋण  देने  के  लिए  इसलिए  तैयार  नहीं  है
 व्यापक  प्रश्न  है  ।  इस  में  राष्ट्रीय  विस्तार

 क्योंकि  इस्पात  का  यह  कारखाना  राज्य  उद्यम
 सेवा  खण्ड  ate  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्र

 हैं  परन्तु  जन  साधारण  ने  काफ़ी  योगदान  होने  जा  रहा  है  ?

 किया है  ।  श्री  के०  सी ०  में
 ने  वह

 विश्व  बेक  ऋण  चार  देखा  है  ।  राज्य  के  स्वामित्व

 के  तथा  राज्य  द्वारा  प्रवर्धित  प्रौद्योगिक  उद्यमों

 ¥Y OY,  श्री  बहादुर  fag  क्या  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  ऋण  शझ्ावेदनपत्रों  को  स्वीकार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  न  करना  विश्व  बैंक  की  नीति  मालूम  होती  है  ।

 क्या  भारत  सरकार  ने  रूरकेला
 सरदार  उ०  एस०  सहगल

 :
 कया  में  जान

 इस्पात  कारखाने  के  लिए  ऋण  के  सम्बन्ध  में
 सकता  हूं  कि  इंग्लैंड  अथवा  रूस

 की
 प्रत्य  कोई

 विश्व  बेक  से  आराधना  की
 कम्पनी  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  में

 यदि  तो  इस  विषय  में  बैंक
 सरकार  को  सहायता  देना  चाहती  है  ?

 की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?
 श्री  के०  सी०  मेरा  निवेदन  है  कि

 उत्पादन  मंत्री  (si  के ०  ato
 यह  बिलकुल भिन्न  प्रदान  है  ।

 कोई  झ्रावेदन  पत्र  नहीं  भेजा  गया

 किन्तु  fara  बैंक  के  पदाधिकारियों तथा  भारत
 अमरीकी  ओटन  विशेषज्ञ  की  यात्रा

 सरकार  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  अनौपचारिक  *४१६.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 वार्ताएं हुई  थीं  ।  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 वार्ताओं &  यह  प्रतीत  gar  कि  की  कृपा  करेंगे

 ऋण  प्राप्त  करने में  कठिनाई  हो  सकती है  क्या
 अमरीकी  wer

 और  इसलिए  sa  विषय  को  भ्र  आगे  नहीं  श्री  कार डी०  ने  wat  हाल  में

 भारत  की  यात्रा की

 श्री  बहादुर  सिंह  :  जब  सरकार  इस
 यदि  तो

 उन
 की  कया  मुख्य

 कारखाने  के  लिए  ऋण  प्राप्त  करना  सिफारिशें
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 सरकार
 उन  में  से  कौन  सी  रेडियो  मास

 सिफारिशें  वत  करने  की  प्रस्थापना  F¥  9.0  श्री  संगीता  :  क्या  सुचना  तथा

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सारे  भारत  में  मनाये  गये  रेडियो

 :  सरकार  को  ही  मास  की  विशेष  बातें  कया

 इन  उत्सवों  पर  कितना  धन  खर्चे

 कोई  नहीं  ।  किया  गया  कौर

 इस  महीने  में  कितने  नये  लाइसेंस set  उत्पन्न  नहीं  होता है
 ।

 जारी  किये  गये  ?

 श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा  क्या  में
 सुचना  तथा  प्रतारण  मंत्री

 जान  सकती  हूं  कि  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि
 रेडियो  मास  की  विशेष  बातें  इस

 ५ अनक  समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  प्रकाशित  प्रकार  थीं  ——

 gar  है  कि  उस  ने  सरकार  के  पास  कई
 (१)  प्रसारण  के  घंटों  में  विस्तार  ।

 fei  भेजी  हें  शौर  सरकार  केन्द्रीय  कपास

 मंत्रणा  समिति  की  सलाह  पर  उन  को  (२)  अखिल  भारतीय  रेडियो  के  सभी

 कवित  करने  की  प्रस्थापना कर  रही  है  ?  स्टेशनों  से  विशेष  कार्यक्रमों का

 जिस  में  संगीत  सम्मेलन

 श्री  कानूनगो  :  कोई  सिफारिश  सरकार  भी  सम्मिलित है  ।

 के  पास  नहीं  भेजी  गयी  है  ।  श्री  कैम्पबेल  ने  (३)  नये  कलाकारों की  खोज  के  लिए

 समाचारपत्रों को  कई  सुझाव  दिये  हैं  ।  अमरीकी  वाद  रेडियो  नाटक

 aaa  ने  भारत  सरकार  को  यह  सूचित  सम्बन्धी  विभिन्न  प्रकार  की

 किया  था  कि  श्री  कैम्पबेल  यात्रा  करेंगे  atk  प्रतियोगिताएं  ।

 उन्हें  उचित  सुविधायें  दी  जायें  ।  इस  कार्य  के
 (¥)  अधिकाधिक  रेडियो-जागृति  उत्पन्न

 लिये जो  पदाधिकारी  नियुक्त किया  गया  था
 करने  के  मुख्य  उद्देश्य  से

 उस  से  उन्होंने  सम्पकं  नहीं  स्थापित  किया  ।
 फिल्म  तथा  रेडियो  से

 विस्तृत  प्रचार  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  सरकार  का

 सम्बन्ध  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  गरब  तक  ५)  विभिन्न  प्रमुख  केन्द्रों  में

 कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।
 नि  ।

 (६)  सामूहिक  क्षेत्रों  तथा  बस्तियों  में
 श्रीमती  तारकेश्वर  में  एक  कौर

 उपयोग  के  लिए  रेडियो  सेटों  का

 प्रदान  पूछना  चाहती  हुं
 ।

 क्या  में  जान  सकती  हूं  दान  ॥

 कि  सरकार  इस  शिकायत  के  कारण  कि  कपास
 (७)  इस  महीने में  नये  रेडियो  ख़रीदने

 ठीक  से  साफ  नहीं  की  जाती  कोई  पहले  वालों  को  विशेष  रियायतें  ।

 सफाई  करने  की  मशीन  की  स्थापना  की

 वांछनीयता पर  विचार  करेगी  ?
 तथा  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा  पेटल  पर  रख

 श्री  कानूनगो
 :  सूचना  |  दी  जायगी ॥
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 श्री  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  गर्मी  से  भाप  बना  कर  नमक  तैयार  किया  जा

 प्रतियोगिताओं में  भाग  लेने  वालों  को  कितने  रहा  है  ।  मंडी  की  खानों  की  विकास  योजना  में

 पारितोषिक  दिये  गये  ate  किन  किन  विषयों  ट्रिंग  खान  का  गीला  खनन  प्रक्रिया  से  चलाया

 में  यह  पारितोषिक दिये  गये  ?  जाना  सम्मिलित  है  ।  cit  खानों  का  कायें

 डा०  केसकर
 :

 बहुत  प्रतीक  पारितोषिक
 प्रारम्भ  होने  के  ्  मैगल  नौ  गुमा  खानों

 दिये  गये  थे  श्र  हरनेक  प्रतियोगिताओं हुई  थीं  ।
 का  विकास  कार्य  प्रारम्भ  किया  जायगा  ॥

 श्री  संगीता  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि

 विकास  की  मुख्य  योजना  इस

 शीतकाल  में  दो  स्थानों  पर  मुख्य  भंडार  के
 किन  विषयों  में  पारितोषिक  दिये  गये  थे

 ?
 लिए  खोदे  जाने  वाले  कार्यों  का  परिणाम  प्राप्त

 डा०  यह  बताना  बहुत  कठिन  होने  पर  प्रारम्भ  की  जायगी  ।  की  जाती

 है  ।  उदाहरण  के  लिए  अनेक  विषयों  पर  है  कि  तीन  या  चार  वर्षों  में  यह  योजना  पुरी

 हो  जायगी ।  ay  भी  कतिपय  विभागीय वादविवाद  हुए  थे  कौर  प्रत्येक  स्टेशन  पर

 विषय  बिल्कुल  भिन्न  भिन्न  थे  ।
 कार्यों  को  पुरा  करने  के  लिए  व्यवस्था  की

 जा  रही  है  जिस  से  कि  मुख्य  गीले  खनन  योजना
 इंडो  को  नमक  को  खातें

 में  सुविधा हो
 eee,  श्री  हेम  राज  क्या  उत्पादन

 ट्रांग  पौर  मंगल  खानों  की  विकास
 मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 योजना  पर  एक  करोड़  रुपये  की  लागत
 मंडी  की  नमक  की  खानों  में

 का  अनुमान  किया  जाता  है  ।  गुमा  खानों  की

 मुख्य  भंडार  के  लिए  खोदने  का  कार्य  किस

 दशा में
 विकास  योजना  की  लागत  wat  नहीं  निकाली

 गयी है  ।

 यह  कार्य  कंब  तक  पुरा  हो
 श्री  हेम  मंडी  के  सेंधा  नमक  की

 क्या  द्रोण  श्र  गुमा  के
 मांग  को  दृष्टि  में  रखते  क्या  सरकार  इस

 नमकीन  पानी  से  नमक  बनाने  कौर  उसे  शुद्ध  कार्य  में  शीघ्रता करेगी  ?

 करने  के  लिए  कोई  कारखाना  स्थापित  करने
 शी  आर०  जी०  |  इसी की  कोई  प्रस्थापना

 यदि  तो  कब  तक  वह
 कारण  इस  वर्ष  के  मई  महीने  में  हम  ने  उस

 जगह  को  देखने  के  लिए  आस्ट्रेलिया के  एक
 faq  होगी  ;  कौर

 सारी  योजना  की  अनुमानित

 विशेषज्ञ  को  निमन्त्रित
 किया  था

 2eye  में  बरमाये  गये  से  प्राप्त  परिणामों
 लागत  कितनी होगी  ?

 कैटरीना  पर  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  यह
 उत्पादन  मंत्रो  के  सभा-सचिव

 सिद्ध  करने  के  लिए  पर्याप्त  हैं  कि  नमक

 आर०
 जो०  मुख्य  भंडार  के

 के  निक्षेप  १०  वर्ष  तक  चलेंगे  ।  सरकार  को

 लिए  खोदने  का  कार्य  पुरा  हो  गया  है
 ।

 यह  भी  सलाह  दी  गयी  है  कि  उस  स्थान  के

 केवल  एक  या  दो  स्थानों  पर  खोदना  बाक़ी  है  ।
 उत्तर  दक्षिण  में  दो  कुएं  बरमाये  जायें

 ।

 कार्य के  मार्च  PeXy  तक  पुरा  ऐसा  किया  जा  रहा  है  ।

 हो  जाने  की  संभावना है  ।  श्री  राधेलाल  क्या सें  जान

 प्राकृतिक  नमकीन  पानी  केवल
 सकता  हूं  कि  यह  तथ्य  है  कि  मंडी  में  नमकीन

 मंगल
 में  ही  उपलब्ध है

 ।  इस  पानी को  सुर्य  की  पानी  का  एक  सोत  है  at  लोहे  के  नल
 न



 Woe
 ar
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 ह
 कि

 पानी  का  उपय
 ory  ig  जताता  कद  पा  फर  भार

 तना

 —  sar  ?
 जा  रहा  भ्र ौर  वह  व्यर्थ  नष्ट  हो

 ?
 खर्च  होगा  ?

 सोते  के  पानी  से  कितना  नमक  बनाये  जाने
 सरदार  स्वर्ण  अभी  माडल  र्व

 संभावना  है
 ?

 नहीं  gat है

 श्री  आर०  जी०  दुबे  :  उस  के  परिमाण  सेठ  गोबिन्द  समाधि  vl  जो
 ग  हिसाब  लगाना  बहुत  कठिन  है  ।  में  यह  माडल  ait  तक  स्वीकृत  नहीं  हुआ  है  पम

 ता  सकता  हूं  कि  सोते  के  नमकीन  पानी  का  किन  किन  लोगों  से  राय  ली  जा  रही  है
 :

 उपयोग  करने  के  लिए  लोहे  के  नल  दिये  +?
 इस  के  कब  तक  निश्चित  होने  की  संभावना

 जाने  की  व्यवस्था की  जा  रही  है  ।
 सरदार  स्वर्ण  सिह  इस  के  विषय में

 श्री  कमल  सिह  क्या  में  जान  सकता
 नई  कमेटी  बनाई  गई  है  जिस  में  श्री

 कि  वहां  नमक  की  कोई  खोज  की  जा  डी०  पी०  श्री  जेन  यार

 है
 ?

 रवि  शंकर  एन०  श्री  सुरेन्द्र नाथ  क

 श्री  आर०  जो०  इस  के  दो  पहल  श्री  जी०  एच०  ललित  क

 भ्र कंडे मी  के  एक  प्रतिनिधि  are  मिनिस्ट्री ।
 एक  तो  गीले  खनन  की  प्रक्रिया  है  जिसे  हम

 दो  नुमाइन्दे हैं  ।
 समय  प्रारम्भ  कर  सकते  हैं  जब  यह

 शीत
 ऋतु  समाप्त  हो  जाये  के  सेठ  गोविन्द  क्या इस  कमी

 की  के  किन्हीं  प्रतिनिधियों  को बरमाने  का  कार्य  पूरा  हो  जाय  |  दुसरा  विकास

 यं  अ्रगले  वर्ष  प्रारम्भ  किया  जायगा  ।  रखा  गया  यदि  नहीं  तो  इस  का

 क्या  कारण  है
 ?

 क
 महात्मा  गांधी  की  समाधि

 सरदार  स्वर्ग  कोई  खास

 ४२१.  श्री  नवल  प्रभाकर  कया  नाम  माननीय  मेम्बर  को  सूझे  तो  वह  बता

 आवास तथा  संभरण  मंत्री यह  उस  से  भी  राय  ले  ली  जायेगी  ॥

 ने  की  कृपा  करेंगे कि  पाइप  ठाकुर  दास  | कर 1 116 ह  कया  मैं

 महात्मा  गांधी  की  समाधि  पर  जान  सकता  हूं  कि  गवर्नमेंट की  राय  में  क

 नर्माण  कब  कौर  यह  माडेल  पास  हो  जायेगा  क्योंकि

 इस  के  निर्माण  के  लिये  कितने  वर्ष  तो  हो  गये
 ?

 ः

 इंजीनियरों तथा  वास्तु  सरदार  सिह  माडेल  ही  पास  होना

 की  आवश्यकता  होगी
 ?  ज्यादा  मुश्किल  पास  हो  जाने  के  बाद

 में  ज्यादा  दिक्कत  नहीं  होगी  |
 आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 स्वर्ण
 तब  तक

 नहीं  गीत  ठाकुर दास  इसमें  क्या

 जब  तक  कि  समाधि  का  रूपांकन  सरकार  द्वारा
 रि

 ~
 हें

 अ्रनुमोदित न  कर  दिया  जाय  भारत  में  पु वंगा ली  बस्तियां

 इस  ददा  में  यह  बताना  सम्भव  *yoy.  श्री  गिडवानी  :  क्या  बिन

 ह
 मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे

 थ्री नव  प्रभाकर  ee  क्या  सरकार ने  इ
 स्थिति का

 हूंकिजो  माडल ए  ो
 गया  है  उसी  के  परीक्षण  ae  उस  oe  विचार  किया है  जो
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 पुर्तगाली  सं केन्द्रीकरण  तथा  जहाजों  की  सेनिक  तथा  प्रकार  के  सम्बन्ध  परन्तु  क्या  हम

 AN sae
 हयोग  की  नीति  को  पालन  करेंगे  यह  दर्स

 ी
 ढंग  की  गतिविधियों से  उत्पन्न  हुई  है  कौर

 जिस  के  परिणामस्वरूप हमारे  राष्ट्रीय  तथा  बात है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  अधिकारों  का  उल्लंघन  gat
 भाखड़ा  नंगल  परियोजना

 यदि  तो  उस  का  कया  परिणाम

 श्र
 #YyQu,  सरदार  हुक्म  सिंह  :

 क्या  सिचाई

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ऐसे  उल्लंघनों  के  विरुद्ध क्या  उपाय

 किये  गये
 a  ?
 ह  क्या  १९६५२  में  भाखड़ा  नंगल

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  परियोजना  के  प्रायोजन  तथा  प्रशासन

 के०  :  तथा  सरकार को  के  लिये  एक  सं विहित  प्राधिकार  स्थापित

 ज्ञात  है  कि  पुर्तगाली  भ्र धि कारियों ने  भारत  करने  की  कोई  प्रस्थापना रखी  गई  कौर

 स्थित  पुर्तगाली  बस्तियों  में  प्रगति  रक्षा  सैनिकों
 यदि  तो  क्या  अरब  इस

 में  पर्याप्त  वृद्धि  की  है  ।  सेना  की  इस  वृद्ध
 योजना  के  लिये  ऐसा  कोई  प्राधिकार  बनाने

 तथा  उन  के  जहाज़ों  की  गतिविधि  ने  हमारे
 का  विचार है  ?

 किन्हीं  झ्र धि कारों  का  उल्लंघन  किया  है  way
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 महीं  यह  wea  विचाराधीन है  ।
 हां  ।

 भारत  के  हितों
 की

 रक्षा  में  भारत
 यह  विष्य  सरकार  के  विचाराधीन

 सरकार  उपयुक्त  कार्यवाही करेगी
 है  ।

 श्री  क्या  सरकार  को  ज्ञात

 है  कि  तथा  समुद्र
 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  वर्तमान  भाखड़ा

 नियंत्रण  बोर्ड  भाखड़ा  नंगल  बांध  के  प्रशासन

 जहाज  बहुत  झ्र धिक  बहुत  से

 शास्त्री  श्र  अन्य  साधन  सामग्री  लाये  हैं  ?  सम्बन्धी  सारे  प्रश्नों  को  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  तथा

 कुददालतापुवंक हल  कर  सका  है  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  पालन  उत्तर
 श्री  हाथी  :  भाखड़ा  नियंत्रण  बोर्ड  को

 में  बता  चुका  हूं  कि  हम  को  ज्ञात  हल्की  भारत
 सभी  अपेक्षित शक्तियां  प्राप्त  हैं  ।

 की  पुर्तगाली  बस्तियों  के  वस्त्रादि  तथा  उपकरण

 तथा  सैनिकों  में  हाल  में  बहुत  वृद्धि  हुई  है  ।  सरदार  हुक्म  fag:  उन
 सब

 श्री  जेठा लाल  जोशो  :  क्यो  भारत
 शक्तियों  के  होते  हुए  भाखड़ा  नियंत्रण  ate  उन

 सरकार  के  पुर्तगाली  सरकार  के  साथ  कोई
 सब  weal  को  जो  कि  उत्पन्न हुए  प्रभावपूर्ण

 ढंग  से  तथा  कुशलतापूर्वक हल  कर  सका  है  ?
 व्यापारिक  सम्बन्ध  तथा  ड्यू  तथा

 डामन  के  सम्बन्ध  में  हाथी  :  भाखड़ा  नियंत्रण  उन

 तार  तथा  टेलीफून  के  बारे  में  किसी  प्रकार  के  प्रश्नों ay  संतोषपूर्ण ढंग  से  हल  कर

 समझौते  हें  तथा  क्या  सरकार  जहां  तक  इन  सका  है  ।

 बन्दों  का  उपयोग  करेगी  ?  सरदार  हुक्म  क्या  सरकार  को

 ज्ञात  है  कि  जहां  तक  इस  बांध  का  सम्बन्ध  है
 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  स्पष्ट  ही  भारत  बहुत  बड़ी  बड़ी  धन  राशियों का  दुरुपयोग  किया

 की  पुर्तगाली  बस्तियों  के  साथ  हमारे-व्यापारिक  गया  तथा  को  नष्ट  किया  गया  :
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 न» ५ |  तथा  भारतीय श्री

 वि
 यय

 कानी  मीडिया  नि  दोनों  अ्रपनी  क्षमता  को
 के  पास यह  त  य  तो  नहीं  है  परन्तु  :

 क

 नहीं  कि  दु रि नियोग  के  कुछ  मामले  सम्बन्धित  पपनी  प्रस्थापनायें

 ध्  कर  दी  x
 Led  । हुए थे  ।

 श्री  Uso  एन०  पश्  क्या  सरकार  ने
 यह  प्रश्न  उत्पन्न न  उठा है  ।

 इस  का  अनुमान  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया  है  थ

 नि
 हदी

 घाटी  योजनाओं  को  श्री  वी०  ६2  साथर :  मेरी  समझ  में

 में  संविहित  निगम  अधिक  ATA aa Wrst DA
 हीं  ग्रा स  कि  नजर

 री सका  है  या  नियंत्रण  ate
 !

 उत्तर हो  सकता  क्यों कि  में  ने  विशेष रू

 श्री  हाथी  :  वास्तव  में  यह  प्रदान  सरकार
 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रगति  प्रतिवेदन  की  एक

 के  विचाराधीन  है  ।  कंडिका  विशेष  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  पूछा  था

 जिस  में  कहा  गया  है  कि  प्रस्थापनायें  भी
 श्री  बी०  के०  दास

 :
 क्या  हीराकुड  बांध

 सम्बन्ध  में  भी  इस  प्रइन  पर  विचार  किया

 प्राप्त  नहीं  हुई  हूं  ।  यदि  प्रस्थापनाग्रं  प्राप्त  हो

 चुकी  हूं  तो  क्या  वे  इस  पुस्तक  के  प्रकाशित  होने
 T

 रहा  है  क्योंकि  वहां  भी  नियंत्रण  बोर्ड  है
 ?

 के  पश्चात  प्राप्त  हुई  थीं  ।

 श्री  हाथी  हीराकृड  का  भाखड़ा

 नंगल
 से  भिन्न  है  ।  हीरा कुड  का  सम्बन्ध  केवल  वाशिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०

 Zo

 वास्तव  में  स्थिति  ऐसी एक  राज्य  से  है  जब  कि  भाखड़ा  का  सम्बन्ध  कृष्णमातःरो )

 शुक  से  राज्यों से  है  ।  ही  है  जेसी  कि  मेरे  माननीय  मित्र  नें  बतायी

 है  ।  इन  दोनों  संयंत्रों  से  प्रस्थापना यें  हम
 विस्तार  कार्प  ऋम

 पास  कराई  थीं  |  एक  में  कुछ  विस्तार  कार्य

 *YQE  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  हो  भी  रहा  है  तथा  भ्र  भ्रमित  विस्तार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  पंच  वर्षीय  योजना  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है

 ४३-४४  के  प्रगति  प्रतिवेदन के  qs  तथा  उन  को  बता  दिया  गया  है  कि--वें  विशेष

 ५६  की  इंडिका  २८  का  निर्देश  कर  के  यह  रूप  से  एल्युमिनियम के  उत्पादन  में  विस्तार

 तान  की  कृपा  करेंगे  कि  करना  चाहते  ssa  को  शीघ्र  ही  अनुज्ञा

 मिल  जायेगी  परन्तु  कुछ  ऐसी  कठिनाइयां  हैं
 क्या  सरकार  नें  इस  बात  की

 जिन  का  हल  करना  आवश्यक  है  कौर  जिन ह
 चि  की  है  कि  फर्टिलाइजर्स एण्ड  केमिकल्स

 लिमिटेड  तथा  भारतीय
 को  केवल  बड़ी  लोग  हल  कर  सकते  हैं  ।

 फर्टिलाइजर्स के  सम्बन्ध  हम  नें  इस  मामले नियम  निगम  द्वारा  अपने  प्रस्तावित

 ददन  को  दूना  कर  देने  की  परियोजना
 की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त

 की  उक्त  समिति  ने  प्रगति  कार्यक्रम
 विस्तृत  प्रस्थापनायें प्रस्तुत  किये  जाने  में

 की  सूचना दी  है  ।  सरकार उन  से  उन
 मथ  होने  के  कारण  क्या

 प्रस्थापनाश्रों पर  कार्य  करने  को  कहने  क
 यदि  तो  उस  के  परिणाम  क्या

 विचार  करती  है  ।  हो  सकता  है  कि  धन  का

 तर  भा  दवा  केशर
 सगन  प्रवेश  ।

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  ay  yar  पा  में  सरकार  कहां  तक  सहायता

 कानूनगो )  :  फ़र्टीलाइज़ एण्ड  केमिकल्स  कर  सकती  है  wet  विचाराधीन है  ।

 a
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 श्री  ato  पी०  बात  यह  नहीं  है  ।  अध्यक्ष  उन  को  इस  उत्तर  से

 प्रगति  प्रतिवेदन  में  यह  स्पष्ट  शब्दों  में  लिखा  संतुष्ट  हो  जाना  चाहिये  ।

 है  कि  PENR-UY  के  ग्रस्त  तक  सभी
 श्री  वी०  पी०  नायर  :  ऐसा  नहीं  हो

 बड़  बड़े  उद्योगों  से  wast  पत्र  प्राप्त  हो
 सकता है  जब  तक  fH...  ५

 चुके  हैं  तथा  उद्योग  तथा  विनियमन )
 अध्यक्ष  महोदय :  वह  एक  कौर  प्रश्न

 १९५१  के  अन्तर्गत
 अनुज  प्रतियां

 दी  जा  चुकी  हैं  ।  दो  महत्वपूर्ण  अपवाद  बताये  की  सुचना  दे  सकते  हैं
 ।

 गये  एक  त्रावणकोर  फर्टिलाइजर्स  ऐण्ड
 सदभावना  मण्डल

 कैमिकल्स है  तथा  दूसरा  भारतीय  एल्यूमिनियम

 FY RIO.  श्री  कृष्णाचाय  क्या
 निगम  लिमिटेड  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  उन्होंने

 aad  प्रस्थापनायें  नहीं  भेजी  हैं  या  उन  की  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 नायें  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।  Peuy  में  सरकार  द्वारा  विदेशों

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रगति  प्रतिवेदन  में  को  भेजे  गये  सद्भावना  मंडलों  की  संख्या

 जो  बात  कही  गई  है  क्या  वह  ठीक  है  ।  कितनी  ak

 माननीय
 इन  मण्डलों  ने  किन  किन  देशों

 श्री  Zio  दी ०  कृष्णमाचारी  :
 का  दौरा  किया  ?

 सदस्य  को  मैँ  वही  बता  सकता  हूं  जो  में  जानता
 बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 हूं
 ।

 किसी  wer  बात  से  उस  का  सम्बन्ध  क्या

 है  यह  में  नहीं  बता  सकता  हूं
 ।

 वास्तव  में
 के०  एक  हाकी  तथा  एक

 फुटबाल  टीम  के  अतिरिक्त  तीन  सरकारी स्थिति  यह  है  कि  are  हमारे  पास  उन  की

 weary  भर  एक  साथ  की  प्रस्थापनायें
 तथा दस  गैर  सरकारी  सद्भावना  मण्डल  |

 स्वीकृत  की  जा  चुकी  हैं  तथा  उस  साथ

 विशेष  से  अ्रग्रेतर  प्रस्थापनायें  भेजने  को  कहा  बूटी

 गया  प्रौढ़  उस  को  बता  दिया  गया  है  कि  उस  बारिश  परिश्रमी  द्वीप

 को श्रनुज्ञप्तियां दे  दी  जायेंगी  ।  फर्टिलाइजर्स

 के  संबंध में  में  बता  चुका  हूं  कि  मामला

 विचाराधीन  है  |

 साउदी

 श्री  ato  पी०  नायर  :  में  किसी  प्रौढ़  बात  अमरीका तथा  रूस
 का  जवाब  नहीं  चाहता  हूं  ।  में  ने  ~

 विशिष्ट  रूप  से  प्रगति  प्रतिवेदन  की  एक  कंडिका
 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  geuy  में

 सरकार  ने  इन  सद्भावना  मण्डलों  पर  कुल fay  में  दिये  गये  कथन  के  सम्बन्ध  में

 पुछा  है  ।  यदि  वह  ग़लत  है  तो  कह  दिया  जाये
 कितना  रुपया  aa  किया  ?

 कि
 जो

 बात  कही  गई  है  वह  ग़लत  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  सामान्य  रूप  से

 हमें  केवल  wat  जानें  का  खर्चे  तथा  कुछ
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  ग्रावश्यर्क  नहीं  है  ।

 प्रासंगिक  व्यय  ही  करना  पड़ा है
 ।

 दोनों  ही  बातें  कही  जा  सकती  हैं  ।
 सुविधायें  तो  अधिकतर  उन  देखों  द्वारा  ही  दी

 श्री  ato  पी०  वह  तो  कुछ  शौर  जाती  हैं  जहां  यह  सद्भावना  मण्डल  जाते  है
 ।

 ही  कह
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 नेतृत्व  में  गये  सद्भावना  मण्डल  के  लिये  सरकार  वे  देखेंगे कि  इत  सिफ़ारिशों में  कितनी

 ने  2,W¥,000  रुपया  मंजूर  किया  था  |  प्राय  नाइयां  हैं  ।  इस  प्रतिवेदन  में  जितनी  सदस्यों

 सभी  सद्भावना  मण्डलों  से  सम्बन्धित  आ्रांकड़े  को  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  उसी  के

 मेरे  पास  नहीं  हैं
 ।

 फिर  यदि  अलग  से  एक  अ्रनुसार  इस  पर  विचार  करने  में  समय  भी

 इन  की  सुचना  दी  जाये  तो  हम  जानकारी  लगेगा  |

 दे  देंगे  |
 बेकारी  का  पर्यवेक्षण

 श्री  कृष्णाचायं  जोशी  :  बाहरी  देशों  को

 सद्भावना  मण्डल  भेजने  का  अभिप्राय  FAT  है  ?  *४२९,  श्री  डाभी  :  क्या  योजना  मंत्री

 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  :  देवा  तथा
 ३  Qeu  को  पूछे  गये  तारांकित

 yet  संख्या  ४८५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 उन  देशों  के  मध्य  सद्भावना उत्पन्न  करना  ।

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी
 :  क्या  इन  सब

 क्या  प्रयोग  के  रूप  में
 २३

 नगरों
 a  का  जो  बेकारी  का  न्यादर्श  पर्यवेक्षण  किया

 हुए हू
 गया  था  उस  का  प्रतिवेदन  प्रकाशित  हो  गया

 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  हां  |
 शर

 वस्त्र  जांच  समिति  यदि  तो  उन
 नगरों

 में
 बेकारी

 ४२८.  श्री  संगीता  :  क्या  पड  की  क्या  स्थिति है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  योजना  उपमंत्री  एस  ०  एन०  मिश्र  )
 :

 कि  मि
 नहीं  ।  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था

 वस्त्र  जांच  समिति  की  कौन  सी  उस  की  जांच  कर  रही
 प्रौढ़

 आशा  है  कि

 सिफ़ारिशें स्वीकृत  की  गई
 Peay  के  wed  तक  प्रतिवेदन  तैयार

 हो  जायगा ।
 उन  को  कार्यान्वित  करने के  लिये

 am  उपाय  किये  गये  और  परिणाम की  प्रतीक्षा  है  ।

 इन  सिफ़ारिशों के  सम्बन्ध  में  श्री  में  जान  सकता  हूं  कि
 क्या

 सरकार  के  विचार  क्या  हे  ?  प्रतिवेदन  सरकार  को  प्रस्तुत  कर  दिया
 गया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  to  टी
 ०

 श्री  एस०  एन०  नहीं  |

 :  से  प्रतिवेदन  परिणामों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  क्योंकि

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  विषयों  का  विश्लेषण  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  संगीता  प्रतिवेदन  पर  विचार  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  क्या  में

 करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?
 जान  सकता  हूं  कि  प्रतिवेदन  में  बेचारों  की  कुल

 श्री  दी ०  Zo  कृष्णमाचारी :  में  बहुत
 संख्या  ही  होगी  या  बेकारों  की  विभिन्न  श्रेणियां

 भी  दी  जायेंगी  ?
 fara  निवेदन  करना  चाहत  हूं  कि  माननीय

 सदस्य  प्रतिवेदन
 को

 पढ़  लें  ।  साथ  ही  में  यह  श्री  एस०  एन०  यह  तो  भविष्य

 भी  बताता  चाहता  हूं  कि  इस  का  भी  प्रबन्ध  में  एक  पूर्णरूपेण  भ्रनुसंधान  करने  के  लिये  तथा

 किया  गया  है  कि  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  उचित  विधियों  के  विकास  के  लिये  एक
 के  पास  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  भेजी  जायें  ।

 प्रारम्भिक  अध्ययन  मात्र  था  |  इस  का  उद्देश्य
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 ह  नो ed  |  की  संख्या  HA

 ज्ञात  होगा  कि  जो  नमूने  लिये  गये  हैं  वे  इस  होती  जायगी  |

 उद्देश्य  के  लिये  बहुत  छोटे  हैं  ।  लगभग  १८  लाख  रुपये  |

 त्री  to  एस०  Yo  चेटिंड्यार :  में  जान  alo  राठौर  सह  में  जात  सकता

 सकता  हुं  कि  क्या  इस  पर्यवेक्षण  का  सम्बन्ध
 हूं  कि  कब  तंक  भारतीय  विशेषज्ञ  इन  विदेशियों

 केवल  दिक्षित  बेकारों  से  है  या  प्रशिक्षित  का  स्थान  ग्रहण  कर

 बेकारों से  भी  है  ?  श्री  आर०  vito  दुबे  :  राशा  की  जाती  है

 श्री  एस०  रतन  मिश्र  :  कि  दस  वर्ष  के  भीतर  ८४५  प्रतिशत  स्थान
 यह  पर्यवेक्षण

 ५०,०००  की  आबादी  से  अघिक  वाले  २३  भारतीय  ग्रहण  कर  सकेंगे  ।

 नगरों में  किया  गया  था  ।  यह  केवल  शिक्षित  को  केदावैयंगार  :  इस  समय  इस  कारखाने

 बेकारों  तक  ही  सीमित  नहीं  था  ।  में  frat  विशेषज्ञ  काम  कर  रहे  ?

 afl  आर०  जी०  दुबे  :  मेंने  कहा  है  कि
 हिन्दुस्तान  nate  cea  लिमिटेड  में

 विदेशी  विद्ेज्र्त  उन  की  संख्या  लगभग  sk  है  ।

 ato  रघुवीर  fag:  क्या  श्री  एस०  alo  सामन्त  :  क्या  में  जान

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :  सकता  हूं  कि  जो  विशेषज्ञ  मशीन  टूल  फ़ैक्टरी

 में  काम  कर  रहे  थे  क्या  उन  को  उस  कारखानें क्या यह  सच  है  कि  जालवाली

 के  स्थान  पर  इस  नये  कारखाने  के  संस्थापन की  हिन्दुस्तान  मशीन  zea  लिमिटेड  कम्पनी  में

 सरकार  को  कारखाना  चलाने  तथा  भारतीय  के  बाद  सेवा  आयुक्त  कर  लिया  गया  है  ?

 के  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  काफी  श्री  आर०  जो०  दुबे  में  यह  बताना

 अधिक  संख्या  में  विदेशी  विद्  हों  की  चाहता  हूं  कि  इस  प्रदान  पर  बंगलौर  में  geXo

 कता  में  चर्चा  हुई  थी  शर  गैर-सरकारी  उद्योग  तथा

 यदि  तो  कितनों  की  झ्रावश्यकता  सरकारी  मशीन  टूल  फ़ैक्टरी  में  यह  तथ  मुन्ना

 था  कि  सरकार  अपन  उत्पादन  को  इस  प्रकार

 आयोजित  करेगी  जिस  से  कि  गैर  सरकारी
 इन  विशेषज्ञों  पर  प्रति  वर्ष  कितना

 उद्योग  को  कोई  हानि  न  हो  अथवा  कोई  बेकारी
 व्यय  होगा  ?

 नहों  ।

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव  (sit
 श्री  बो०  पो०  नायर  :  में  जान  सकता

 आर०  जी०  :  झर  जहां
 हूं  कि  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कारखाने  में तक  उन  बड़े  अज़ा  का  सम्बन्ध है  जिन  की
 काम  कर  रहे  अधिकतर  विशेष्ज्ञ  २०  वर्ष  से

 उक्त  कारखाने  में  बनाये  जाने  की  प्रस्थापना

 उन  के  लिये  परियोजना  की  प्रारम्भिक  अवस्था
 कम  जरायु  के  झर  क्या  यह  सच  नहीं  हैकि

 इन  में  से  अधिकतर  विशेषज्ञ  कम्पनी  द्वारा
 में  लगभग  ८५  विदेशी  प्रविधि विज्ञ  नियुक्त

 भेजे  गये  हैं  बौर  उन्हें  विशेषज्ञ  के  रूप  में
 स्वी  कार करने  का  निश्चय  fear  गया  है  |  उत्पादन

 कार्यों  में  कार्य  करने  के  साथ  साथ  वे  भारतीय
 करने  से  पूर्व  सरकार  ने  उन  के  सम्बन्ध  में  कौर

 कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  भी  देंगे  ।  प्रशिक्षण
 कोई  पूछताछ  नहीं  की  है  ?

 योजना  की  प्रगति  के  साथ  साथ  विदेशी  विशेषज्ञों  उत्पादन  मंत्रो  (At  के ०  सीर  :

 का  स्थान  भारतीय  ग्रहण  करते  जायेंगे  कौर  में  ने  इन  में  से  कुछ  विद्येषरज्ञों  को  देखा  और
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 प्रतीत  होते  किन्तु  में  यह  नहीं  कह  सिचाई  तथा  बरीयत

 थ  fe  उन  की  ora  तीस  वर्ष  से  ग्रसित  दामोदर  घाटी  नि  net  ठेकेदारों

 या  उन  की  के  सम्बन्ध  में  से  लिखा  पढ़ी  कर  रहा  है  ate  way  परिणाम

 निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकता  हूं  ।  की  प्रतीक्षा है  ।

 किन्तु  जहां  तक  इन  छांटे  गये  व्यक्तियों  का

 सम्बन्ध
 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं

 कि  श्री  विश्वनाथ  राय  :  जान  सकता  हूं

 लिबास  फ़ैक्टरी  ने  उन  की  सिफारिश  की  थी  |  कि  क्या  इन  समवांयों  को  सरकार द्वारा  यह

 अधिक
 उन  की  पोग्यताश्रों  की  भी  जांच  की  गई  थी

 जान  लिये  जानें  के  बाद  भी  कि  उन
 को

 और  हमारे  विशेषज्ञों  के  परामर्शों  के  बाद  भुगतान  कर  दिया  है  कोई  ठेका  दिया  गया है
 ?

 व्यक्तियों  को  छांटा  गया  है  ।
 श्री हाथी  :  मेरे  विचार  से  क

 श्री  ato  to
 में  जान  सकता हूं  ठेका  नहीं  दिया  गया  है  ।

 इन  वर्षों  में  इन  व्यक्तियों  की  विशेषज्ञ

 योग्यताओं  कौर  फ़ैक्टरी  में  काय  कर  रहे  नगरपालिका कर

 ray  व्यक्तियों  से  सम्बन्धित  स्तन्य  बातों  के

 प्रधान
 में  सरकार  का  क्या  अनुभव  रहा  है

 ?  *Y3Q  श्री  तुषार  चटर्जी

 मंत्रो  २४  १९५४  को  पूछे  गये
 att  के ०  सो०  रेड्डी  :  उन  में  से  कुछ  अच्छे  तारांकित  प्रत  संख्या  १३१८  के  उत्तर  का

 रहे  और  कुछ  संतोषजनक  स्तर  के  नहीं
 निर्देश  कर  के  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पाये  गये  हूं  ।  वास्तव  में  हमें  उन  में  से  एक  दो

 को  तो  विदा  करना  पड़ा  था  कौर  शायद  हमें
 क्या  न्यूयॉर्क  में  स्थित  भारत

 कुछ  प्रौढे  को  भी  वापस  भेजना  पड़े  ।  किन्तु  सरकार  की  इमारतों  पर  नगरपालिका कर  के

 सम्बन्ध  में  क्या  भारत  सरकार  कौर म  यह  कह  सकते  है  कि  साधारणतया हम  उन  युक्त

 काम  से  सन्तुष्ट हूं  |  राज्य  भ्रमरी का की  सरकार  के  बीच
 कोई

 समझौता हो  गया  श्र

 शनी
 बी०  पी०  नायर  :  कितनों

 दया  गया  है  किस

 me
 यदि  at,  तो  यह  समझौता

 भज  श  महोदय  :  एक  या  दो  को
 प्रकार का  है  ?  कि

 बेदेशिक-काय  उपमंत्री
 े
 ( at  अनिल ऋण  को  वसूली

 FY RY  श्री  विश्वनाथ  राय  क्या
 के ०  :  शौर

 नहीं  ।  यह

 विषय  oot  तक  चर्चाधीन है  ।
 Yaa.g  तथा  fasta  मंत्री  ८  Peuy

 को  पूछे  गये  तारांकित wet  संख्या  ६३८  के
 श्री  तुषार  चटर्जी  :  में  जान  सकता हुं  कि

 उत्तर  में  सभा  पटल  पर  रखें  गये  विवरण  की  हमारे  देश  में  स्थित  भअ्रमरीकी  सम्पत्ति  पर

 कण्डिका  १०  का  निर्देश  कर  के  यह  बताने  की  कितना  नगरपालिका-कर  निर्धारित  किया  गया

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  दामोदर  घाटी  निगम  ने  र  भ्रमरी का  में  स्थित  हमारी  सम्पत्ति  पर

 हिन्द  कन्सट्क्शन लिमिटेड  are  मेसर्स

 पटेल  इंजीनियरिंग लिमिटेड  को  दिये  गये
 कितना  कर  निर्धारित किया  गया  है  ?

 अधिक
 भुगतान  की  रक़म  की  वसूली  के  लिये  श्री  अनिल  के

 ०
 चन्दा  :

 मुझे  सम्बन्धितਂ

 कोई  परवाही की  है  ?  tel  हु  ॥
 503  LS

 सम्पत्तियों  का  मुल्य
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 Taw  के  कारखाने
 आशा  कर  सकता  हूं  कि  राजस्थान के  पक्ष  में

 विचार  किया  जायेगा  ?
 ४३४.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या

 उत्पादन  मंत्री  ३१  geuy ® areit के  तारांकित  श्री  के ०  सी०  रेड्डी  :  सभी  उपयुक्त

 प्रशन  संख्या  ३३२  के  उत्तर  का  निर्देश  कर  के  मामलों  पर  पुर्णतया  विचार  किया  जायेगा
 ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  तिम्मय्या

 :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  माननीय  मंत्री  से  ऐसा  कोई  प्रतिनिधित्व
 क्या  देश  में  प्रौढ़  उर्वरक  कारखानों

 की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  किया
 किया  गया  है  कि  प्रस्तावित  कारखानों  को  देश  के

 दक्षिणी  भाग  में  स्थापित  किया  जाये  ?

 गया  कौर

 श्री के०  ato  रेड्डी  :  इस  सम्बन्ध  में
 यदि  तो  नवीन  कारखानें

 किन  स्थानों  पर  बनाये  जायेंगे  ?  अभ्यावेदन  किये  गये  हैं  कि  प्रस्तावित  कारखाना

 देश  के  केवल  दक्षिणी  भाग  में  ही  नहीं  प्रत्युत
 उत्पादन  मंत्री  के०  eto  :

 पूर्वी  तथा  पश्चिमी  भागों  में  भी

 जी  हां  ॥  स्थापित  किया
 जाये

 ?

 नवीन  कारखानों  का  स्थान

 रण  उर्वरक  उत्पादन  जांच  समिति  की
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्नों  में  कार्य  करने  के

 लिये  कोई  सुझाव  नहीं  होने  चाहियें  कौर न  यह
 के  प्राप्त  होने  के  पश्चात  किया  जायेगा  ।

 इस  समिति  को  नवीन  क्षमता  की  स्थापना  से  कहा  चाहिये  कि  aq  स्थान  छांटा

 सम्बन्धित  विभिन्न  प्रश्नों  पर  विचार  करने  तथा
 जाना  चाहियें  अथवा  अमुक  स्थान  नहीं  छांटा

 >  जाना  ।
 सिफारिशें  करने  के  हेतु  बनाया गया  है  ।

 उत्पादन  मंत्रालय के  संकल्प  संख्या  एफ०  वाई०  पंडित  मुनव्वर  दत्त  ऐसे

 2-%e  (2)  [%%,  दिनांक  २९  gee  कितने  कारखाने  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना

 तथा  लागत  पर  ? जो  उसी  दिन  के  भारतीय  सूचना  पत्र

 रण  ais  इंडिया  एक्सट्रा्ार्डिनरी  )

 में  प्रकाशित  gat  की  एक  प्रतिलिपि  सभा
 श्री  के०  सो०  रेड्डी  :  यह  में  अभी  नहीं

 बता  सकता  हूं
 ।

 इसी  कार्य  तथा  कुछ  अन्य
 कार्यों

 पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट

 २;  अनुबन्ध  संख्या  ५३  |

 के  लिये  ही  इस  समिति  को  नियुक्त  किया

 गया  है  ।  यह  समिति  सभी  पतलूनों  पर  विचार

 करेगी  तथा  सुझाव  देगी  कि  कितने  कारखाने सरदार  हुक्म  सिंह  :  कया  में  जान  सकता

 ्  कि  ate  धिक  अमोनियम  सल्फेट  बनाने  स्थापित  किये  जाने  को  उन  की  क्षमता

 भ्रमणा  उर्वरक  का  कोई  wea  मिश्रण  बनाने  कितनी  होनी  चाहिये  तथा  इसी  प्रकार  की

 का  विचार है  ?  my  बातों  पर  वह  समिति  विचार  करेगी  |

 को  के०  सो०  :  हमारा  विचार  at  जयपाल  तीन  जहां  कच्चा  माल

 नाइट्रोजिनस  उर्वरकों  के  की  क्षमता  प्राप्य  है  उन  स्थानों  पर  सरकार  को  इन

 में  वृद्धि  करने  का  है  ।  इस  में  निस्सन्देह  उर्वरक  कारखानों  की  स्थापना  करने  से  कौन  से

 नियम  सल्फेट  भी  जाता  है  परन्तु  उस  में  डबल  विशेष  कारण  रोकते  हे  ?

 साल्ट  तथा  नाइट्रो-्वॉक  भी  जाता  है  ।
 श्री  के०  सो०  रेड्डी  :  यह  एक  बहुत  ही

 थ्री  कर्णी  साहजी :  जहां  तक  नवीन  व्यापक  प्रदान  है  जिस  का  उत्तर  में  भ्र भी  नहीं
 कारखाने  की  स्थिति  का  सम्बन्ध  क्या  में  दे  सकता हूं
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 शुद्ध  को  हुई  स्पिरिट
 अध्यक्ष  :  श्री  संगण्णा कुछ  प्रदान

 पूछना  थे  ।  वे  प्रदान  कौन  कौन  से  हें
 ?

 FYRu,  श्री  ato  पो०  क्या

 श्री  संगण्णा  :  संख्या  ४०६  तथा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :
 दे दे

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  सरकार  हीरा कुड  बांच  क्षेत्र  में  मिट्टी  का  कटाव

 द्वारा  ag  स्पिरिट  के  निर्माण  का  एकाधिकार
 FY oe,  श्री  संगण्णा  (sty  सारंग घर  दास

 wat  हाथ  में  ले  लिये  जाने  के  कारण  बहुत  से  के  स्थान  सिंचाई  तथा
 विद्युत

 औषधि  निर्माताओं को  धक्का  पहुंचा
 श्र

 मंत्री  ७  १९४५४  के  तारांकित  प्रशन

 यदि  st, तो  क्या  सरकार  बम्बई  संख्या  १६४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 के  औषधि  उद्योग  को  उस  की  शुद्ध  स्पिरिट  की  कृपा  करेंगे कि

 सम्बन्धी  mara  को  wit  अधिक
 हीरा कुड  बांध  के  तास  क्षेत्र  में

 सस्ती  दरों  पर  प्राप्त  करने  में  सहायता  देते
 मिट्टी  के  कटाव  को  रोकने  के  लिए  क्या  सरकार

 के  लियें  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार
 ने  कोई  यदि  की  है

 ?  कौर

 कर  रही है  ?
 क्या  तास  क्षेत्र  में  जंगल  लगाने

 का
 वाणिज्य  मंत्री  :

 कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है
 ?

 ait  भ्रौषधि  जांच  समिति  को  कुछ

 भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ।  बम्बई  राज्य  सरकार
 लिखाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री

 wie  व्तेमान  स्थिति
 के  परामर्श  से  उन  की  जांच  की  जा  रही  है

 ।
 को  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 श्री
 ato  पी०  नायर

 :
 क्या  यह  सच  है  कि

 रखा  जाता है
 ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 बम्बई  सरकार  द्वारा  निर्मित  शुद्ध  स्पिरिट  का  wv] 4

 संभरण  अन्य  राज्यों  के  दूसरे  निर्माताओं  द्वारा

 बनाई  गई  स्पिरिट  की  ade  बहुत  अधिक
 महीनों  परियोजना

 ऊंची  दरों  पर  किया  जाता  त  ?
 q  न  ३३,  श्री  संगण्णा  (tt  सारंग घर

 दास  के  स्थान  व्या  सिचाई  तथा

 श्री  कर मरकर
 :

 इस  के  लिए  मुझे  पूर्व

 सूचना  की  शझ्रावश्यकता है  ।
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 ब
 श्री  बो०  पो०  नायर  :  क्या  में  जान

 क्या  महानदी  के  पुल  के  निर्माण

 पर  हुए  व्यय  को  विभिन्न  विभागों  में  ate
 सकता  हूं  कि  बम्बई  के  ग्रन्थ  जोकि

 दिया  गया
 शुद्ध  स्पिरिट  बनाते  रहे  बार  बार  यह

 शिकायत  करते  रहे  हें  कि  उन  को  aaa  निजी  क्या  इस  विषय  में  भारत  के

 कार्य  के  लिये  भी  शुद्ध  स्पिरिट  उस  से  भी  ऊंचे  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  सम्मति  ली

 मूल्य  पर  क्रय  करनी  पड़ती  है  जितने  पर  कि  गई  कौर

 वह  अपने  काम  के  लिये  got  कारखानों  में
 क्या  लोक  लेखा  समिति  के  ग्यारहवें

 बना  कर  उसे  प्राप्त  कर  सकते  थे  ?
 प्रतिवेदन  में  की  गई  इस  सिफारिश  को

 श्र  कर मरकर
 :  मुझे  इन  शिकायतों  की  इस  व्यय  का  कोई  भी

 चाहे  वह  निर्माण
 जानकारी  नहीं  है  ।

 व्यय  के  अंश  के  रूप  में  हो  ग्य वा  उस
 पर  हुए
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी०  टी  ०

 पूंजी  व्यय  के  सूद  के  रूप  में  हो  हीरा कुड  बांध

 परियोजना  के  लेखे  में  नहीं  डाला  जाना
 :  योजनाओं की  जांच  की  जा

 चा rea
 mS

 ,  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  ?  रही  है  ।  इस  प्रकार  के  ब्यौरे  प्राप्य  नहीं  हैं
 ।

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  श्रीमती  तारकेश्वर  क्या  में

 हाथी
 ):  जी

 नहीं
 ।  जान  सकती  हूं  कि  क्या  इन  में  से  कोई  सार्थ

 मंत्रालयों में  व्यय  के  बंटवारे  को  हिन्दी  टाइपराइटर  बनाने  का  कार्य  प्रारम्भ

 करने को  है  ?
 अन्तिम  रूप  दिये  जाने  से  पहले  नियंत्रक

 लेखा  परीक्षक  की  सम्मति  प्राप्त  कर  ली

 जायेगी
 शो  ‘to  टो०  कृष्णमाचारी  :  उन्हें  पहले

 श्रीगणेश  करना  होगा  |  लेटने  से  पहले  श्राप  को
 सरकार  at  विषय  की  जांच

 बैठना  पड़ेगा  ।  यदि  वे  टाइपराइटर  बनायेंगे

 कर  रही है  ।  तो  संभव  है  कि  वे  हिन्दी  के  टाइपराइटर
 भी

 श्री  संगण्णा  :  क्या  में  इस  विषय  के  बनायें  क्योंकि  इन  का  बनाना  कोई  कठिन

 सम्बन्ध  में  उड़ीसा  सरकार  के  विचार  जान  ara  नहीं  है  |

 ee

 श्री  हाथी  :  यह  प्रश्न  केन्द्र  के  विभिन्न  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 मंत्रालयों  द्वारा  तय  किया  जाने  को  है  ।
 एशिया  तथा  सुदूर  कब  आधिक

 आयोग
 को

 भेजे  गयें  भारतीय  शिष्टमंडल  का  प्रतिवेदन
 टाइपराइटर

 ४११.  श्री  तुलसीदास  :  क्या  वाणिज्य
 SSS 3  श्री  एस०  एन०  क्यां

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा तथा  उद्योग  मंत्री  २४  2eYY  के
 करेंगे कि  : तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३४०  के  उत्तर  का

 निर्देश  कर  के  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  ने  जल  संसाधन

 क्या  टाइपराइटरों  के  निर्माण के  विकास  के  सम्बन्ध  में  टोकियो  में  हुए  एशिया

 सम्बन्ध  में  विभिन्न  सार्थों  द्वारा  भेजी  गई  तथा  सुदूर  पूर्व  ग्रामीण  झ्रायोग  सम्मेलन  में

 योजनाओं की  जांच  की  जा  चुकी  कौर  भेजे  गये  भारतीय  शिष्ट  मंडल  के  प्रतिवेदन

 पर  तथा  सम्मेलन  में  किये  गये  निर्णयों  तथा

 यदि  सरकार  द्वारा
 स्वयं  सम्मेलन  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  समेत

 निर्धारित  शर्तों  को  कितने  arf  ने
 पुरा

 किया  है  तथा  उन  में  से  किन  को  टाइपराइटर
 विचार  कर  लिया  कौर

 बनाने  की  अनुमति  दे  दी  गई  है
 ?  यदि  तो  वे  कौन  से  प्रधान

 निश्चय  हैँ  जिन  को
 लागू  करने

 के  लिये  सरकार
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 ने  स्वीकार कर  लिया  है  ? :  योजनाओं  की  अभी

 जांच  की  जा  रही  है  ।  सिचाई  बिद्युत  उपमंत्री

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।  ate  एशिया  तथा

 सुदर  पूर्व  अधिक  अयोग  के  सचिवालय  से
 श्री  तुलसीदास

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  कितनी  विदेशी  पूंजी  के  इस  देश  में  सम्मेलन  के  अन्तिम  प्रतिवेदन

 योजित  करने  का  प्रयत्त  किया
 जा

 रहा  है
 ?  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  इस  बीच
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 दन  की  जांच  की  जा  रही  है  प्रभी  किये  गये  हें  ।  चार  मामलों  तथा

 तक  कोई  निश्चय  नहीं  किये  गये  हें  ।  लाहौर में  दो  सिक्के  तथा  करेन्सी नोट

 इत्यादि पाये  गये  ।  क्वेटा  तथा
 लिपिकों के  लिये  निवास  गृह

 शिकारपुर  में  किये  गये  दो  खुदाई
 ¥Y¥ 03  श्री  डी०  सो०  क्या

 कार्यों  में  कुछ  भी  नहीं  मिला  ।

 निर्माण  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 स्पष्ट  कारणों  से  झ्रावेदकों  से  उन  स्थानों  के

 की  कृपा  करेंगे  कि
 खुदाई  कार्य  किये  जाने  को  उस  समय  तक

 केन्द्रीय  सचिवालय  में  कार्य  करने
 नाम  बताने  को  नहीं  कहा  गया  था  जब  तक

 वाले  तथा  प्रपा  डिवीज़न  लिपिकों  के

 लिये  PX  में  wa  तक  दिल्ली  में  कितने  निवास
 कि  खुदाई  कायें  प्रारम्भ  न  हो  जाये  ।  जब  तक

 कि  खुदाई  का  सारा  कार्य  खत्म  न  हो  जाये  यह

 हों  का  निर्माण किया  गया  कौर  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  किसी  स्थान

 विशेष  पर  किया  जाने  वाला  खदाई  सम्बन्धी उन  पर  कितना  व्यय  हुआ  है
 ?

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  कार्य  पूरा  हो  गया  है  ।

 स्वर्ण  केवल  केन्द्रीय  सोडा  एटा  संयंत्र

 सचिवालय  में  कार्य  करने  वाले  नौकर  तथा

 अपर  डिवीज़न  लिपिकों  के  लियें  कोई  निवास
 *¥ 23  श्री  एस०  वी ०  राम स्वामी  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २६

 गृह  निर्मित  नहीं  किये  गये  हैं  ।  परन्तु  नई  दिल्ली  PUY  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १६९  के
 में  १५०  रुपयें  से  कम  पाने  वाले  केन्द्रीय

 सम्बन्ध  में  पूछे  गये  एक  प्रदूषक  प्रश्न  के

 सरकार  के  कर्मचारियों के  लिए  gauev  में
 उत्तर  का  निर्देश  कर  के  यह  बतानें  की  कृपा

 १२८  फ्लैटों  का  निर्माण  किया  गया  है  |
 करेंगे

 लगभग  =,28,000  रुपयें  ॥
 क्या  झ्र  भ्रमित  सोडा  एश

 फैक्टरियां  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  को चल  निष्क्रान्त  सम्पत्तियों  को  खुदाई

 ४०५.  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या
 अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  वे  कहां  स्थापित पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 की  जायेंगी ?
 क्या  भारत  तथा  पाकिस्तान  में

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री किसी  भी  स्थान  पर  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  (att

 छोड़ी  हुई  दबी  चल  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  की
 कानूनगो  )  जी  श्रीमान ।

 खुदाई  का  काय  पुरा  हुआ  है  दो  फक्टरियों, एक पोरबन्दर एक  पोरबन्दर

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम
 कौर  दूसरी  तूतीकोरिन

 स्थापित  करने  की  प्रस्थापना है  । जहां  ऐसे  खुदाई  के  कार्य  पूरे  हो  चुके

 क्या  खोद  कर  निकाली  गई
 संभव  है  कि  एक  तीसरी  फ़ैक्टरी  बिहार  में  भी

 सम्पत्तियां ठीक  पाई  गई  हैं  ?
 स्थापित की  जाये  ।

 मैंगनीज़  अयस्क
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  क े०

 सेसिल  ०  kyo
 से  भूमि  में  दबाई  गई  निधियों  he a  श्री  टी०  के०  चा चौधरी  :

 की
 प्राप्ति

 का  कार्य  ग्राम  हाल  ही  में  प्रारम्भ  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री १६  सितम्बर

 किया  गया  है  कौर
 कभी  तक  छे  ऐसे  कार्य  पूरे  Pauy  को  पूछे  गये  तारांकित  seq  संख्या



 192.0 2.0  लिखित  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  RR

 १०००  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  का  निर्देश  तथा  .  परीक्षात्मक रूप
 से

 कर  के  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  TT  की  यह  निश्चित  किया  गया  था  कि  उत्पादन  के

 तत्स्थानी  अवधि  की  तुलना  में  मैंगनीज़  वयस्क  प्रारम्भ  होने  की  साक्ष्य  तिथि  गत  वर्ष  की

 का  निर्यात  उस  पर  लगे  निर्यात  शुल्क  के  हटाये  १  दिसम्बर थी  ।  परन्तु  निर्माण  कार्य
 तथा

 जाने  के  बाद  से  किस  सीमा  तक  बढ़  गया  है  ?  संयंत्र
 कौर  मशीनरी  के  प्राप्त  होने  में  हुई

 देरी  के  कारण  इस  तिथि  को  पुनरीक्षित  करना
 वाणिज्य  मंत्रो  करमरकर  मैंगनीज़

 पड़ा  था  ।  इस  विलम्ब  में  निर्माण  कार्य  के  लिये
 अयस्क  का  निर्यात  उस  पर  से  25-5-4N

 अपेक्षित  सारभूत  वस्तुद्नों  जैसे  इस्पात  के
 को  हटायें  गये  निर्यात  शुल्क  के  पश्चात्  सितम्बर

 मिलने  में  तथा  भवनों  तथा  संयंत्र  ae  मशीनरी
 मास में  ६८,०००  से  बढ़ कर  R@Y,o00  टन

 के  सम्बन्ध  में  विशिष्टियों  को  afar  रूप

 हो  गया  है  ।  जुलाई-ग्रस्त  श्र
 देने  में  हुई  देरी  भी  सम्मिलित है  ।

 १९४५४  में  तथा  पिछने  वर्ष  की  तत्स्थानी

 अवधि  में  हुए  मैंगनीज़  अधिक  के  निर्यात  सरकार  नें  सेव  ही  सारभूत

 wet  के  संभरण  को  सुविधाजनक  तथा दर्शाने  वाला  एक  तुलनात्मक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  २,  अ्रविलम्बनीय  बनाने  तथा  आयोजन  श्र

 निर्माण  कार्य  की  गति  को  तेज़  करने  के  लिये
 झ्तुबन्ध  संख्या  ५५]

 अ्रपेक्षित  कार्यवाही  की  है  ।  जैसा  कि  मैं  पहले

 पेनिसिलीन  का  कारखाना  ही  निवेदन  कर  चुका  भवन  के  निर्माण  का

 *YQ  ०,  श्री  आर०  एन०  सिंह  :  क्या
 कार्य  तथा  पेनिसिलीन  के  उत्पादन  के  लिये

 अपेक्षित  संयंत्र  तथा  मशीनरी  की  स्थापना  का
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 कार्य  अब  पुरा  हो  गया  है  ।

 पेनिसिलीन  के  कारखाने  के  निर्माण

 कार्य  में  हुई  ट्रेक्टर

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्माण  कायें
 *YQ2,  सरदार  इकबाल  fag  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 की  प्रगति  अनुसूची  से  बहुत  पीछे  है
 ;

 करेंगे कि  :
 यदि  तो  इस  के  तथा

 क्या  भारत  में  ट्रैक्टरों  का  निर्माण

 शर ग्रे तर  विलम्ब  को  रोकने  के  लिये  करने
 के  लिये  कोई  फ़ैक्टरी

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  प्रिया  करने  की
 यदि  तो  क्या  निकट

 भविष्य प्रस्थापना  है  ?
 में  कोई  फ़ैक्टरी  स्थापित  करने  की  कोई

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :  प्रस्थापना है  ?

 पेनिसिलीन  फ़ैक्टरी  के  निर्माण  काय
 उद्योग  मंत्री

 की  प्रगति  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  :  रोक  एक  विवरण

 लोक  सभा  पंटल पर  रखा  जाता है  [  देखिये
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]  ।  उत्पादन  परिशिष्ट  २,  अनुबन्धक  संख्या  ५७]

 के  लिये  अपेक्षित  भव नादि  बन  चुके  हैं  कौर

 सुन्दरी के  कारखाने  में  उत्पादन संयंत्र  तथा  मशीनरी  की  स्थापना  के  कार्य  के

 mes  मास  के  अन्त  से  पहले  ही  पुर्ण  हो  जाने  *YQ3,  ठाकुर  ame  किशोर

 की  संभावना  है  ।  क्या  उत्पादन  मंत्री  सुन्दरी  के  कारखाने में
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 विशेष  रूप  से  प्रारम्भिक  अ्रवस्था  में  जो  कम  यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य

 उत्पादन  हुसना  उसे  ध्यान  में  रखते  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 अब  वृद्धि  के  कारण  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?  वाणिज्य  मंत्री  (att  कर मरकर )

 उत्पादन  मंत्री  (ATH  Ato  :
 से  माननीय  सदस्य  उस

 up  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  औद्योगिक  तथा  कृषि  सम्बन्धी

 मण्डल  का  निर्देश  कर  रहे  हूं
 जो

 हाल  ही है  परिशिष्ट  २,  ग्रनुबन्ध  संख्या  KC|I

 में  रूस  पोलण्ड  भेजा  गया  था  ।

 सुती  वस्त्रों  के  कारखाने
 मण्डल को  भारत  सरकार  ने  दोनों  देशों  की

 सरकारों  के  निमंत्रण  पर  रूस  कौर  पोलैण्ड EY3&.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  के  उद्योग  तथा  कृषि  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  विकास

 कपा  करेंगें  कि  :  का  झ्रध्ययन  करने  के  लिये  भेजा  था  ।

 क्या  सूती  वस्त्रों  के  कारखानों  इस  प्रतिनिधिमण्डल  के  कुछ  सदस्य  भ्र भी

 भारत  लौट  कर  नहीं  भराये  हैं  ।  प्रतिनिधि  मण्डल के  मालिकों  की  श्र  से  सरकार  से  प्रन रोघ ्र

 किया  गया  है  कि  वह  वेसे  कारखानों  की  हालतों  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 की  जांच  के  लिये  श्रायोग  नियुक्त  करे  जो  कि  मोटर  गाड़ियां

 पिछले  कुछ  वर्षों  से  हानि  में  चल  रहे  हैं
 ३५८.  श्री  बी०  पी०  सायर  :  क्या

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  श्र

 करेंगे कि  :

 क्या  इस  दिशा  में  सरकार  ने  निम्नलिखित  मोटर  गाड़ियों  के

 कोई  कदम  उठाये  हें  ?
 नवीनतम  विक्रय  मूल्य  क्या  हैं

 :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  हिन्दुस्तान  ey,  (२)  स्टुडीबेंकर

 :
 जी  नहीं  ॥  (3)  स्टूडीबेकर  (४)  फ़ायर  ११००,

 झ्र  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  (4)  डाज/डी.  सोटो/प्लाईमाउथ

 होते  ।  (६)  डाज/डी  ०  फोटो  भरवा  कारगो

 बी  (७)  tugs  ८',  (८)  tess  वन गाड़
 भारतीय  आर्थिक  प्रतिनिधि  मण्डल

 (&)  लीलैण्ड  ५  टन  डीज़ल ट्रक  तथा  (fo)

 FY 39.  को  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 विलीज़  wiz

 क्या  बाशणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 उपरोक्त  में  से  प्रत्येक  के  मूल्य

 की  कृपा  करेंगे  कि :  में  कितनी  (१)  मजदूरी  (2)  आयात  किये

 गये  कच्चे  माल  का  (३)  स्थापना पर भारतीय  aaa  प्रतिनिधि

 मण्डल  का  कुछ  समय  पूवे  पोलैण्ड  जाने  का
 उपरि  (४)  विनियोजित पूंजी  पर

 क्या  प्रयोजन
 (५)  लाभ  तथा  (६)  प्रबन्ध  श्रमिकर्ता  के

 कमीशन  की  राशि  लगाई  गई  है  ?
 क्या  प्रतिनिधिमंडल  वापस  लौट

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी०  टी ०
 आया  :  सूचना  देने  वाला  एक

 क्या  सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  विवरण  संलग्न  परिशिष्ट  २,
 दिया  गया  कौर

 अनुबन्ध  संख्या  4)
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 सरकार  के  पास  यह  जानकारी  यदि  तो  यह  कारखाना कहां

 नहीं है  ।  और  कब  लगाये  जाने  की  सम्भावना

 देश  में  अमोनियम की  वार्षिक
 सरकारो  कार्यालयों का  स्थानान्तरण

 खपत  कितनी  है  तथा  प्रति  ay  की  वृद्धि  का

 ३५९.  श्री हेम  राज  क्या  प्रतिशत क्या  कौर

 आवास तथा  संभरण  मंत्री  ८  2euv
 क्या  यह  सच  है  कि  इस  उद्योग  को

 को  पूछे  गये  तारांकित  set  संख्या  ६८३  के
 जो  संरक्षण  मिला  gar  वही  इस  की  धीमी

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 उन्नति  का  कुछ  गंध  तक  कारण  है  ?

 क्या  उस  के  बाद  केन्द्रीय सचिवालय
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी ०  टी  ०

 :
 भारत  में  भ्ल्मोनियम

 के  कुछ  कार्यालयों  का  दिल्ली  से  बाहर

 नामकरण  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  के  दो  कारखाने  हें  जिन  की  वार्षिक  उत्पादन

 निर्णय किया  गया
 क्षमता  ७,०००  टन  श्रल्मोनियम तथा  22,000

 टन  गोले  तथा  पट्टियां  हैं  ।

 यदि  तो  उन  कार्यालयों  के

 नाम  क्या  कौर  व्यवहृत  अ्रल्मोनियम  के

 इन  का  स्थानान्तरण  कहां  किया
 श्रल्मोनियम की  व्यापारिक  किस्म  के

 ज  ठेंगा  गोले  कौर  पट्टियां  ate  श्ल्मोनियम  मिश्रित

 धातु  की  चादरें  |  wal  ने  प्यार  उत्पादन  का
 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  जो  लक्ष्य  निर्धारित  किया  था  वह  पहले  ही

 स्वर्ण  fag)  जी  अभी
 पुरा  हो  चुका  है  ।

 तक  नहीं  ।

 नहीं  श्रीमान  ।  ग्ल्मोनियम  उद्योग
 शर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 होते  ।
 का  विकास  गैर-सरकारी क्षेत्र  पर  छोड़  दिया

 गया है  ।

 अमोनियम  के  कारखाने  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ३६०८  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  इस  समय  देश  में  श्रल्मोनियम की

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  वार्षिक  खपत  का  अ्रनुमान  १६,०००  टन  तक

 की  कृपा  करेंगे कि  :  है  ।  शभ्रल्मोनियम के  सभी  सुवाहकों  तथा

 इस  समय  देश  में  अ्रल्मोनियम के
 ए०  सी ०  एस०  आर०  के  तार  निर्माताओं द्वारा

 विस्तार  का  जो  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  उस  से
 कितने  कारखाने  चल  रहे  हैं  तथा  उन  की

 यह  की  जाती  है  कि  श्रल्मोनियम की अधिष्ठापित क्षमता  क्या
 श्रावइ्यकता  १९  ४५४५-४६  तक  दो  से  तीन  हजार

 इस  समय  कौन-कौन
 सी  वस्तुएं  टन  तक  कौर  बढ़  जायेंगी ।  क्योंकि  उत्पादन

 बनाते  हैं  तथा  इन  की  अधिष्ठापित क्षमता  कब
 का  स्तर  समय  समय  पर  उन  इंजीनियरिंग

 तक  पुरी
 उद्योगों  की  मांगों  से  निर्धारित  किया  जाता  है

 सरकार  का  कोई
 .

 जिन  में  इस  की  खपत  होती  प्रति  वर्ष
 भ्रल्मोनियम  का  कारखाना  खोलने  का  विचार  की  वृद्धि  ठीक  ठीक  श्रौसत  प्रतिशत

 नहीं  है  ।
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 श्रीमान
 ।

 इस  के  इस  प्रकार  के  निर्यात  के  लिये

 स्वदेशी  उद्योग  केवल  संरक्षण  के  कारण  ही  अब  तक  कितनी  भ्रनुज्ञप्तियां दी  जा  चुकी

 जीवित  रह  सका  है  श्र  भ्र पने  विस्तार  कार्य  देश  में  इस  की  कच्ची  धातु  का

 क्रम  का  पहला  क्रम  पुरा  कर  सका  है
 ।

 औसत मूल्य  क्या

 निष्क्रान्त  सम्पत्ति  का  लौटाया  जाना  ग्रन्तर्राष्ट्रीय बाजार  में  क्या  भाव

 ३६१
 (  पंडित  मुनेशवर  दत्त  उपाध्याय  :

 इस  समय  देश  में  इस  के  भण्डार
 Lat  गिडवानी  :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 की  क्या  है  ?

 करेंगें  कि :
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०

 टी
 ०

 निष्क्रान्त  सम्पत्ति  प्रशासन
 कृष्णमाचारी )  :  २७

 र€४५४  के  बाद  जब  से
 नियम  की  धारा  १६  के  प्रस्तुत  तक

 निष्क्रान्त  सम्पत्ति  लौटाने  के  लिए  कितने  क्रोम  की  कच्ची  धातु  की  खुली  श्रनुज्ञप्तियां

 देने  की  पुनरीक्षित  नीति  की  घोषणा  की  गई  है
 ०५  पत्र  प्राप्त  हुए

 इन  आवेदन  पत्रों  पर  कया
 काय

 न
 तो  कोई  झ्रावेदनपत्र  प्राप्त  है  न

 ही  क्रोम  की  कच्ची  धातु  के  निर्यात  की  कोई
 वाही  की  जा  रही  है  प्र  इन  से  प्रतिकर  कोष

 भ्रनुज्ञप्ति जारी  की  गई  है  ।
 कितना  कम  हो  जायगा  ?

 भ्र  उपलब्ध  जानकारी

 पुनर्वास  उपमंत्री
 जे

 ०  के ०  भोंसले )  के  अनुसार  देश  में  इस  का  मूल्य  श्रेणी  के  अनुसार
 जैसा  कि  REE BEY  को  श्री

 \9¥  रुपये  से  €०  रुपये  प्रति टन  तक  लदान के

 पी०  एल०  बारूपाल  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित  स्टेशन  से  रेल  भाड़ा  सहित  है  ।  इन्हीं  श्रेणियों

 gat  संख्या  evee FAT के  भाग  के  उत्तर  में  की  कच्ची  धातु  का  विदेशी  मूल्य  अमेरिक

 बताया  गया  था  wy  जानकारी  एकत्र  की  पत्तनों  भाड़ा  सहित  लगभग  १३०

 जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी
 ।

 रुपये  से  १४०  रुपये  प्रति  टन  तक  है  |

 जब  तक  सारे  ७  पत्रों  का  ecu  के  में

 निबटारा  न  हो  यह  नहीं  बताया  जा  खान  से  निकाला  हुआ  इस  का  भण्डार  लगभग
 सकता  कि  निष्क्रिय  सम्पत्ति  प्रशासन

 2,0¥,000  टन  ्र  ज्ञात  निक्षेप  की

 नियम  की  धारा  १६  के  श्रन्तगंत  सम्पत्तियों  मात्रा  २०  लाख  टन  के  लगभग  समझी  जाती

 को  लौटाने  प्रतिकर कोष  पर  कहां  तक  कुछ  भ्र ज्ञात  निक्षेप  भी  हैं  जिन  का  अभी

 सर्वेक्षण नहीं  किया  गया  है  ।

 क्रोम  को  कच्ची  धातु  प्रलेख-चित्र  और  समाचार-चित्र

 ३६२.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  ३६३.  श्री  बी०  डी०  क्या

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 की  कृपा  करेंगे कि  :  के  रेंगे

 निर्यात  की  पुनरीक्षित  नीति  के  PEYY—VY  में  बनाये  गये

 बाद  क्रोम  की  कच्ची  धातु  के  निर्यात  के  लिये
 चित्रों  तथा  समाचार-चित्रों  की  संख्या  तथा

 श्रावेदन-पत्र  प्राप्त  हुए  ब्यौरा कया
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 ये  किन  किन  भाषाओं  में  बनाये  प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य

 गये  श्र  एवं  रक्षा  मंत्रो  जवाहरलाल  :

 इन  प्रलेख-चित्रों  के  निर्माण  पर  एक  विवरण  संलग्न है
 ।  परिशिष्ट  २,

 कुल  कितनी  राशि  व्यय  हुई  ?  अनुबन्ध  संख्या  ६१]

 {  उठ
 सुचना  *  तथा  प्रसारण  मंत्री  \  dq  भारतीय  राष्ट्र जनों  बन्दो करण

 :
 कौर  एक  विवरण  (  पंडित  डो०  waco  तिवारी

 रे६६
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  | att  एस०  एन०  दास

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 (77)  फिल्म्स  डिवीज़न  करेंगे कि  :

 चित्रों  के  निर्माण पर  प्रत्यक्ष  तथा  परोक्ष  व्यय
 १५  2euw  से  अब  तक

 चल-चित्र  विभाग  द्वारा  किया  जाता  है  ।
 पुर्तगाल  सरकार  ये  कितने  गैर-गोधरा  वासी

 नियमित  लागत  की  गणना
 न

 होने  के
 कारण  यह  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  सत्याग्रह  में  भाग  लेने

 ठीक  ठीक  कहना  कठिन  होगा  कि  एक
 के  कारण  प्रिया  सन्देह  के  प्राकार  पर

 बन्दी

 चित्र  पर  कुल  कितना  व्यय  होता  है  ।
 बनाया  कौर

 संगोत  सम्मेलन  क्या  tester  वासी  बन्दियों  के

 ३६४.  श्री  डी०  ato  क्या  साथ  पु तंगा ली  जेलों
 में  भिन्न  प्रकार  का  व्यवहार

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  किया  जाता  है  ?

 प्रधान  मंत्री  वैदेशिक-कार्य  एवं

 कया  2  EYR-YV  में  अआकादावाणी

 ने  एक  संगीत  सम्मेलन  का  आयोजन  किया  और  लगभग  ३९  भारतीय  राष्ट्र जन

 शर  या
 तो  सन्देह  में  या  सत्याग्रह  करने  पर  बन्दी

 यदि  तो
 इस  के

 मुख्य  कृत्य  परे  गयें  हें  ।  सरकार  के  पास  उपलब्ध

 क्या थे  ?  जानकारी  के  अनुसार  tear  वासी  शौर

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (=106
 गोभ्रावासी  दोनों  प्रकार  के  बन्दियों  के  साथ

 qere
 पुतंगाली  ज़ेल  प्राधिकारी  कठोर  व्यवहार

 :  QEYR-UY  में

 वाणी  ने  किसी  संगीत  सम्मेलन  का  श्रायोजन
 करते हैं  ।

 नहीं  किया  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  पु वें गाली  कमेंचारो

 ३६७.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि
 प्रधान  सत्री  यह  बताने  कीਂ  कपा  करेंगे  कि  :

 ३६५.  डा०  राम  सुलग  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चालू
 १५  अगस्त  १९४५४  से  पुर्तगाली

 वित्तीय  वर्ष  में  प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  निधि
 अधिकारियों  ने  कितनी  बार  भारतीय  विनियमों

 का  उल्लंघन  कौर में  से  विभिन्न  राज्यों  को  (2)  बाढ़  सहायता

 और  (२)  सुखे
 की

 सहायता
 के

 लिए  कितनी  ऐसे  कर्मचारियों के  विरुद्ध
 क्या

 कितनी  राशियां  दी  गईं  ?
 कार्यवाही  की  गई  है  ?
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 प्रधान  मंत्री  बेदेशिक-क

 vi
 एव  पांच  वर्षों  इस  योजना

 पर  TT  कुल  कितनी  पंजी  कौर रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 भ
 an i | rata  विनियमों  का  ठीक  ठीक  कितनी

 वार

 उपरोक्त  कालावधि  में  वैज्ञानिक
 उल्लंघन  हुमा  यह  बताना  कठिन  परन्तु

 की  योजना  को  कार्यान्वित करने  के  फलस्वरूप मानत  उल्लंघन  कौर  पारपत्र  के  उल्लंघन

 के  चार  स्पष्ट  मामलों  का  सरकार  को  इस  प्रति  वर्ष  कुल  कितने  श्रमिक  विस्थापित  होंगे
 ?

 गला वधि में  पता  लगा  है  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०  टी०

 जब  कभी  उन  लोगों  को  पकड़ा
 कृष्णमाचारी )  से

 भारती

 ता  है  जिन्होंने भारतीय  विनियमों  at

 सल्ल
 पटसन  मिल  सन् था  ने  जो  जानकरी  दी  है  उ

 न  किया  तो  उन  पर  विधि  के  weit  ३०  मिलों ने  झा धनिक  यंत्र  कर

 र्म  योग चरक वन बज  जाए  हे

 ह  अन  ae  मला म
 वेज्ञानिकन  करने  का  निरूपण  किया  है  ।

 दूतावास  को  विरोध-पत्र  भज
 श्री-व्यवस्था  के  ग्रन्थ  विभागों पर  प  के

 गये  हें
 संभाव्य  प्रभाव  के  सम्बन्ध में  सारी  ये  जना  की

 मोटर  विशेषज्ञों  का  रूस  सा
 जांच  की  जा  रही  है  ।

 ३८
 पंडित  डी०  एन०  ति  + NOTE  निसिलोन  बनाने  के  तरीके  का  प्रशिक्षण

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  घान

 कि  30.0  चौ ०  राठौर  सिंह  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :  क्या  किसी  विशेषज्ञ को  उन  रूसी

 कारों  के  निर्माण  का  श्रध्ययन  करने  के  लिये
 क्या  यह  सच  है  कि  पेनिसिलीन

 रूस  भेजा  गया  है  जो  भारत  की  ग्रामीण
 बनाने  के  तरीके  का  प्रशिक्षण प्राप्त  करने के

 आवश्यकताओं  के  लिए  उपयुक्त  होंगी  ;  शौर  लिए  बारह  पदाधिकारी विदेश  भेजे  गये  थे  ;

 क्या  भारत  में  एक  मोटर  निर्माण  यदि
 तो  उन्हें

 निकोल मवाद  खोलने  के  लिये  भारत  कौर  रूस  में
 भेजा  गया  और

 गेई  वार्ता  चल  रही  है
 ?

 कमर  ate  oc
 हम्ना

 ?
 श्री  ढी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  (  a

 ( a)
 श्रीमान  ।

 उत्पादन  मंत्री  बने  सी०  x

 पट हसन  की  मिलों  का  बेज्ञानिकन  ......  संघ  लोक  सेवा  wae  द्वारा  भर्ती

 लि
 किये  wa  १२  पदाधिकारियों को

 RRS  श्री  बी०  के ८  दास  :  क्या  वाणिज्य
 is  ra  राष्टीय  छात्रवृत्तियों पर  पेनिसिलीन  बनाने

 तथा उ  ग॒  मंत्री यह  बताने  क  करेंगे
 के  तरीके  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिए

 विदेश  भेजा  गया  था  ।  ये  उन  तीन

 उन प  t  मिलों के  नाम
 arfea & afafcad & soot oars er tl

 किय  लीन

 क्या  हूं  जिन्हों  नकन  की  योजना
 ने

 के
 तरीके  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के

 बनायी है  amy fea  भेजा
 गया  थ
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 शआर  विवरण इस  प्रकार  है

 नाम  तथा  दाधिकारी  जिन  देशों में  वे ~  SN
 भारत  सरकार  दवारा

 का  पद  भज  गय  किया  गया

 ——

 डा०  एच०  रई०  डेनमार्क  भ्र
 रासायनिक  इंजीनियर  जरलैंड  SR;

 श्री  बी०  वी०  रमन  डन्माक
 ३२,८३६ सेवा  इंजीनियर  स्विटजरलैंड

 डा०  के ०  गणपति  स्विटज़रलैंड  श्र  २.६३ हे

 निर्देशक
 a

 डा०  जी०  रोक  बेल्जियम  RKO

 बम्बई  के  पेनिसिलीन को  बोतलों  में

 बन्द  करने  के  संयंत्र  के  प्रभारी

 पदाधिकारी

 डा०  एम०  ज०  तिरुमलाचार  स्विटज़रलैंड इटली  22,000

 मुख्य  काई  वैज्ञानिक

 )

 डा०  डी०  घोष
 rad

 १२,०००

 मुख्य  जीव रसायनज्ञ

 19,  ढ  ४० डा०  के०  एस०  गोपालकृष्णन

 कनिष्ठ काई  वैज्ञानिक

 स्विटज़रलैंड  कौर  बेल्जियम  2, Vo डा०  जी०  बाला  सुब्रह्माण्यम
 रसायनज्ञ

 डा०  एन०  fracas  ait  बेल्जियम  2,052

 कनिष्ठ  रसायनज्ञ

 20  डा०  करार  पी०  कौशल  22,000

 मुख्य  जीव रसायनज्ञ

 &,9RO ३१  डा०  पी०  डी०

 कनिष्ठ  शालाणविद

 श्री  एस०  कुंजीतापदम  बेल्जियम  gro

 रसायनज्ञ

 दे  श्री  एस०  कार सेन
 गी

 %,29o

 कनिष्ठ  जीव  रासायनिक  इंजीनियर
 ी

 ३,३०० 28  श्री  सी०  एन  ०  चारी

 जीव  रसायन  इंजीनियर  ी
 श्श्  श्री  आर०  एस०  ३,३००

 उत्पादन  झ्रधीक्षक  यह  पदाधिकारी

 अभी  बाहर  है

 कुल  योग  १,  ४७,०५४

 टिप्पण  :  क्रम  संख्या रे  से  १५  तक  के  शिकारियों को  विस्व  स्वास्थ्य  संघ/यू०  एन  टी०  ए०

 vo  की  छात्रवृत्तियों पर  भेजा  गया  था  श्र  प्रत्येक  के  सामने  दिखाया  गया
 मुख्यत

 उन  का  वेतन  प्रौढ़  भत्ते  हें  ।
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 संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  भेजें  ।  परन्तु  ग्राम  तक  दक्षिण  अफ्रीका
 ने

 संकल्पों की  उपेक्षा  की  है  ।  दक्षिण  अफ्रीका
 R92  सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  प्रदान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 की  संघ  सरकार  ने  १९४५०  में  म्रन्तर्राष्ट्रीय

 न्यायालय  द्वारा  व्यक्त  की  गई  इस  राय  की

 भूतपूर्व  जमन  उपनिवेश जो  दक्षिण  भी  उपेक्षा की  है  कि  दक्षिण  श्रफ़ीका अकेले  ही

 cat  अफ्रीका  में  थे  उन  के  सुशासन  एवं  दक्षिण  पश्चिमी  slat  की  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 वार्षिक  बासन  विवरण  के  सम्बन्ध  में  भारत
 स्थिति  में  रूप  भेद  नहीं  कर  सकता  ak

 की
 से  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  क्या  संकल्प

 aa  भी  वह  संयुक्त  राष्ट्र  को  वार्षिक
 प्रतिवेदन

 प्रस्तुत किये  ak
 शर  याचिकाएं  भेजने  के  लिए  उत्तरदायी  है

 ।

 इस  के  विरुद्ध  दक्षिण  श्रमिक  सरकार  ने उन  का  क्या  परिणाम  gat
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायम  एवं
 कतिपय  वैधानिक  उपबन्ध  अधिनियमित  किये

 हैं  जिन  का  वास्तविक  प्रभाव  दक्षिण  परिश्रमी
 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल

 :

 seater  को  दक्षिण  श्रमिक  के  प्रदेश  में  मिला तथा  दक्षिण-पशचिमी  अफ्रीका  भूतपूर्व

 जर्मन  उपनिवेंदा  है  जिस  का  शासन  नियोजित
 लेना है  ।

 क्षेत्र  के  समान  राष्ट्र  लीग  की  नियोजन  पद्धति  गत  वर्ष  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  ने  दक्षिण

 के  अनुसार  किया  जाता  है  ।  जब  राष्ट्र  लीग  पश्चिमी  रफीका  के  सम्बन्ध  में  एक  समिति

 बन्द  हो  गयी  तो  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  अधीन  नियुक्त  की  परन्तु  दक्षिण  श्रमिक  ने

 नियोजन  पद्धति  के  स्थान  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  समिति  के  कायें में  सहयोग  नहीं  दिया  ।

 प्रयास  प्रणाली  स्थापित  कर  दी  गई  है  प्रौढ़  ११  अक्तूबर  १९४५४  को  संयुक्त  राष्ट्र

 महासभा  के  हाल  के  सत्र  में  एक  संकल्प  पारित शासक  शक्तियों  ने  पुराने  नियोजनों  को

 किया  गया  था  जिस  में  दक्षिण  पश्चिमी  अ्रफ्रीका प्रयास  करारों  में  बदल  दियाः  |  प्रयास  प्रणाली

 के  शासक  शक्तियों  को  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  प्रदेश  से  सम्बन्धित  प्रतिवेदनों  झ्र

 कारों  की  जांच  की  प्रक्रिया  दी  हुई  है  ।  भारत और  याचिकाएं  संयुक्त  राष्ट्र  को  देनी  पड़ती

 हैं  ।  संयुक्त  राष्ट्र
 को

 भी  प्रयास  के  अधीन  भी  उपरोक्त  संकल्प  के  समर्थकों  में  से  था  ।

 देशों  का  झ्र धी क्षण  करना  होता  है  |  ara  नहीं  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका  संयुक्त  राष्ट्र

 संकल्प  में  उपबन्धित  प्रक्रिया  का  पालन  करेगा
 अभी  तक  दक्षिण  अफ्रीका  ने  दक्षिण

 अफ्रीका  के  प्रदेश  को  संयुक्त  राष्ट्र
 या  दक्षिण  परिश्रमी  सम्बन्धी  समिति

 के  कार्य  में  सहयोग  देगा  |  संयुक्त  राष्ट्र  में
 की  प्रयास  प्रणाली  के  देने  से  इन्कार

 दक्षिण  अफ्रीका  के  प्रतिनिधि  ने  यह  घोषणा
 किया है  ।  वे  यह  ae  देते  हें  कि  दक्षिण  पश्चिमी

 अफ्रीका  की  शास्ति  व्यतीत  हो  चुकी  है  प्रौढ़
 की  है  कि  उस  की  सरकार  दक्षिण  पश्चिमी

 अफ्रीका में  दक्षिण  भ्रंफ्रीका  के  प्रदेश  के  प्रशासन
 वे  संयुक्त  राष्ट्र  के  साथ  प्रन्यास  करार  करने  के

 लिए  अथवा  उसे  प्रतिवेदन  श्र  याचिकाएं
 के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्राधिकार  को

 भेजने  के  लिए  बाध्य  नहीं  १६४६  से  संयुक्त
 नहीं  मानती  |

 राष्ट्र  संघ  की  महा-सभा  के  प्रत्येक  सत्र  में  २३  Pau  को  संयुक्त  राष्ट्र

 संकल्प  पारित  किया  जाता  रहा  जिस  में  महासभा  ने  एक  संकल्प  पारित  किया  है

 दक्षिण  salar  से  कहा  गया  है  कि  वें  दक्षिण  जिस  में  तरन्त  राष्ट्रीय  न्यायालय  से  इस  प्राधिकार

 पश्चिमी  श्रमिक  at  ब्यास  के  अधीन  लायें  की  सीमा  के  बारे  में  पूछा  गया  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र

 और  संयुक्त  राष्ट्र  को  प्रतिवेदन  तथा  याचिकाएं  संघ  दक्षिण  afar  अफ्रीका  के  प्रतिवेदनों
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 शर  याचिकाओं  से  पैदा  होने  वाले  मामलों  में  इस  समय  उर्वरकों  के  उत्पादन  की

 कैसे  निर्णय  दे  स  कता है  ।  भारत  उन  २४  देशों

 में  से  था  जिन्हों  ने  इस  संकल्प  के  पक्ष  में  मत

 दिया था  ॥  सिंदरी से  रेल  भाड़ा  सहित  क्या

 विक्रय  मूल्य  निर्धारित  किया  गया  है
 ?

 कुमार  उद्योग

 RVR  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  वाणिज्य  उत्पादन  मंत्री  के०  सी०
 :

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  सिंदरी  के  कारखाने  में  आजकल  केवल

 कि  सन्  ae 82  में  अरब  तक  विभिन्न
 एक  उर्वरक का  उत्पादन  किया  जाता  है

 राज्यों  को  निम्नलिखित कुटीर  उद्योगों  को  वह  अमोनियम  गंधित  जिस  का  आरम्भ  से

 प्रोत्साहन देने  के  लिये  कितनी  कितनी  वित्तीय  प्रति  वर्ष  निम्नलिखित उत्पादन  gar  है
 :

 सहायता  दी  गई  ——
 c

 aq  ot

 (१)

 PEUR  9,  SEX
 (२)  तिनकों  तथा  खजूर  के  पत्तों  से

 EXR  8,9,  ४५०२

 EXR  र,६५,६८ ५७ सनी बेग ?

 feuy  २,२५,५७६
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी०

 कृष्णमाचारी  )  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।
 १९१५४  के

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६२  1
 तक

 )

 सिसरो  का  कारख़ाना
 ate  (7)  जानकारी  देने  वाला

 ३७३.  श्री  सारंगपुर  दास  :  क्या  उत्पादन  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]

 उत्पादन  के  प्रथम  वर्ष  से  ले  कर

 सिंदरी  के  कारखाने  में  प्रति  वर्ष  अमोनियम
 जी  हां  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 सिंदरी  के  कारखाने को  भुगतान  कर  देता है
 गंधित  अन्य  निजी  वाले  का  कुल

 कौर  वह  राज्य  सरकारों  के  साथ  किताबों  में
 कितना  उत्पादन  gut

 लेखों  के  समायोजन  द्वारा  कर  लेता  है  1

 प्रति  वर्ष  प्रत्येक  राज्य  के  लिए
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कितना  wei  नियत  किया

 उसी  कालावधि में  प्रत्येक  राज्य
 सिंदरी  में  उत्पादित  उवेरक  खाद्य

 ने  उर्वरक  की  कितनी  मात्रा  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  उर्वरक  TT  को  29.0

 क्या  राज्य  सरकारें  इस  सम्बन्ध  में
 रुपये  प्रति  टन  पर  बेच  दिया  जाता  है  ।  उत्पादन

 की  ठीक  लागत  को  गुप्त  विषय  समझा  जाता

 है  ।  तो  भी  विक्रय  मूल्य  का  निर्धारण  उत्पादन

 (=)  यदि  तो  देरी के  क्या  कारण  की  पर  समय  समय  पर  विचार  करने  के

 a  पश्चात  ही  किया  जाता  है  ।



 )
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 एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  अनुज्ञप्ति  देने  वालो  समिति

 जाता है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध
 ३७६-  श्री  के०  सी ०  सोनिया  :  क्या

 संख्या  ६४  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वनस्पति  करेंगे कि  :

 ३७४.  श्री  झूलन  सिह  क्या  वाणिज्य
 किन  सिद्धान्तों पर  नये  उद्योगों

 के  लिये  safe  देने  वाली  समिति  विदेशी
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  PRYR—-UY  में  कितना  wit  कितने  मूल्य
 हितों  से  सहयोग  की  शर्तों  की  अनुपयुक्तता

 का  वनस्पति  निर्यात  किया  गया  श्र  यह
 के  भ्राता पर  प्रार्थना  पत्र  अस्वीकृत कर  देती

 देशों को  निर्यात किया  गया  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०  टो ०
 a RYR-VE

 में  इस  आधार  पर

 कृष्णमाचारी  )  :  अपेक्षित  जानकारी  का  एक
 कितने  प्रार्थनापत्र भ्र स्वीकृत  किये  गये  ait

 ये  प्रार्थनापत्र किन  किन  उद्योगों के  सम्बन्ध
 विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  2,

 में  ak
 अनुबन्ध  संख्या  ६५]

 इस  मामले  से  किन  किन  विदेशी

 रेडियो  ससुर  सार्थों  का
 सम्बन्ध

 है
 ?

 Rok.  at  तिम्मय्या  :  क्या  सुचना  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो० टो  ०

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  :  अनुज्ञप्ति  देने  ail

 समिति ६  १९४८  के  प्रौद्योगिक नीति
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 एक  रेडियो  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिए
 सम्बन्धी  भारत  र  के  संकल्प  जिस  का

 स्पष्टीकरण  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  ६
 होसकोट  के  समीप  एक  स्थान  को

 १९४९,  के  वक्तव्य  में  कौर  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  ने  भ्र पने  ४  R4R  को

 यदि  तो  उस  विद्वेष  स्थान  को  लोक-सभा  में  दिये  गये  भाषण  में  किया

 चुनने  के  क्या  कारण  हूं
 ?

 कंडिका  १०  में  वर्णित  सामान्य  सिद्धान्तों  के

 पर  उद्योग  में  विदेशियों  के  भाग  लेने
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रो

 :  श्रीमान  ।  के  सम्बन्ध  में  प्रार्थनापत्रों की  जांच  करती  है  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६६]

 इस  स्थान  को  उपयुक्त  समझा

 कोई
 नहीं

 । गया  क्योंकि  यह  मद्रास  जाने  वाली  मुख्य

 सड़क  पर  स्थित  है  ak  जिस  छोटे  बिजली  घर  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 से  पारेषक  के  लिए  बिजली  ली  जायेगी  वह
 टाटा  आयरन  एंड  स्टोल  कम्पनी  लिमिटेड

 पास  ही  है
 ।

 इस  स्थान  से  wae  उड्डयन  ३७७.  थ्रो  के०  सी ०  सोनिया  ;  क्या

 प्राधिकारियों के  प्रतिबन्ध  भी  पूरे  हो  जाते  हैं  उत्पादन  मंत्री  टाटा  एंड  स्टील  कम्पनी
 जो  ४००

 फुट  के  वायवीय  मस्तूल  लगाने  के  लिमिटेड  द्वारा  संचालित  तथा  अधिकृत  कोयला

 सम्बन्ध  में  हैं  ौर  इस  की  मिट्टी  भी  ऐसी  है  खानों की  कुल  संख्या  तथा  PENI—UY HF के

 जिस
 से

 उच्च  तरंग  पारेषक की  आवश्यकतायें
 a.  दौरान  में  उन  में  से  गये  कोयले  की

 प्री  हो  जाती  हैं  ।
 कुल  मात्रा  बताने  की  कृपा  ?
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 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :  आका दावा णो  का  गवेषणा  विभाग

 इस  समय  टाटा  झ्रायरन  एंड  स्टील  कम्पनी  ३७९.  श्री  एस०  सो०  सामन्त
 :

 क्या

 लिमिटेड  द्वारा  संचालित  तथा  अधिकृत  कोयला
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने

 की
 ्

 खानों  की  कुल  संख्या  छः  है  ;  @eyz—YY¥ F में  करेंगें कि  :

 इन  कोयला  खानों  से  अनुमानतः  ११ १  लाख

 टन  कोयला  निकाला गया  ।
 अखिल  भारतीय  रेडियो  के

 आयातित  सामान  कर  रहे  कौर

 ३७८.  शो  के०  सी०  सोनिया  :  क्या  पिछले  तीन  सालों  में  इस  विभाग

 ने  किस  प्रकार  की  विकास  सम्बन्धी  गवेषणा यें आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 संभरण  तथा  उत्सजेन  महानिदेशक  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  :

 शझ्राकाशवाणी  गवेषणा  विभाग  में  सब
 ने  PEXR-UY  में  कुल  कितने  मूल्य  का

 आयातित  सामान  वर्गों  के  कर्मचारियों की  कुल  संख्या  ८२  है  |

 यह  खरीदारी  कितनी  स्वयं  कौर
 पिछले तीन  वर्षों  में  इस

 विभाग
 ने

 निम्नलिखित  विषयों  में  गवेषणा  की  :

 कितनी  विदेशी  निर्माताओं  के  भारतीय

 कर्ताओं  द्वारा  की  (१)  शीरान  क्षेत्रीय  अध्ययन  |

 (२)  ब्रायन  क्षेत्रीय  दशाश्रों
 की

 वाणी  | ऐसे  कितने  मामले  जब  कि

 उचित  गुण  व प्रकार  का  माल  प्राप्त नहीं  डाह  3)  भारतीय  तथा  विदेशी  केन्द्रों  की

 ऐसे  माल  का  कुल  मूल्य  कया

 a  तथा  उन  का  विश्लेषण |

 (४)  प्राविधिक  मानीटरिंग  तथा

 प्रत्येक  मामले  में  क्या  कार्यवाही  भारतीय  ate  विदेशी  केन्द्रों  को

 की  गई  ?
 निगरानी  |

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  (४)  भूमि  सुवाहकता  सम्बन्धी

 स्वर्ण  :  Wo  ७  करोड़  अनुसन्धान ।

 रुपये
 (६)  प्रायः  क्षेत्रीय  अ्वद्योषण  रिकार्डर

 का  विकास | संभरण  तथा  उज्जैन  महानिदेशक

 ने  यह  सारी  खरीदारी  विदेशी  निर्माताओं  (७)  २४५  १९५० ३०

 के  भारत  स्थित  श्रभिकर्ताश्रों द्वारा  की  थी  ।  १९५४  के  सुर्य  ग्रहणों  के
 दौरान  में

 अनुसन्धान  |

 शून्य
 ।

 (८)  सेल्फ-गायकों  अन्तःक्रिया  |

 शून्य  ।
 (&)  शॉर्टवेव  सिविल  फंडिंग  सम्बन्धी

 ser  नहीं  उठता  अ्रध्ययन  |
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 (१०)  विभिन्न  प्रसारण  केन्द्रों  से  set  पिछले  तीन  वर्षों  में  जो  विभिन्न  उपकरण

 रखी  तरंगों  के  झ्रागमन के  कोण  रूपांकित  तथा  बनाये  गयें  उन  की

 सम्बन्धी  अ्रध्ययन  |
 सुची  नीचे  दी  जाती  है  ।

 (११)  वायमंडल  में  दोर  के  स्तर  को  (  १)  झ्राटोमेटिक प्रायः  क्षेत्रीय  रिकार्ड
 नापना  |

 (2)  मिल  पल्स  ट्रांससीटर  तथा

 (  )  हाई  पावर  gers  ट्रांसमिशन पर  हाइट  मार्कर  ।

 रेडियो  तरंग  के  फलने  की  जांच  ।  (३)  लिमिट  एम्पलीफायर ।

 (४)  इलेक्ट्रानिक  इक्विलाइज़र  ।
 (१२३)  श्राकादवाणी  स्टूडियो  की  ध्वनि

 विषयों नापना  (५)  इलेक्ट्रानिक  स्विच  ।

 (६)  लाइट  मीटर  |

 (&¥)  अ्राटोमेटिक  टाइम
 (७)  श्राटोमेटिंक  .  रिजर्वेशन  टाइम

 रिकॉर्डर का
 रिकार्डर

 (८)  सार्वजनिक  रेडियो  ।
 (2%)  ध्वति,/सम्बन्धी  सामग्री  की

 का  अध्ययन  .)  (8) )
 लो

 कास्ट  रिसीवर
 ।

 (Ro १०)  |

 (2e)  इक् विला इंजर  का
 (११ ११)  भूमि  सुवाहकता  मापक  यंत्र

 ।

 विकास
 (१२)  क्षेत्र  मीटर

 (१७)  स्टूडियो  और  श्रवण  स्थानों  की  (१३)  टाइम  सिगनल  पिप्स  जेनरेटर  ।

 अस्थायी  क्रिया  जानें  के  लिये  (gs)  फंडिंग
 रिकार्डर  ।.

 पंस  |  (१५)  Sra  तोयज  जैनरेटर

 (88)
 (25)  उपकरण  का

 तथा  क्षमता  हथकरघा  FATAL  उद्योग

 (38)  मसींडियम/फील्ड्स  की  क्षमता  नापने  360.  ढी ०  चौधरी  ‘e  क्या

 वाले  का  विरासत  वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बता नेकी  HIT

 करेंगे कि
 २१.)  जैनेरेंगर का का

 १९६५४  में
 विकास

 करघा  तथाਂ  प्राम  उद्योग  के  के  लिये

 (RXR)
 rast  का  greed

 राज्यवार  झ्रनुदानों  तथा  ऋणों  .
 के  रूप  में

 कितनी  मजूर  :  की

 (२२)  कम  कीमत  वाले  घरेलू  रेडियो
 श्रादिसंप  बनाना  |  क्या  ये  भ्रनुदान

 तथा  ऋण  अखिल

 (23)!  '  गायन  क्षेत्रीय  शिकार  कां  विकास
 भारतीय  हथकरघा  भारतीय

 खादी  तथा  ग्राम  बोर्ड
 कीं

 सिफारिशों

 (2%)  का  पर
 दियें

 गये
 या

 फिर
 सीधे  राज्य  सरकारों  के

 विकास  द्वारा  प्रार्थना  करने

 (4).  उपकरण  लिये

 इक् ट्रॉनिक स्विच  का  fata
 (7)  राज्य  सरकारों को  दिये  गये  इन

 कणों  अर  अनुदानों  के  अतिरिकत
 भी

 कया
 503  L.  5.  0.--3
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 केन्द्रीय सरकार  ने  प्रति  संस्थानों  को
 उन

 की  स्थापना  कहां  होने  की

 कोई  सीधा  aaa दिया
 राशा है

 है

 यदि  तो  उन  संस्थाओं  के  प्रचलित  झाफसेट  प्रेसों  से  उन

 क्या  नाम  ह  कौर  इन  अनुदानों  के  रूप  में  क्या  भिन्नता  है

 कितनी  धन  राशि  दी  गई
 ?

 क्या  नई  मशीनों  के  चलाने  के

 वाणिज्य तथा  उद्योग  सत्री  टी  ०  zo
 लिये  कुछ  भारतीय  प्रशिक्षित  किये  जा  रहे

 कृष्णमाचारी )  दो  विवरण  (2  शौर
 ट

 अ  और

 २)  संलग्न  हूं  |  परिशिष्ट  2,

 अ्रन बन्ध  संख्या  ६७]  वे  किस  लिपि  में  छापेंगे
 ?

 विवरण  १  में  उल्लिखित
 आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 करघा  उद्योग  के  लिये  प्रदान  तथा  ऋण

 सरकार  ने  अखिल  भारतीय  हथकरघा  ais
 स्वरण  कौर

 जी  हां  ।  टेक्निकल  सहायता  मिशन
 )

 की  सिफारिश  पर  मंजर  किये  हैं  ।  ग्राम  उद्योगों

 के  सम्बन्ध  अखिल  भारतीय खादी  तथा
 से  एक  समझौते  के  अनुसार  फोटो  निकालने  की

 ग्राम  उद्योग  ats  नें  उस  निधि  में  जो  कि
 प्रक्रिया को  दोहराने  वाली  मशीनों के  Yo

 एकक  तथा  तत्सम्बन्धी  उपकरण  प्राप्त  हो
 केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  की  इच्छा  पर  बांटने

 के  लिये  दी  थी  राज्यों  की  aaa  संस्थापकों  को  गये  हैं  ।

 स्वयं  ही  रकमें  बांटी  केवल एक  मामले  में
 विभिन्न  राज्यों  को  १७  मशीनें  दी

 ही  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  गर  सरकारी  संस्था
 गई  हैँ  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 के  लिये  \9, Uv  का  झन दान  स्वीकृत
 संख्या  ६८],  एक  मशीन  नेपाल  सरकार

 को

 किया  था  सम्बद्ध  राज्य  सरकार  के  द्वारा
 इस  aren  पर  दी  गई  है  कि  उस

 के
 बदले  में

 वह  रकम  दी  गई  थी  ।
 एक  मशीन  दी  जायेंगी  att

 मशीनें

 कथित  अवधि  में में  कोई
 भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद  के  लिये

 नहीं दिया  गया  1:  सुरक्षित रखी  गई  हूं  ।

 wet  नहीं  उठता  |  प्रचलित  प्रक्रिया  से  भिन्न  रूप

 ये  add  पेपर मास्टरों  से  छापती  हैं  जिन  पर

 फोटो  आपसे  ATT  प्रेस  सीधा  लेख  अथवा  चित्र  बनाये  जा  सकते

 322.  at  राधा  रमण  :  व्या  निर्माण  हैं  ।  ये  मशीनें  प्रीसेन्सीटाइज्ड प्लेटों  पर
 सीधा

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  भी  छापती  हैं  ।

 कृपा  करेंगे  कि
 जी  नीलोखेड़ी  में  भारतीय

 क्या  भारत-अमरीका  टेक्निकल  कृषि  गवेषणा  परिषद  द्वारा  इसी  काम
 के

 सहायता  करार  के  भ्रनुसार  कुछ  फोटो  गास्केट  लिये  स्थापित  प्रशिक्षण केन्द्र  में  विभिन्न  राज्यों

 मुद्रण  प्रैस  केवल  साहित्य  छापने  के  लिये  से  चुने  गयें  २४  यंत्र-चालक  पुर्व ही
 प्रशिक्षण

 ही  भारत गये  प्राप्त कर  चुके  हें  ।

 यदि  तो  इन  में  से  कितने  सब  लिपियों में  ।  ये  मशीनें
 फोटो

 अस  झा  '  गये  ९  तथा  अन्य  चित्र
 भी

 छाप  सकती
 हैं
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 aaa  भारतीय  शेअर  अयस्क  लिमिटेड  रुई  में  वायदे  के  सौदे

 oft  सारंग घर  दास  :  क्या  प्रधान
 ८३.  श्री  राधेलाल  व्यास  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 कृपा  करेंगे  कि
 बम्बई  में  मेसी  भारतीय

 वायदा  बाजार  आयोग को  इंस maa  द्वारा  बनाया  गय

 थोरियम  तथा  धरेनियम  संयंत्र  के  निर्माण  में
 वर्ष  रुई  में  वायदे  के  सौदे  की  अनुमति  मांगने

 के  लिये  कितने  आवेदनपत्र प्राप्त  हुए
 कितनी  प्रगति  हुई

 किन  किन  राज्यों  से  ये  भ्रावेदन

 इस  निर्माण  में  कितने  पदाधिकारी
 पत्र  प्राप्त  हुए  श्र

 तथा  श्रमिक लगे  हुए
 किन  किन  राज्यों  में  रुई  में  वायदे

 यह  कारखाना चलानें  के
 लिये

 के  सौदे  के  लिये  भ्रनुमति'दी जा  चकी  है

 कितने  पदाधिकारी तथा  श्रमिकों  की  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०
 कता

 कृष्णमाचारी )  तीस  ।

 पदाधिकारियों  sar  श्रमिकों  के
 (a)

 पूर्वी faa  कितने  निवास  स्थान  बन  रहे  हं  ?

 मध्य

 तथा  अजमेर  |
 प्रधान  मंत्रो  तथा  बेदेदिक-काय  एवं  रक्षा

 मंत्री  जवाहरलाल  ह  ईस्ट  इण्डिया  कार्टन  एसोसियेशन

 का  निर्माण  काय  पूरे  ज़ोर-दोर  बम्बई  द्वारा  कपास  में  वायदे  के  सौदे  के  लिये

 से  चल  रहा  है  ।  प्रक्रिया  सम्बन्धी  मुख्य  भवनों  अनुमति दे  दी  गई  है

 को  छोड़  कर  सब  भवन  तेयार  हें  ।  अधिकांश

 उपकरण  गये  हैं
 ।

 कारखाना
 ग्यान्त्से की  दुर्घटना

 तैयार  अ श पैच श्यौः  चालू  है  ।  यह  ख्याल  करते  हुए  १८४.  श्री  एस  एन०  क्या
 fe  वर्तमान  गति  बनी  यह

 आशा
 हैं  कि

 QEUY  में
 संयंत्र

 में  उत्पादन
 कार्य  शुरू

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बचाने  वाले  दल  अध्यक्ष a  जायेगा |

 (१)  पदाधिकारी
 ने  जो  तिब्बत  भेजा  गया  ग्यान्त्से  की

 दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  कोई  सविस्तार  रिपोर्ट
 (२)  अन्य  अधीक्षण  कर्मचारी

 भेजी
 सहायक  फोरमैन

 श  यदि  तो  के इत्यादि

 (3)  श्रमिक  qo  पहलू
 क्या-क्या

 जैसा कि  ऊपर  में  दिखाया  )  इस  दल  द्वारा  कियां  गया  बचाने

 गया  एक  w]y  अधीक्षक
 का

 कार्य
 किस

 प्रकार  का  था
 तथा  कहां  तक

 यह  कार्य  किया  गया  तथां
 कर्मचारियों  कौर  २५  मज़दूरों  के  बढ़ाये  जाने

 वकी  सम्भावना है
 क्य  इस  रिपोर्ट  में  कोई  ऐसी

 शून्य  ।  कारखाने के
 पूरा  होने  पर

 यह  मामला  लियां  ।
 चीज़  भी  है  जिस  पर  सरकार  को  ध्यान  देना

 चाहिये
 ?
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 watt  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  एवं  पुनर्वास  उपमंत्री  (att  ज०  Fo

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  भोंसल े)  राज्यपाल  के  शासन  के

 से  बचाने  वाले  दल  के  श्रेय की
 पश्चात  से  पूर्वी  बंगाल  से  त्रिपुरा  राज्य  में

 वाले  प्रेरकों  की  संख्या  में  कुछ  वृद्धि
 रिपोर्ट के  झन सार  वहां  oH  ऊंची  दीवाल

 की  भांति  बाढ़  की  लहरें  थीं  प्रौढ़  वे  हुई  है
 ।

 इतने  अचानक  we  कि  जिस  सन्तरी  इन  लोगों  को
 वे  हो  पुतवाते

 सर्वप्रथम  उन्हें  देखा  तो  चिल्लाने  से  पहले  ही
 सम्बन्धी  सुविधायें  दी  जा  रही हैं  जो  सामान्यत

 वह  उन  का  बन  गया  |  अंधेरा  छा  जाते
 पूर्वी  बंगाल  से  त्रिपुरा  wrt  are  विस्थापितों

 के  कारण  बचाने  वालों  द्वारा  कुछ  भी  सहायता
 की  दी  गई  हैं  ।

 नहीं  पहुंचाई  जा  सकी  |

 (2)  इस  दल  ने
 कुछ  .  वस्त्र-शस्त्र  तथा

 बंदियों  दाराब

 ग्यान्त्से  के  उप-कोषागार  के  8,98, 253  ३८६.  श्री  रामचन्द्र  क्यो  वाणिज्य

 रुपया  €  अता  ६  पाई  की  रक्षा  की  ।  इस  दल  तथा  उद्योग  मंत्री  दिल्ली  राज्य  में  VEY Y-KR

 ने  ब।ढ़-पीड़ितों  में  दवाइयों  तथा  कु  PEYR-ZS  PEYR-UY  में  ग्यात  को

 क़द  रुपफ्रैका+ भी  वितरण  किया  ।  ग्यान्त्से  गई  विदेशी  शराब  का  मलय  बताने  की  कृपा

 टेड  एजेंसी  शत  यहां  के  कर्म  चोरियों  की  करेंगे

 सहायता  के  लिये  रक्षा  को  कुल  मिला  कर

 93.000  रु०  भी  दिया  गया  ।  तिब्बत  के
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों

 टी०
 टी

 ०

 “:
 मांगीਂ  गई '  eat  उपलब्ध

 बाढ़पीड़ितों  वित्रण,.करने  के  वहां

 के  स्थानीय  पदाधिकारियों को  Yo  ०  0,0.  रुपय
 नहीं है  1

 के  मूल्य  के  खाद्यान्न  तथा  कपड़े  भी  उपहार  मध्य  को  अनुदान

 स्वरूप  दिये  गये  ।
 कपा R20.  थों  एन०  एक  मारकर

 (३)  इस  प्रकार
 .

 को
 paca

 से
 वाणिज्य  तंबा  उद्योग  मंत्रों  केन्द्र  मध्य

 बचने  के  निश्चय  यह  frac  गय  प्रदेश  को  सरकार  2eYo  से  ले  कर
 भविष्य  में  हमारी  इमारतें  ऊंची  भूमि  पर

 तंक  कीं  वर्षवार  कुटीर  उद्योगों  कें  विकास

 बनाई  जायें  के  लिये  दी  गई  राशि  बताने  की  कपा  करा  ?

 वाणिज्य  उद्योग  (at  ato  टो  ०
 पूर्वी  बंगाल  से  प्रतिजन

 कृष्णमाचारी |  wa  है  |
 ३८५.  श्री  बीरेन  दत्त  :.  क्या  प्रवास

 मंत्री ag  बताने  की  करेंगे  कि
 सीखिये  परिशिष्ट  2,

 अनुबन्ध
 सख्या  ६९

 विदेशों  फिल्मनिर्माता

 क्या  इस
 बात की

 सूचना  मिली है

 सरदार  इंकबाल  क्या te  त्रिपुरा
 में

 बंगाल  से
 बहुत

 बड़ी  .
 संख्या  में  विस्थापित  व्यक्ति  रहे  है  तथा  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतान  at  कुंठा

 oh

 करेंगे  किं
 इन  को

 कराने
 के  लिये  कितनी

 सहायता  जा  a  चित्रांशी  निर्माताओं  तथा

 रही है  ?  vor  नियों  के  नाम  क्या  जिनहें
 EXR



 a 4  लिखित  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  9६२

 से  भारत
 में

 फिल्म  बनाने  के  लिये  सुविधायें  र
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रो

 प्रदान की  गई  सूचना  एकत्र

 की  जा  रही  हीरो  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जाएगी ।
 ऐसे  किसी  शझ्रावेदन  की  विस्तृत

 यदि  वह  wa  सरकार  के  विचाराधीन  इस  अरका  २  के  सहयोग  से  एक  ऐसा

 हों ;  श्र  फिल्म  बनाने  का  अस्थायी  किया

 जा रहाहै  fe  जिप में  कुछ  उन  रूपी  तथा

 क्या  रूस  ने  भारतीयों के  सहयोग  चीनी  यात्रियों  के  जीव  के  सतीत्व  में

 से  भारत
 में

 फिल्म  बनाने
 के  निये

 सुविधायें  फिल्म  बनाये  ज  मध्य हग  अथवा

 देने  की  प्रार्थना की  है  ?  उस
 से  पूर्व युग  में

 भारत  प्रियें
 थे

 ।

 503  1...  5.
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 विषय  सूची

 खण्ड ८,  अंक  2  स ेपे  १५--१५  नवम्बर से  ३  १९५४

 स्तम्भ

 अक  १५  १९५४

 श्री  रफी  mene  किस  तथा  श्री  नाडिमत्त  पिल्ले  का  निधन  नद

 अक  १६  १९५४

 पटल  पर  रखे  गये  Ta—

 र ् घ्र्के  बारे  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा

 gk विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  झलकती

 टिन  की  चादरों  के  कारण  मूल्यों  के  बारे  में  प्रदान  झ्रायोग  का  प्रतिवेदन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय का  संकल्प  संख्या  एस०  सी०  (a)-R

 (१३२) /  ५४,  दिनांक  २३  अक्टूबर  2EY¥

 विहित  कालावधि  के  भीतर  कतिपय  दस्तावेज  पटल  पर  न  रखें  जा  ~  के

 कारणों का  विवरण

 मोटर  गाड़ी  लीफ-स्प्रिंग  उद्योग  के  बारे  में  प्रफुल्ल  wa  का  प्रतिवेदन  2o

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  संकल्प  संख्या  22 (2) eo  बी ०५४

 दिनांक  €  PeUv  १०

 2o भारतीय  saen  अ्रधिनियम  के  अ्रधीन  अधिसूचना

 चलचित्र  अ्रधिनियम  के  अधीन  अधिसूचना  20

 समद्र  सीमा  शल्क  अ्रधिनियम  के  अधीन  श्रधिसचनायें

 We  तथा  संशोधन  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  के

 समक्ष दिये  गये  साक्ष्य  र

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  की  aaa  बांट  द
 इ
 बारे  में  याचिका  ११-१२

 १२-१४ स्थगन  WEI ——AT« ST  सरकार  के  बारे  में

 सरकारी  भू-गहिरी  संशोधन  विधेयक--प्रवर  समिति  को  सौंपा

 गया  QV—ES
 ?

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  ( seit)
 नति शे शव वियना  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप  में  विचार  करने  का  प्र सर  न  स्तव--असमाप्त  ६८-१०६



 [2

 अक  —TIATT  १७  AAKAT,  १९५४  स्तम्भ

 पटल  पर  रख  गय

 परिसीमन  आयोग  भारत  अन्तिम  संख्या  १७,  १८
 १€

 भारतीय  शस्त्रास्त्र  विधेयक  पर  रायें  20

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  संशोधन  विधेयक  के  बारे  में  याचिका

 सभा  का

 सिर  में  पुरःस्थापन  प्रस्थापित  विधेयकों  का  आशय  Por—%o

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक  के  लिये  समय  नियतन  PQo— LY

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक--संयुक्त  समिति  द्वारा

 वंदित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त

 भक  V——TNTRATT  १८  १९५४

 पटल  पर  रखे  गये

 झाइवासनों शादी  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही का  विवरण
 १८५

 सभा का

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक  के  खण्डों के  लिये
 समय

 का
 क  P5— LG

 meyer

 १८८ संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  समय
 बढ़ाना

 समवाय

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  समय  बढ़ाना  Io

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  कौर  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति--चौदहवाँ

 प्रतिवेदन--उपस्थापित  न

 ण्ड  प्रक्रिया  संहिता

 aaaa  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव--्रसमाप्त  १८९-२७४५

 का  काय  २७६

 अंक  १९  १९५४

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  श्र  ध्यान

 बेक  पंचाट  पर  श्रम  अपीलीय  न्यायाधिकरण  के  विनिश्चय में  रूपभेद  करने

 वाला  सरकारी  आदेश  RGVW—VVE

 सभा का  काय  Rwe—Ve

 साध  के
 बारे

 में  राष्ट्रपति  की

 उ

 सम्बन्धी  संकल्प--संसाधित  BT

 में  स्वीकृत  पद-  रें



 tee]

 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति---चौदहवाँ गि
 स्तम्भ

 र
 दे  २५

 बनाने  के  बारे  में कर्मचारियों  की  a

 हुम  ३३५-३६८

 so  को  नक  के

 में  संकल्प--असमाप्त

 अंक
 &- प

 २२
 ae

 १९५४

 XN ETT Sea —  OO

 a  bef
 weathrsr  को  स्थिति

 थ
 ३७१-३७४

 सभा का

 न  ३७४

 दण्ड

 ह  आर्त

 संहिता  ( (sein je)  fee

 दरस  का
 है

 विचार  करने

 FICP on £04

 SRE—WCH

 oe

 बढ़ाये  गये
 गे  a  के  ब

 के  बारे
 में

 र
 Re  प

 fare  विस्तार
 padre —

 रूप  में  विचार  करने  का नक

 क  ४
 भ-ण  र

 अंक  २३
 प

 क

 कलकत्ता में  शरणार्थियों  VRV=—F4Y

 परिवहन  सेवा
 क्  प ९-  ४६

 द  ४६५ निवारक
 निरोध  विष्

 नैचक--रिश्वत
 क
 संशोधनों  की  ग्राह्यता  SER—VWOC

 काफी  विक्रय  विस्तार
 (dei)

 संशोधित रूप  मं  स्वीकृत 1.0  Viov—4 3S क

 मक
 ८
 care

 २४
 १९५४

 olen
 तथा  a  घन  ‘fata

 शत  रूप  में  पारित  ३६-५४

 भ कया
 संहिता

 सतवत
 reas

 खण्डों
 प  विचार--ग्रस  -न

 ्
 a



 [
 ४  ]

 स्तम्भ

 संशोधन  )

 पुरःस्थापित  Zoo

 अंक  §<—_TRATEX,  २५  १९५४

 पटल  पर  रख  गय

 दिल्ली  सड़क  प्राधिकार  )  EUR

 संशोधन  करने  के  सम्बन्ध  में  परिवहन  मंत्रालय  अधिसूचना  Rok

 भारतीय  दास्त्रास्त्र  विधेयक पर  रायें  Zok—F Yo

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  कौर  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति--पन्द्रहवां

 द  20.0 प्रतिवेदन--उपस्थापित

 de  प्रक्रिया  संहिता

 खंडों  पर  विचार--्रसमाप्त  ६१०-६४०

 खण्ड  २  से  १४

 खण्ड  १६  से  १९

 अंक  १०--  .२६  १९५४

 विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद

 aaa  समिति  का  प्रतिवेदन--सभा  पटल  पर  रखा  गया  give

 समिति  के  faa

 प्राक्कलन  समिति  EVE—GSo

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  )

 खंडों  पर  विचार-ग्रसमाप्त  द RE

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  arardy

 तेरहवीं  प्रतिबेदन--स्वीकृत  1४१९-४२८

 पन्द्रहवाँ  प्रतिवेदन--विचार  स्थगित  19२८-७३ ३

 महिला  तथा  बाल  संस्था  waar

 पर:स्थापित'  ७३३

 भ्र ने तिक  पण्य  तथा  वेश्यालय  दमन

 पुरःस्थापित  933.0

 भारतीय  दण्ड  संहिता  )  विधेयक  धारा  ५३  का  रखा  जाना

 पुरःस्थापित  Eas

 वनस्पति  उत्पादन  तथा  विक्रय  प्रतिषेध

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--म्रसमाप्त  ७



 La

 स्तम्भ

 १

 र  रद
 १९५४

 ग
 क

 a.  राजनैतिक  कैदियों

 निरोध
 ९७1७  ३-७9  ४

 म  सैनिक  विमानों  द्वारा  डर
 इम  विमान  क्षेत्र  का  उपयोग  lg  C1919 %

 ee  जाति
 तक  सेना  विधेय  लिया  गया  BI  ६-५४५७८५८

 क्रिया  संहिता  ) a विधेयक--खंडों  पर  ४४

 से  Vv  ८१  ९६-८२०

 खंड
 ०

 wa

 २०-८5

 Ba J at 1 GE Roe rr <4, Oo a — 2R eT FC
 pa

 एरर  ३०

 cere  <u  .

 गये

 थ

 aon OO sfeertor ice 4 pte ahe al arta aon ar Sfaaz @& oamforae faeera oars

 के

 anes

 बेक ET  निधि  तथा  gates

 के
 दन पवितर  के  बोर्डों  की  नवीं  विधिक  बैठक  ८५४

 ण  तथा  दक्षिण-पुर्व॑  एशिया  के  आधिक  विकास
 सम्ब  परामशंदात्री

 समिति  mt  बैठकों  का  प्रतिवेदन  GAY—TYUE

 areal  शादी  पर  सरकार  द्वारा  की  गई गई  अकाली

 मंगी
 के

 विवरण  घ्

 ae  ery  का
 प्रतिवेदन--उपस्थापित

 ,  GY

 amie
 -

 में  राजनैतिक  कैदियों  का  re
 wY¥io—c¥a

 दर  प्रक्रिय
 संहिता  )

 विधेयक र  विचार--प्रथम खडों T  ELSE NL,  C22—

 ४७०

 नेकर

 सेक  '  कार  २४क  घ  ५८-८६४

 ane
 १  e  ८६५-९२१

 खण्ड  २६
 से

 ३  |  &3R-
 >

 &  ४०

 शन  स्थल  शक्तियों  का  प्रत्यायोजन )  विधेयक--पुरःस्थापित  R&—ERR
 पाचन हाउ

 res है  हरे  2  दिसम्बर

 टल |  ं
 ता  गया

 प्रकादमी  प्रौढ़  उस  को  ध  के  सम्बन्ध में  टिप्पण  €४ है

 Rare
 |  ईस्ट

 के  और  संकल्पों  सम्ब  ती

 सोलहवां  प्रतिबेदन--उपस्थापित
 e  eve

 re
 oo



 [  ६  ]

 अ्रविलस्बनीस  लोक-महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान

 पाकिस्तान  में  भारतीय  उच्च-श्रमायुक्त  के  तमंचा  रि वृन्द
 के  एक

 सदस्य  के

 घर  की  तलाशी  €  शक  .  र ४४

 दंड  प्रक्रिया  संहिता

 खंडों  पर

 खंड  २६  से  ३८  RY¥=2O0k

 खंड  ३९  से  ६०
 १०९१९१०१४

 अंक  २  १९५४

 राज्य-सभा  से  सन्देह  c  १०१५

 चाय

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  पटल  पर  रखा  गया  १०१५-१०१६

 ग्र विलम्ब तीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 मद्रास  में  मैदा  की  कमी
 fotarkots

 सभा  का

 सरकारी  विधान  कायें  तथा  अरन्य  कार्य  के  लिये  समय-नियतन  .  |  Jo f9—-FoRZ

 दिल्ली  जल  तथा  नाला-व्यवस्था  संयुक्त  बोर्डे

 स्थापित  2oQz

 श्रीनगर  राज्य  विधान-मण्डल  तयों  का  pian

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत

 डा०  काटजू  YoORZ=-RE,

 १०६०-६४

 श्री  पाटनकर  ,  १०२९

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  Yo  Ro— १०  मेरे

 श्री  ए०  Fo  गोपालन  QoRR—VORE

 डा०  लंका  सुन्दरम  Po RE—VE

 श्री  रघु  रामिया  PoVR—Yo

 डा०  जयसूर्या  .
 PoKo—¥R

 श्री  एस०  एस०  PoUR—NY

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  Po¥Y—Nig

 श्री  गाडिलिंगन  गौड़  Yous

 श्री
 Po“S—YE

 श्री  लक्ष्मय्या  YOKE

 श्री यू०  एम०  त्रिवेदी  2oX%E—To



 [  »  ]
 स्तम्भ

 e  १०६४-७० खंड १  से  ३

 संबोधित रूप  में

 20\9\9—Go श्री  एच०  एन०
 मर्जी

 १०८० डा०  लका सुन्दरम्

 Youo—GR Go  ठाकुर दास  भागंव

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे  १०८३

 डा०  काटजू  e  १०८३-८८

 दंड  प्रक्रिया  संहिता

 खंडों  पर

 खंड  ६१  से  ६४५  Poaag—Es

 दोनों  wart  की  विशेषाधिकार समितियों  की

 के  बारे  में  प्रस्ताव--स्वीकृत  o&G—L foo

 अंक  ३  १९५४

 स्थगन

 मनीपुर  में  सत्याग्रह  आन्दोलन  चक  Lo L— You

 पटल  पर  रखे  गये

 जिप  सिलाई  मशीन  ate  पिकर  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल

 e  थके  PYoa—FRok

 चलचित्र  १९५१  में  श्रग्रेतेर  संशोधन  करने  वाली

 सुचना  क  e  क  22k

 समूद्र  सीमा-शुल्क  अधिनियम  के  waite  श्रधिसुचनायें  अ  e  LQok

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम  के  श्रधीन  श्रधिसुचनायें  १११०

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  झ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति--छठा  प्रतिवेदन

 —sreyfrg  क  e  चक  १११०-११

 भ्रस्पृद्यता  विधेयक--संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन--उपस्थापित  ११११

 सरकारी  भ-गुहारी  संशोधन  विधेयक--प्रवर  समिति  के

 ११११-१११२ घेदन  के  उपस्थापन  के  लिये  समय  में  वृद्धि

 दंड  प्रक्रिया  संहिता

 खंडों  पर  विचार--्रसमाप्त

 खंड  ६१  से  ६४  bd  $2 2I-YN



 [  ८  ]

 स्तम्भ

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति--सोलहवां

 प्रतिवेदन--स्वीकृत  ,  PLYV— LE

 विधि  क  की  नियुक्ति  के  बारे  में  aaeT—

 वापस  लिया  गया  PPAR  १२०२ थके

 सरकारी  उद्योगों  की  देखभाल  तथा  नियंत्रण  करने  के  लिये  निकाय  के

 बारे  में  संकल्प--अ्रसमाप्त  थके  १२०२-१२०४



 लॉक-सभा  वाद-विवाद

 २  TRITaAT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )
 ना

 ६७४१  ६८०

 नियमों के  नियम  २३९  के  उपनियम

 लोक  सभा
 (¥)  के  अनुसार  प्राक्कलन  समिति

 में  १९५४-५५  वर्ष  के असमाप्त भाग
 के

 पे  श्री  नित्यानंद  कानूनगो
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 के  स्थान

 जिन्होंने  त्यागपत्र
 दे  दिया  अपने  में  से  एक  सदस्य

 co वन  का  चुनाव  करें  ग
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 सभा  के  प्रक्रिया  और  Eye c:  चालन
 प्रश्नोत्तर

 नियमों  के  नियम  २३९  के  उप

 भाग  १)  नियम  (४)  के  अनसार  प्राक्कलन

 ११-४८  Ao  Yo  समिति  सें  १९५४-५५  के  असमाप्त

 हिन्दू-विवाह  तथा  भाग  के  लिये  श्री  नित्यानंद
 गो  के  स्थान  जिन्हों  ने  त्यागपत्र

 विच्छेद  विधेयक  दे  दिया  अपने  में  से  ए+  सदस्य
 a

 को  चुनाव  करे  क्क् वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर

 fafa  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री  की  ओर  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 से  हिन्दुओं  में  विवाह  और  विवाह-विच्छेद  अध्यक्ष  महोदय  :  प्राक्कलन  समिति  के

 सम्बन्धी  विधि  को  संशोधित  और  संहिताबद्ध
 के  fea  नामनिदंशन  प्राप्त  करने  तथा  चुनाव

 करने  वाले  राज्य  सभा  में  विचाराधीन  विधेयक  के  लिये  यह  तिथियां  fafear
 की  गई  हें  ——

 के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  नामनिर्देशन  की  तिथि---  १-१९५४
 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 नाम  वापस  लेने  की
 eee

 १९५४

 समिति  के  लिये  निर्वाचन
 निर्वाचन  तिथि----  ।

 प्राक्कलन  सकती
 इन  से  सम्बन्धित  पत्रादि  saa  तिथि

 को  संसदीय  सुचना  aries  में  ४  बजे
 att  पाटनकर  :  में  प्रस्ताव

 लिये  जायेंगे  ।  संसद  भवन
 करता  हूं  कि

 पहली  मंजिल  के  कमरा  संख्या  ६२  में  उ

 सभा  के  सदस्य  तिथि  को  ११  wo  पु0०  से  १-३०  म० 1
 सभा  के  प्रक्रिया  और  कार्य-संचालित

 509  LSD
 के  बीच  होगा  ।



 रद  नवम्बर  CR qs  प्रकिया
 संहिता

 विधेयक

 ह  अभी दंड  प्रक्रिया  संहिता  )
 की  धारा  १६२  से  सम्बन्धित  हैं  |  |

 तो  इस  धारा  में  यह  syed  हैं  कि  पुलिस

 को  बयान  अदालत  में  केवल  उस  स्थान  पर

 खंड  २०  से  २४  तक  साक्षी  के  रूप  मूं  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  अब  इस  विधेयक  जहां
 साक्षियों  की  साक्ष्य  का  प्रतिवाद  करना

 हो  ।

 पर  चर्चा  करने  के  लिये  पांच  घंटे  समय  मेरी  राय  में  तो  यह  उपबन्ध  बड़ा

 निश्चित  हैं
 |  सुन्दर  है  और  इस  में  परिवर्तन  कर  के  पुलिस

 के  बयान  को  अन्य  स्थानों  पर  मान्यता  नहीं

 दी  जानी  चाहिये  और  पुलिस  की  बात  का
 पहाड़ियां  )  कार्यवाही  प्रारम्भ  होने  से

 कोई  विश्वास  नहीं  करना  चाहिये  ।
 पव  मैं  यह  कहना  चाहता हं  कि  खंड  २  के

 सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  कि  उस  पर  इंगलैण्ड  की  पुलिस  की  स्थिति  दूसरी
 ्य
 |  ।  वहां  पुलिस  की  बात  मानी  जा  सकती

 बाद  में
 चर्चा  की

 जायगी
 ।  किन्तु  खेद  १७

 ह्  क्योंकिਂ  वहां  के  लोग  न्यायप्रिय  और चाय  में  भी  डाक्टर  काटजू  ने  कहा  था

 वहां  सरकार  को  जनता  का  यथेष्ट  सहयोग इस  का  सम्बन्ध  वारंट  और  सम्मन  के

 लों  से  होने  के  कारण  इस  पर  बाद  में
 भी  प्राप्त  किन्तु  हमारे  देश  में  जनता

 होगी  ।  इतना  होते  हुए  भी  खंड  १७  सरकार  से  बड़ी  असन्तुष्ट  ।  सरकार

 मतदान  हुआ  और  वह  विधेयक  का  का  भ्रष्टाचार  जनता  वे  छुपा  हुआ  नहीं

 बना  लिया  गया  ।  अतः  क्या  उस  खंड  हू  और  पुलिस  ऐसी  सरकार  की  अश्या  के

 पुनर्विचार  नहीं हो  सकेगा  ?  अनुसार  काय  करती  हैं  अतः  पुलिस  का  भी

 अध्यक्ष  महोदय  इस  के  faq  मुझे
 आदर  नहीं  हो  रहा  है  और  वह  भी  भष्टाचार

 कार्यवाही  को
 देखना  होगा  ।  उस  के  बाद  ही

 से  बची  हुई  नहीं  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  उस  की

 में  उत्तर  दे  सकता  हु  ।  बातों  को  अदालत  में  मान्यता  देना  भयंकर  भूल

 सिद्ध  होगी  ।  आज  तो  अभियुक्त  को  पुलिस  के
 पंडित  ठाकर  दास  भाग

 विरुद्ध  बचाव  की  उस  समय  से  भी  अधिक
 में  इस  सम्बन्ध  में  यह  सुचित  करना  चाहता

 आवश्यकता  हे  जिस  समय  अंग्रेज़ों  ने  यह
 हूं  कि

 भूल
 से  खंड  १७  पर  भो  मतदान  हो

 |
 बिधि  बनाई  थी  ।

 गया

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  कल  कहां
 यदि  यह  भूल  से

 था  कि  पुलिस  १०९  सप्ताहਂ  मनाती
 पया  हे  तो  उस  भूल  को

 सुधारा
 जा  सकता

 है  जिस  में  वह  धारा  १०९  के  अन्तर्गत  अधिक

 से  अधिक  मामलों  को  लाने  का  प्रयत्न  करती

 अध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  को  देखने
 है  ।  इस  से  पता  चलता  हैं  कि  पुलिस  जनता  के

 बाद  में  अपना  निर्णय  दे  सकता  ।
 अधिकारों  की  ओर  कोई  ध्यान  नहीं  देती  है

 श्री  साधन  गुप्त  वह  केवल
 अपना  उल्लू  सीधा  करती  रहनी  |

 यहां  तक  कि  इसी  दिल्ली  के  एक  न्यायधीश :  इन  खंडों  का  मुख्य  उद्देश्य  अभियुक्त

 ने  बताया  है  कि  पुलिस  जिस  प्रकार  साक्षियों की  अन्याय  से  रक्षा  करना  है  ।  सब  से  अधिक

 बहस  खंड  २९  के  विषय  में
 हुई  है

 जो  संहिता  को  जुटाती  हैं  वह  ढंग  प्रशंसनीय  नहीं  है  ।
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 अतएव  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते हुए  इस  सम्बन्ध  में  अपने  तक  दिये  |  अत

 हमें  इस  खंड  पर  विचार  करना  हैं  ।  मूल  म  सान  THs mae  संदीप  से  आद्य  करता  हं  कि

 यक  में  यह  उपबन्ध  रखा  गया  था  कि  पुलिस
 के

 वह  यदि  कोई  नवीन  art  कहना  चाहते  हों

 बयानों  को  सभी  अवसरों  पर  में  लाया  तो  कहे ं।

 जा  सकता  था  ।  उसे  पक्ष  में  तथा  प्रतिवाद

 श्री  साधन  गुप्त  प्रश्न  य  कि  aiy-
 करन  zat  के  लिये  कास  में  लाया  जा  सकता

 था ।
 वक्त  Hater  पन  के  साक्षियों  के  साक्ष्य

 से  हाथ  थो  ।  यदि  गवाही  म
 माननीय  गह  मंत्रो  7.0  था  कि  यदि

 aye  पक्ष  का  कोई  साथी  अभिषिक्त  के
 प्रति परीक्षण  के  समय  पुलिस  के  बयान  का

 पक्ष  में  कुछ  कह  तो  न्यायालय  को
 कोई  प्रतिवाद  न  हो  तो  उसे  समित  समझा

 के  समर्थन  की
 उस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  न्यायालय

 जाना  चाहिये  और  तब  स
 यह  नहीं  कह  सकता  हैं  कि  क्योंकि  साक्ष

 कोई  आवश्यकता  नहों  रहती  है  ।  स्पष्ट  है

 कि यह  कल्पना  कर  ली  गई  हैं  कि  प्रत्येक
 का  बधने  पुलिस  के  बयान  के  प्रतिकूल

 इसलिए  इस  को  स्वीकार  नहीं  किया  ज
 न्यायालय  बेईमान हे  और  gon  के  बयानों

 सकता  हैं  ।  परन्तु  प्रस्तुत  संशोधन  के  अनुसर
 को  समर्थन  के  लये  कॉम  में  लाये  जाने  पर

 यदि  साक्षी  को  विरोधी  क़रार  दे  दिया  जाये
 प्रतिबन्ध  होने  का  उपबन्ध  होने  पर  भी

 तो  उस  की  गवाही  मान्य  नहीं  होगी  ।  इस
 लय  उसे  सेन  के  छलिये  स्वीकार  करेगा

 सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  का  कथन  a  कि
 कयोंकि  उस  का  प्रतिवाद  नहीं  किया  गया

 एक  AS  साक्षी  के  साक्ष्य  का  अभियुक्त  को
 ह  |  इस  का  आशय  यही ह  कि  पुलिस के

 बयानों  को  समान  के  लिये  कामਂ  में  लाया
 भी  लाभ  नहीं  उठाने  देना  चाहिये  ।  ot

 जायगा  |  इस  प्रकार  बयान  के  समधन  किये
 प्रश्न  हू  कि  साक्षी  झट  यव  पुलिस

 जान  को  बात  को  समाप्त  कर  दिया  गया  |
 उठी  हे  ।  तत्पश्चात  उन  का  कहना  ह  कि

 इन  उठी  बातों  का  लाभ  साक्ष्य  का  प्रतिवाद
 परन्तु  यह  काय  अ  भारत  की  स्वतंत्रता  में

 करने  के  अभियोक्ता  पक्ष  को  भी  मिलन
 वृद्धि  करने  के  विचार  से  किया  गया

 चाहिये  ।  पुलिस  झूठे  बयान  अभियोक्ता  पक्ष
 प्रत्युत  आअभपकक््त  की  रक्षा  में  जनता  की

 के  लाभ  के  लि  अभिलिखित  करती  ह
 आवाज  को  दबाने  के  विचार  से  किया  जा

 और  यदि  अभियोक्ता  पक्ष  ही  उन  का  लाभ
 रहा  वे  कहते  हं  कि  जब  HATE

 उठाये  तो  बहुत  अनुचित  होगा  ।  मेरे  विचार
 को  अभियोक्ता  पश्न  के  साक्ष्यों  का  प्रतिवाद

 से  भी  सदस्य  इस  का  समय न  ry
 करन  का  अधिकार  है  तत्र  अभियोक्ता  पक्ष

 करेगा  |
 को  भी  यह  अधिकार  मिलना  चाहिये  ।

 लिये  यदि  CE PSE cy  पल  का  कोई  साझी  खंड  २३  के  सम्बन्ध  में  पंडित  ठाकुर  दास
 झूठ  बोलता  है  तो  अभियोक्ता  पक्ष  ही  अपने  भागने  के  कथन  के  ऐसा  कोई  भी

 वेयान  का  प्रासाद  क्यों  न  करे  ।  इसका  उत्तर  उपबन्ध  नहों  रखा  गया  उर  जिस  मामला
 केवल  यही है  कि  वह  व्यान  ead  उस  का  प्रारंभ  होने  से  पहले  कुछ  समय  के  लिये  ये

 होता  ही  नहीं
 है

 वह  तो  पुलिस  द्वारी  बनाया  दस्तावेज़
 अभियुक्त

 को  मिल  सके  ।  यह  तो

 हुआ  झूठा  बयान  होता  xr n  |
 कहा  गया है है  कि  पुलिस  प्राधिकारी  बयानों

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  प्रव्  पर  पर्याप्त  को  अभियुक्त
 को

 देगा  परन्तु  उस  में  यह

 x  ।  प्रत्यक्ष  सदस्य  नहीं  दिया  गया है है  कि  कितने  समय  पहले विवाद  किया  जा
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 साधन

 देगा  ।  यदि  वे  मामला  प्रारम्भ  होने  पर  ही  किया  जाना  चाहिये  ।  संगतता  के

 ही  उसे  दिये  जायेंगे  तो  इस  से  उस  को  क्या  का  निर्णय  यह  देख  कर  कि  afhraadt  किस

 लाभ  होगा  ।  इसलिये  हम  ने  एक  संशोधन  प्रकार  का  बचाव  करता  ह  किया  जाना

 चाहिये  ।  कभी  कभी  अभिषिक्त  के  बचाव  की प्रस्तुत  किया  है  कि  सुनवाई  प्रारम्भ  होने  से

 कम
 से  कम

 १५
 दिन  पहले  ये  बयान

 प्रणाली  को  देखे  असंगतता  का  प्रश्न  एव

 युक्त  को  दे  दिये  जाने  चाहियें  |  नवीन  पहल  धारण  कर  लेता  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  ये  चौदहवें  ऐसा  हमारा  एक  संशोधन  a  जिस
 दिन  मांगे  गये  ?

 इस  उपबन्ध  विशेष  को  विलोपित  किया

 श्री  साधन  गीत  :  मांगत  का  प्रदान  ही
 गया  परन्तु  यदि  उस  के  स्वीकार  किये

 = नहीं  ।  उन्हें  तो  पुलिस  प्राधिकारी  को  जाने  की  कोई  सम्भावना  न  हो  तो  हम  ने

 बिना  किसी  आवेदन  के  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।  एक  और  संशोधनਂ  प्रस्तुत  किया हे
 कि  यदि

 बयान  का  कोई  अपर्वाजित  fear  जाना
 एक  अन्य  उपबन्ध  के  अनसार  यदि  अपेक्षित  हो.तो  पुलिस  प्राधिकारी  यह  काय

 कोई  aula  लोक-हित  अबवा  न्याय हित  में

 r  स्वयं  न  करे  परन्तु  बयान  से  उस  भाग  को
 [|  हो  तो  वह  प्रकास  म॑  नहीं  आन  चाहिये

 अपवादित  करने  के  लिये  उसे  पहले  दंडाघीश
 ब्रिटिश  काल  से  इस  में  केवल  अन्तर  इतना

 का  आदेशਂ  प्राप्त  करना  आवश्यक  हो  q |
 ई

 ही  है  कि  उस  समय  एक  दंडाधीश  को  उन्हें
 यदि  माननीय  मंत्री  में  कोई  भी  न्यायप्रियता

 अपवर्जित  करने  का  अधिकार  था  परन्तु  हो  तो  वह  कम  से  कम  इस  संशोधन  को  तो
 अब  यह  अधिकार  पुलिस  प्राधिकारी  को

 स्वीकार  करें
 दे  दिया  गया है  |  आश्चर्य  होता है  कि  यह

 जानते  हुए  ay  कि  पलिस  बचाव  पक्ष  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  आदि

 उपायों  में  सदा  रोड़े  अटकाती  ह  फिर  भी  व्यंग  किस  लिये  किये  जा  रहे  हूं  ।  ऐसी  भावन

 अधिकार  उस  को  ही  दे  fear  wat  ।  केवल  किसी  भी  सिद्धान्त  के  सम्बन्ध  में  व्यक्त  की  जा

 बचत  इतनी  ही  कि  ये  बयन  सुनवाई
 सकती  |  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि

 प्रारभ  att  से  पहल  घी  के  समक्ष  अपवर्जन  से  पहले  दंडाघीदा  से  परामर्श  किया

 प्रस्तुत  fea  जायेंगे  तथा  यदि  वह  इन  बयानों  परन्तु  पर/तक  में  उपबन्ध  हे  कि

 अपवर्जन  के  बाद  दंडाधीग  से  परमं  मि
 के  दिखाये  जाने  में  कोई  हानि  नਂ  समझे  तो

 वह  lea  दे  सकता  हैं  कि  यह  बयान  जाये |  यह  एक  छोटा  सा  सन  ह  ।  चाहे  यह

 युक्त  को  दिये  जायें  ।  हमारा  विचार  हे  संशोधन  स्वीकृत  हो  अथवा  अस्वीकृत  परन्तु

 कि  अभियुक्त  के  विरुद्ध  जो  भी  बयान  हों  मदीना  सदस्य  का  माननीय  मंत्री  को

 | |
 |

 वे  सभी  उस  को  दिखाये  जाने  चाहियें  ।  न्याय बद् धि  पर  व्यंग  नहों  करना  चाहिये

 साक्ष्यों  की  संगतता  तथा  अपंग तता  के  श्री  साधन  गीत  :  एलिस  वाले  बयानों

 सम्बन्ध  म  बहुत  स  प्रशन  न्यायालय  उत्पन  को  देने  का  कोई  समय  निश्चित  नहीं  किया

 होते हैं
 जिन  के  कारण  एक  न्यायालय  के  गया  है  ।  यह  छोटा  सा  प्रश्न  नहों है  ।  संभव

 फैसले  को  दूसरा  न्यायालय  बदल  देता  हैं  ।  है  कि  अभिव्यक्त  को  तंग  करने  के  fer  जिस

 इसलिये  साक्ष्यों  की  संगतता  अथवा  अ  ता  far  ag  ओपन  वचाव  का  प्रबन्ध  नदी

 का  fray  cardia  द्रास  ahaa  के  समक्ष  कर  सके  सभो  संगत  बयानों  को  अपवर्जित
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 कर  दे  ।  इस  प्रश्र  वह  सभी  बयान
 सही  बात  बताने  की  अनुमति  होनी  चाहिये

 युक्त  को  सुनवाई  के  दिन  ही  मिल  सकेंगे  ।  कि  पहला  बयान  उस  से  जबरदस्ती  लिखवा

 क्या  यह
 ठीक

 है
 ?

 क्या  यह  अभियुक्त
 को  लिया  गया  था  ।  उसे  सच  बयान  देने  का

 सफ़ाई  देने  का  अवसर  देना  है  ?  में  चाहता  अवसर  मिलना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में

 हूं  कि  यदि  इन  बयानों  को  अपर्वाजित  किया  में  बम्बई  के  मुख्य  न्यायाधीश  के  फैसले  की

 जाये  तो  उस  के  अपवजेन  के  लिपे  दंडाघीश  कुछ  पंक्तियां  उद्धत  करता  हूं

 की  पु  अनुमति  अवश्य  प्राप्त  करनी  चाहिये  ।
 धारा  १६४  के  अधीन

 तत्पश्चात्  मेरा  संशोधन  है  कि  यह  बयान
 दिया  गया  बयान  झूठा  निस्सन्देह

 पन्द्रह  दिन  gat  अभियुक्त  को  मिलने  चाहियें  ।
 ऐसे  बयान  होने  नहीं  परन्तु

 यदि  ये  दो  संशोधन  स्वीकार  कर  लिये  मामले  की  प्रारम्भिक  ददा  में

 यह  संभव  है  कि  साक्षी  ने  किसी जायें  तो  अभियुक्त  को  अपने  बचाव  के

 लिये  पर्याप्त  समय  मिल  सकेगा  ।  इसलिये  प्रभाव  के  कारण  झूठा  बथान  दे

 में  एक  बार  फिर  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  दिया  हो  और  यदि  सुनवाई  के

 हूं  कि  वह  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  समय  वह  अपने  झूठे  बयान  को

 कर  लें  |  वापस  ले  कर  सही  बयान  दे  तो

 उसे  साधुवाद  मिलना  चाहिये  ।''
 श्री  डाभी  :  अपने

 कभी  कभी  tar  होता  है  कि
 धन  के  द्वारा  में  न्यायालय  की  अनुमति

 साक्षी  अभियुक्त  का  मित्र  अथवा  संबंधी
 अभियोक्ता  पक्ष  द्वाराਂ  दादों  का  लोप

 होता है
 तथा  न्यायालय के  समक्ष  कह  देता  है धारा  १६२  में  चाहता  था  ।  इन  शब्दों  को

 रखने  के  समर्थन  में  जिन  सदस्यों  ने  तके
 fe

 वह  घटना के  सम्बन्ध में  कुछ  नहीं  जानता

 @  ।  ऐसे  अवसर  पर  पुलिस  साक्षी  को  किसी
 उपस्थित  किये  हूँ  वह  यह  हैं  कि  जब

 दंडाधीश  के  समक्ष  ले  जा  कर  उस  का  बयान
 aa  को  अभियोक्ता  पक्ष  के  साक्षी  के

 धारा  १६४  अंतगर्त  लेती  है  जिस  से  कि
 परीक्षण  करने  का  अधिकार  दिया  जाये

 तो  अभियोक्ता  पक्ष  को  भी  अपने  साक्षियों
 साक्षी  अपना  बयान  न  बदल  सके  |  इस  ART

 का  प्रति परीक्षण  का  अधिकार  मिलना
 का  पुलिस  उपयोग  करता  रही  है  और  आगे

 करने  से  उसे  कोई  रोक  नहीं  सकता  है  ।
 ।  साक्ष्य  अधिनियम  के  अन्तर्गत

 परन्तु  यदि  धारा  में  यह  शब्द  रहने  दिये
 ग्र ति परीक्षण  की  परिभाषा  ही  यह  दी  हुई

 गये  तो  इस  से  न्याय  को  कोई  सहायता  नहों
 है  कि  विरोधी  पक्ष  द्वारा  साक्षी  का  परीक्षण  ।

 इसलिये  ऐसे  तक  देना  ठीक  नहीं  हैं  ।
 मिलेगी  ।  उदाहरणस्वरूप  मान  लोजिये  कि

 अभियोक्ता  पक्ष  का  एक  साक्षी  दंडादेश

 हम  जानते  हूं  कि  कभी  कभी  के  समक्ष  एक  बयान  देता  हे  और  कहता  है

 areal  पक्ष  के  साक्षी  साक्ष्य  देते  समय  विरोधी  कि  उस  नें  तथा  तर्को  हत्या  करते

 हो  जाता  हैं
 ।  इस  के

 दो
 कारण  हो  सकते  देखा  और  न्यायालय  के  समक्ष  वह  केवल

 प्रथम  तो  यह  है  कि  पुलिस  ने  तथा  तथा  ग  का  नाम  लेता हैं  ।  तो  क्या

 ठीक  प्रकार  से  बयानों  को  लिखा  हो  होगा  ?  इस  का  अथ  है  कि  वह  दो  विभिन्न

 क्योंकि  पुलिस  कभी  कभी  झूठे  बयान  अपनों  बयान  देता  है  और  अपने  ही  बयान  का

 सुविधा  के  अनुसार  लिख  लेती  है  ।  इसलिये  वाद  करता है  ।  परिणामस्वरूप  वह  विरोधी

 यदि  उसके  बयान  झूठे  लिखे  गये  हें  तो  उसको  घोषित  कर  दिया  जाता  हैं  और  उस  का
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 साक्ष्य  मान्य  नहीं  होगा  ।  मेरा  कहने  २0  द्वारा  लिखे  गये  गल्त  wet  बयानों  पर

 यह  अभिप्राय  नहीं  fe  व्यक्ति  को  नियंत्रण  भी  लग  जाता  जेसा  थि

 a  त द्ण्ड जिस  का  नाम  नहीं  लिया  गया  ठ  शीशों  आदि  का  मत  है  कि  आंच  करते  समय

 नहीं  मिलना  चाहिये  बल्कि  में  कहना  जो  कुछ  उन  की  समझ  में  आता  है  वह  उसे

 ही  लिख  लेते  हं  और  कभी  कभी  way हूं  कि  जो  बयान  न्यायालय  के  समक्ष  दिये

 जायें  वहीं  मान्य  होने  चाहियें  ।  इसलिये  बातों  को  छोड़  भी  जाते  हें  ।

 उस  को  विरोधी  घोषित  करने  से  उस  का

 ay  तीन  व्यक्तियों  जिन्हों  ने  संभव  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  विषय  पर

 स्वयं  विचार  करूंगा  तथा  माननीय  अध्यक्ष
 है  हत्या  की  सम्बन्ध  में  दिया  गया  बयान

 महोदय  की  सम्मति  भी  लूंगा  fe  संसद भी  बेकार  हो  जायेगा  ।

 सदस्यों  की  सम्मति  को  सभा  में  उद्धत  किया
 इस  प्रश्न  पर  बहुत  से  प्रायः  एकमत  जा  संकता  है  अथवा  नहीं  ।  प्रत्येक  सदस्य

 हैं  ।  बहुत  से  सत्र  न्यायाधीशों  का  सुझाव  अपनी  लिखित  सम्मति  दे  सकता  है  तथा

 है  कि  धारा  १६२  ज्यूं  का  यूं  ही  रखा
 यदि  उस  सदस्य  को  सभा  में  बोलने  का  समय

 जाना  चाहिये  ।  इसलिये  जिन  दादों  को

 बढ़ाने  की  प्रस्थापना  हैं  उन  को  उक्त  धारा
 मिले  अथवा  न  मिले  फिर  पी  कोई  सदस्य

 उस  सम्मति  को  सभा  मेंਂ  उद्धत  कर  सकता  है  ।
 में  नद्दी  रखा  जाना  चाहिए  |

 किसी  भी  माननीय  सदस्य  की  सम्मति

 श्री  असजद  अली  :  धारा  १६२  के  पूर्ण  हो  सकती  हैं  परन्तु  में  यह  समझता  हूं

 सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  से  पहले  में  श्री  एन०
 कि  यदि  सभा  में  किसी  विषय  पर  कोई

 सी०  चटर्जी  भूतपूर्व  न्यायाधीश  उच्च  सदस्य  किसीਂ  संसद  सदस्य  की  सम्मति

 यालय  तथा  अन्य  साथियों  की  समिति  को  को  उद्धृत  करेगा  सभी  सदस्य  एक  दूसरे

 को  सम्मति  को  उद्धत  करने  लगेंगे  और  यह
 उद्धृत  करता  हूं  |

 उपयुक्त  नहीं  होगा  ।  माननीय  सदस्य  अपने

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  माननीय  सदस्य  विचार  सभा  में  प्रस्तुत  कर  सकते  हे  ।  श्री

 यहां  उपस्थित हें  तब  उन  की  सम्मति  को
 एन०  सी०  चटर्जी  यदि  कुछ  कहना  चाहते

 उद्धृत  करने  की  क्या  आवश्यकता है  ?  हूं  तो  वह  स्वयं  बोल  सकते  हें  ।  उन्हें  अपने

 विचार अन्य  सदस्यों  के  द्वारा  प्रस्तुत  नहीं श्री  एस०  एस०  मोरे

 कराने  चाहियें  ।  इसीलिये  में  एक  माननीय
 भूतपूर्व  न्यायाधीश  के  रूप  में  उन  की

 सम्मति  उद्धत  कर  रहे  हें  |  सदस्य  की  सम्मति  को  दूसरे  सदस्य  द्वारा

 उद्धृत  किये  जाने  के  पक्ष  में  नहों  हं  ।

 श्री  अमजद  अली  :  श्री  एन०  ato
 श्री  एन०  ato  चटर्जी  )

 चटर्जी  जो  संसद  बैरिस्टर  तथा
 इस  प्रशन  पर  में  ने  इलाहाबाद  उच्च न्यायालय

 कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश
 के  दो  न्यायाधीशों  का  मत  प्रस्तुत  किया

 रह  चके  यह  सम्मति  है  कि  धारा  १६२
 था  i

 बहत  ही  महत्वपूर्ण  धारा  है  क्योंकि  इस  के

 grr  पुलिस  प्राधिकारियों  की  चालबाज़ियों  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों

 से  atyae  की  बचत  होती  है  ।  साथ  ही  को  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  की  सम्मति
 hat

 धारा  १६२  के  अनुसार  पलिस  प्राधिकारियों  eat  हूं  तथा  वह  अपना  निश्चय  मुझे  अथवा



 ६९१  de  प्रक्रिया  संहिता  २६  नवम्बर  १९५४  RS )  विधेयक

 प्यक्ष  महोदय  को  बताने  की  कृपा  करें  ।  क़ानून  को  हो  बदल  देना
 चाहते

 ह  |  इन

 जब  कोई  विषय  इस  सभी  इस  दूसरी  सभा  नो  ब  तों में  बहुत  अस्तर  हूं  ।  माननीय

 भजा  जाय  तो  क्या  इस  सभा  के  सदस्यों  सदस्य  ने  स्पष्टतया  प्रिवी  काउन्सिल  द्वारा

 को  सम्मति  उद्धत  की  जा  सकता  हैं  ।  अथवा  बताई  गई  कठिनाई  को  दूर  करने  का  य

 यदि  दूसरों  सभा  में  किसी  विषय  पर  वाद  किया  a  अरर  के  लि  qfeiar

 Fraga  हो  तो
 क्या  वहां

 के  सदस्यों  की  उपबन्ध  करना  चाहते
 xr
 a  ।

 वह
 स्वयं

 सम्मति  यहां  उद्धृत  की  जा  सकती है ं०  इसलिये  fay  को  बदलता  चाहते हें

 कसो  न्यायाधीश  अथवा  अन्य  महत्वपूर्ण  व्यक्ति

 श्री  अमजद अली  :  उस  धारा को
 aT  मत  यहां  उद्धत  किया जा  सकता हे  न  कि

 कसी  माननीय  सदस्य  का  |  साक्ष्य  अधिनियम
 का  आशय  निश्शंक  रूप  से  सुचना  देन  को

 प्रोत्साहन  देना  था  |
 के  अनसार  कोई  भो  दल  इस  स्वीकार  को

 प्रयोग  नहीं  rc  सकता  |  म॑ं  इस  विषय  में  उपाध्यक्ष  महोदय  उस  धारा  के

 विचार  करूंगा  ।  अनपेक्ष  भी  ह  इसे  सामान्य  सिद्धान्त  के

 रूप म  का  में  लाना  चाहते  कि  इस
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  आप  का  आशय

 ्र  प्रकार  के  साक्ष्य  को  अभियोक्ता  के  पक्ष  मं
 यह  Q  हमारे  बयान  केवल  प्रतिवाद  के

 लिये  काम  में  लाये  जा  सकते  हैं  समान  के
 काम  में

 लायें
 जाने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 प्रिवी a  rftae  के  न्यायाधीशों  ने  विचार
 लिये न

 प्रकट  किया  था  कि  इसे  नहों  रखा
 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 चाहिये  और  यह  उपबन्ध  ठीक  ही  हैं  ।
 न  Udo  ato  चटर्जी  द्वारा  बताये  गये

 नीय  मंत्री  परिनियमों  में  उपबन्ध  रखना
 न्यायाधीशों  की  सम्मति  उद्धत  कर  सकते  हैं  ।

 चाहते  ।  परन्तु  इसे  काम  में  किस  प्रकार

 झा०  :  उच्च  न्यायालयों  के  लाया  जायेगा  ?  मुझे  खेद  हैं  कि  माननीय

 न्यायाधीशों  की  सम्मति  भी  भिन्न  भिन्न
 सदस्य  को  इस  के  लिये  सामान्य  सिद्धान्त  पर

 होती  निसार  रहना  होगा  |

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  इस  प्रदीप पर

 किसी  भो  उच्च  न्यायालय  नें  न्यायाघीश
 श्री  एन०  सो०  चटर्जी  :  माननीय

 श्री  ares  तथा  न्यायाधीश  श्री  का लिस्टर  के  पुलिस  के  अभिलेखों  की  अविश्वसनीय

 आर  इशारा  कर  रहे  थ निर्णय  का  विरोध  नहीं  किया  |

 श्री  अमजद  अली  :  रसोई  मामले  में  अमजद अली  :  इस  धारा का  7
 एक  न्यायिक  समिति  का  निर्णय  हे  कि  घारा

 पुलिस  अफ़सरों  के  ग़लत  बयानों

 ६२  के  अन्तर्गत  अभियुक्त  द्वारा  पलिस  पक्ष  के  हितों  की  रक्षा  करना  था  ।  उनका

 शिकारी  के  समक्ष  fear  गया  बयान  साक्ष्य  ख्याल  होता  हे  कि  जितने  मामले  होंगे  उतनी

 के  रूप  म॑  स्वीकार  नहों  किण  जायेगा  ।  ही  उन  की  पदोन्नति  होगी  ।  पुलिस  द्वारा

 तथा  यदि  यह यह  साक्ष्य  अभियुक्त  के  अतिरिक्त  बयान  बहत  गडबड़  तरीक़  से  और  अपना

 कोई  अन्य व्यक्त  का  हो  तो  भी  साक्ष्य  के  मतलब  निकालने  के  og  लिले  जाने  ष्
 रूप  में  प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  re

 घारा  १६२  के  अनसार  अभियुक्त

 उपाध्यक्ष
 महोदय

 ह  तो  क़ानून  का  को  अभियोक्ता  पन्न  के  गत  के  बयान

 निर्वचन  है  ।  लाय
 ्

 मनाये  AAT  तो  स्टार  का  अपने  बयान  h  द्वारा  3
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 श्री
 अमजद

 अधिकार  प्राप्त  हैं  ।  अंग्रेज़ों  के  ज़माने
 पुलिस  की  डायरी  के  आधार  पर  अभियोक्ता

 भी  यह  प्रणाली  सन्तोषजनक  रीति  से  पक्ष  के  साक्षियों  ८  के  बयानों  का  प्रतिवाद

 यं  करती  रही  है
 ।

 बड़े  दुख
 की

 बात  है  करने  का  बसा  ही  अधिकार
 दिया

 गया  तो

 डा०  काटजू  इस  स्वतंत्रता  इस
 पुलिस  की  विवेक शून्यता  को  age  ही  प्रश्न

 र  को  समाप्त  कर  देने  का  गया  कर  मिलेगा  ।  अभी  तक  बचाव  पक्ष  को  जिस

 ge  i  क्या  उन्हों  ने  व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  खराबी  से  बचाया  गया
 था  वह  अब

 इस

 के  भरत  को  एक  दम  विस्मृत
 कर

 दिया  है  ?  के  द्वारा  थोपी  जा  रही  है  ।  अब  तक
 बचाव

 इस  संशोधन  के  द्वारा  भारतीय  साक्ष्य  पक्ष  को  जो  सुविधा  प्राप्त  थी  वह  उस  से

 ली  इस  से  यह  पता  चलता
 ग  ति

 अधिनियम  की  धारा  १४५  को  फ़ौजदारी

 मुक़दमों  के  लिये  संशोधित  करने  का  प्रयत्न  है  कि  व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  का  किस  प्रकार

 किया  गया  है  ।  यदि  अभियोग  पक्ष  को  हनन  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  के  ह  निम्नलिखित  संशोधन
 प्रस्तुत

 किये  गये  :

 _

 प्रस्तावक  का  नाम  संशोधन  संख्या

 खंडਂ  २०  श्री  बोधातीत  ४६५

 नया  खंड  २१  क
 पृ०  ठाकुर  दास  भागे  ३६९

 नया खंड  २१  क  श्री  ato  डी०  मिश्र  ५३  और  CAN)

 खंड  २२  श्री  आर०  डी ०  मिश्र  ४६६

 श्री  मूलचन्द  दुबे  २६२

 श्री  साधन  ३७०

 श्री  डाभी  &

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  Poo

 को  मूलचन्द  दुबे  २६ ३
 श्री  सिंहासन  faz  Jog

 दक्षिण )
 श्री  अमजद  अली  २५

 श्री  बगावत  SEC

 तथा  बड  २२  क  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ROR
 खंड  २३  ३१० श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 पूर्व )
 शी  मूलचन्द  दुबे  Paes

 श्री  साधन  गुप्त  RGR,  C2

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ३७५,  १०१  20%,  203

 3७६ श्री  यू०  एस०  दुबे
 बस्ती

 aft  सिंहासन  tad  a9

 श्री  अमजद  अली  ८  २७

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव  392

 (  अम्बा
 श्री  आर०  डी०  मिश्र  ug
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 नवीन  खंड  २४
 क  वह  जानता  था  कि  झूठा  केस  तैयार

 करने

 पर  धारा  १६२  के  अनुसार  अभियोक्ता  फ्क्

 कि
 शमी  भीगा

 =

 दाद
 करता हूं

 का  सारा  केस  बिगड़  सकता  हैं  ।

 परन्तु  अब  यह  होगा  कि  यदि  कोई  साक्षी

 पृष्ठ  ७  में  पंक्ति  ४  के  पश्चात
 सच्चा  बयान  देना  चाहता  तो  गृह-मंत्री

 लिखित  जोड़ा  जाये
 के  संशोधन  के  अनुसार  जांच  पदाधिकारी

 MRO  अधिनियम  ५  से  न  केवल  झूठी  डायरी  तेयार  कर  सकेगा

 धारा  १९७क  का  निकाला  बल्कि  अपने  साक्षियों  का  भी  खंडन  कर

 मूल  अधिनियम में  से  धारा  १९७ क
 सकेगा  ।  इस  से  सब-इंस्पैक्टर  को  दो  दाक्तियां

 निकाल  दी  जायेगी  मिलेंगी  ।  पहली  यह  कि  वह  जेसे  चाहे  केस

 डायरी  लिखे  ।  और  वह  किसी  सच्चे  साक्षी

 श्री  फेंक  एंथनी  :  घारा  १६२  के
 को  झूठा  बयान  देने  के  लिये  विवश  कर  सकेगा

 faq  संशोधन  का  कांग्रेस  समेत  सब  ओर
 एक  साक्षी  यदि  न्यायालय  में  आ  कर

 से  विरोध  किया  गया  है  ।  मेरे  संशोधन का
 कहता  है  कि  वह  उस  स्थान  पर  था  और

 अभिप्राय  मूल  संशोधन  को  जारी  रखना

 हू  ।  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  का  कहना  है
 अभियुक्त  ने  वह  अपराध  नहीं  किया  तो

 इस  साक्ष्य  पर  अभियुक्त  रिहा  हो  सकता
 कि  इस  विषय  में  अभियुक्त और  अभियोक्ता

 ~  हू  परन्तु  अब  अभियुक्त  को  इस  सच्चे  रक्षा
 में  समानता  रहनी  चाहिये  ।  क्योंकि

 से  होने  वाले  लाभ  सें  वंचित  किया  ar  रहा
 जांच  करने  वाला  पदाधिकारी  केस  डायरी

 इस  का  यह  प्रभाव  होगा
 लिखता  जो  बयान  fear  जाता  है  उस

 पर  साक्षी  के  हस्ताक्षर  नहीं  होते  ।  इस  साक्षी  चाहे  यह  न  करे  कि  उस  ने

 स्थिति  में  अभियोक्ता  पश्न  को  भी  प्रतिवाद  युक्त  को  नहीं  देखा  परन्तु  वह  मेरे  अपराध

 पक्ष  के  समान  अधिकार  की  कठोरता  को  कम  करता  है  तो  गृह-कार्य

 परन्तु  में  इसे  गलत  समझता हूं  ।  साधारणतः
 मंत्री  के  संशोधन  द्वारा  अभियुक्त  को  यह

 लाभ  प्राप्त  नहीं  करने  जायेगा  बल्कि जांच  पदाधिकारी  और  अभियोक्ता  पक्ष

 झूठा  केस  डायरी  द्वारा  उस  का  खंडन  किया
 के  arferat  में  मतभेद  और  झगड़े  की  कोई

 जायेगा  ।  मेरा  अभिप्राय  है  कि  धारा  १६२ सम्भावना  नहों  होती  और  इसीलिये  धारा

 १६२  लाई  गई  थो  परन्तु  नये  संशोधन  से  का  कभी  भी  यह  उद्देश्य  न  था  ।  यह  तो

 धारा  १६२  का  प्रयोजन  नष्ट  हो  जयेगा  अभियुक्त  के  लाभ  के  बनाया  गया

 था  ।  इस  संशोधन  से  अभियोक्ता  पक्ष  को और  प्रतिवाद  पक्ष  के  लियें  बड़ी  कठिनाई

 अनुचित  लाभ  प्राप्त  इसलिये  इस
 हो  जायेगी  ।  गृह-कार्य  मंत्री  के  तके  मुझे  नहीं

 जचे  ।  केस  डायरी  कभी  भी  अभियोक्ता  पक्ष  धारा  को  निकाल  देना  हो  ठीक  होगा  क्योंकि

 के  विरुद्ध  नहीं  जाती  ।  केस  डायरी  के  बयान  यदि  अभियुक्त  को  उचित  लाभ  नहों  दिया

 और  दा पथ  ले  कर  दिये  गये  बयान  में  यदि  कोई  जाना  तो  अभियोक्ता  पक्ष  को  भी  अनुचित

 लाभ न  हो
 अन्तर  हों  भो  तो  न्यायालय  की  ओर

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  में  १८९८  की
 अधिक  ध्यान नहीं  देता  जव  तक  कि  वह  कोई

 संहिता  की  धारा  १६२  में  परिवहन  करने
 अत्यन्त  सभो  छूट  न  हो  ।  इस  उपबन्ध

 का  प्रयोजन  यह  था  कि  जांच  पदाधिकारी  वाले  खंड  २२  का  कड़ा  विरोध  करता  हुं  ।

 नियमानुसार  साक्षी  का  बयान  या  तो  खंडन
 को  केस  तैयार  करने|

 जाये  ।
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 एस०  एस०

 के  लिये  प्रयुक्त  किया  जा  सकता  है  या  पुष्टि  प्रतियां  दी  जाने  केਂ  लिये  यत्न  किया  ।  श्री

 के  लिये  |  परन्तु  इस  साधारण  प्रक्रिया  अथवा  टौकीस  जो  विधेयक  प्रभारी

 साधारण  उपबन्ध  में  परिवहन  किया  जा  कहां  कि  म  इतना  बर  सकता  हूं  कि  यदि

 रहा  हूं  कि  इसे  न  तो  अभियुक्त  के  विरुद्ध  दंडाधिकारी  को  विश्वास  हो  कि  पुलिस  के

 बयान  स और  न  ही  साक्षी  के  बयान  की  पुष्टि  के  ई  ऐसी  बारत  है  जिस  से

 लिये  बल्कि  साक्षी  यदि  कटहरा  में  अपने  युक्त  को  लाभ  हो  सकता  है  तो  वह  अभियुक्त

 बयान  से  फिर  जाये  तो  उस  का  प्रतिवाद  को  बयान  को  एक  प्रति  देने  को  अनुज्ञा  दे

 करने  के  लिये  प्रयुक्त  किया  जाये  ।  सकती  a  |

 १८८२  की  संहिता  में  धारा  १६२  में  २
 a  द्  के  संश्ञोधनाथ  विधेयक  की

 fear  किः  मृत्यु कालीन  बयान  के  प्रवर  समिति  जिस  के  अध्यक्ष  श्री  तेज

 रिक्त  जो  जांच  के  समय  कोई  ब्यक्ति  पुलिस  सपर  भी  धारा  १६२  में  इस

 पदाधिकारी  के  सामने  लिखवा  कर  उस  पर  आधार  पर  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  किਂ

 हस्ताक्षर  और  कोई  बयान  अभियुक्त  >
 q  नहों  चाहते  थे  कि  पुलिस  डायरी  द्वारा

 के  विरुद्ध  प्रयुक्त  नहीं  किया  जा  सकता  |  साक्षी  का  खंडन  किया  जायें  |

 १८९८  में  इसे  बदल  कर  अभियुक्त  को

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रस्तावित  art
 यह  अघिकार  दिया  गया  कि  ag  बयान  को

 देखने  के  लियें  दंडाधिकारी  को  पैशमिना  कर  के  बयान  बदलने  वाले  साक्षी  का

 सकता  | ्र  |  और  afe  दंडाधिकारी  उचित  प्रतिपरीक्षण  दंडाधिकारी  की  अनुज्ञा  से

 समझे  तो  प्रतिवाद  की  आज्ञा  दे  सकता  है  ।  रोकता  पक्ष  द्वारा  किया  जा  सकता  ह  ।  सतह

 प्रवर  समिति  से  पुर्व  भी  उन  लोगों  द्वारा  ऐसी
 अभियुक्त  का  पक्ष  लेने  के  लिये  हमारी

 मांग  की  गई  थी  जो  arate  पक्ष  से
 बड़ो  निन्दा  की  जाती  है  ।  पुरानी  विधान  सभा

 के  विवादों  में  आप  को  बहुमूल्य
 सहानुभूति  रखते  थे  परन्तु  सपरू  प्रवर  समिति

 सिद्धान्त  मिलेंगे  जिन  का  समान  उन  लोगों  ने  इसे  अस्वीकृत  कर  दिया  था  ।  दुर्भाग् यि वरा
 2
 च् ने  किया  जो  सदा  कांग्रेस  के  साथ  रहे  ।  उन  ०  या  ३१  वर्ष  पश्चात्  उस  प्रस्ताव  को

 भाषणों  को  पढ़  कर  बड़ी  प्रसन्नता  होती  वहीं  सरकार  स्वीकार  कर  रही  हूं  जो  सुपर

 समिति  द्वारा  प्रस्तावित  सिद्धान्तों  पर  चलती
 है  परन्तु  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  और  उन

 रही  a  | के  सह कारियों  के  भाषण  तो  बड़े  निरुत्साहित

 करने  वाले  |  सत्ता  प्राप्त  होने  पर  वे  सारे
 झूठा  बयान  देने  के  पश्चात्  कोई  साक्षी

 सिद्धान्त  भूल  गये  १९२३  में  सर  हरि  सिंह  यदि  आत्मग्लानि  के  कारण  सच्ची  बात

 गौड़  और  दूसरे  लोग  अभियुक्त  के  लिये
 कहता  है  तो  उस  के  बयान  को  उस  के  विरुद्ध

 एक  अधिकार  प्राप्त  करने  के  लि  लड़
 प्रयुक्त  नहीं  करना  चाहियें  |  यह  दलाल  दी

 रहे  थे  ।  दण्डाधिकारी  को  उस  समय  भी
 जा  सकती  हैं  fe  हम  अभियुक्त  के  विरुद्ध

 विश्वास  पात्र  नहीं  समझा  जाता  था  ।  और
 इस  का  उपयोग  नहीं  करेंगे  प्रत्युत  साक्षी

 यह  डर  रहता  था  कि  बयान  को  देख  कर
 के  विरुद्ध  इसे  प्रयुक्त  किया  जायेगा  ।  लेकिन

 दण्डाधिकारी  कहीं  अभियोक्ता  के  पक्ष  में  न
 यह  सही  नहीं  है  ।

 हो  जायें  |

 Y4XR  में  रूस  सिह  गौड़  और  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  मानवीय  सदस्य

 नद
 कहते  =  कि  यह  अप्रत्यक्ष  साक्ष्य  होगा  । अन्य  लोगों  न  अभियुक्त  को  बयानों  की
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 कछ  माननीय  सदस्य  पुष्टीकरण  प्रवर  सीमित  aa  इस  संशोधन  को  कदापि

 का  काम  देगा  स्वीकार  श्व  क्या  जाना  चाहि  |

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  म॑  राव  बहादुर  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  घात  १७२

 राधा  Tt  एक  उद्धार  व्यक्त  कहो  |
 के  पलिस  एक  दायरों  रखती

 आप  उन्हें  भला  प्रकार  जाना  ह  ।  र  धारा  १६१  के  अधीन  उन्हें  साक्षी  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  भी  उपाध्यक्ष  बयान  को  पाक  रूप  से  अभिलिखित  करने
 x

 P=  अ थ  के  लिय  लगाया  र  परन्तु यह  इसी

 लिये  तो  ताकि  उस  मामले  को  अपनी
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  मं  राव  बहादूर

 WATTS  अर  विमान  उपाध्यक्ष
 इच्छानुसार  बनाया  बिगाड़ा  जा  सके  |  अत

 होना  यह  चाहिये  कि  प्रत्येक  पुलिस  अधिकारी
 तुलना  के  सम्बन्ध  म॑  कुछ  तीं  कहूंगा

 |

 द ेदी  जाय  जिस  पर को  एक  ए  क  डायरी दे
 विशेष  रूप  से  इस  खंड  पर  बोलते  हए

 सब  aaa  के  हस्ताक्षर  हों और  वह
 श्री  राघवाचारो  न  कहा  था

 उसी  में  ही  सभी  बयान  लिखें  ।  इन  बयानों

 न्यायालयों  का  अस्तित्व  केवल  के  वारे  में  निर्णय  न्यायपालिका  ही  करेगी

 दोष  सिद्धियों  faq  ी  नहीं  और  साथियों  के  बयान  इन्हीं  डाय  रियों  में
 तद
 Q  द  का  उद्देश्य  न्याय  की

 लिखे  ताकि  यदि  wat  बयानों  में  अन्तर

 साहब  ।
 ह

 तो  कहा  जा  सके  कि  यह  अन्तर  तो

 श्री  एन०  ato  चर्चो  डाज  o
 ५

 परिवर्तन  के  क/रण  हो  गया  हैं  ।  अतः  डायरियों

 कहां चले  गये  ?
 को  गुप्तਂ  रखने  वालो  यह  प्रणाली  त्याग  देनी

 चाहिये  |

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  मुझे  खेद

 हैं  कि  वह  यहां  नहीं  हैं  ।  माननीय  मंत्री  मुक्ति
 न्यायालय  तो  वास्तव में  न्याय  के

 की  इस  पद्धति  के  विरोधी  किन्तु इस  मंदिर  ्र  ।  ये  कोई  कारागार में  भेजने  के
 का  वास्तविक  कारण  दंड  प्रक्रिया  न  a  |  साधन  नहीं

 ह
 ।  चाहे  कोई  कितना  भारी

 स  का  वास्तविक  कारण  तो  अभियोक्ता  अपराधी  क्यों  न  न्यायालय  को  तो  उस

 पक्ष  a  जो  जांच  करता  |  मेरा  निवेदन  के  साथ  निष्पक्ष  न्याय  करना  ।
 हू

 कि  उन्हें  स्पष्टवादी  होना  चाहिये  ओर

 कांग्रेस  के  सिद्धान्तों  का  नि्भेग्रतापुर्वक  समस्त  में  खण्ड  २०  का  घोरतम  विरोध  करता

 करना  चाहिये  |  देश  के  स्वतंत्र  होने  से  पूर्व  ।  एक  अकेला  अभियुक्त  जब  न्यायालय  में

 नवयुवकों  के  हृदयों  को  अपनी  ओर  आर्कषित  आता  हैं  तो  वह  असहाय  होता
 हू  और

 करने  के  लिये  कांग्रेस  ने  देश  के  सामने  अनेक  योजन-पक्ष  हर  प्रकार  के  साधनों  से  वक्त

 आदर्शवादी  सिद्धान्त  रखे  परन्तु  आज  वह  होता  |  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  तो

 स्वयं  उन  से  बदल  गई  और  उन  प्राचीन  अभियुक्त  को  सहायता  के  लिपे  होती

 सिद्धान्तों  के  नाम  से  ही  कांप  उठती  न  कि  अभियोजन  पक्ष  की  सहायता  के  लिये  ।

 आज  प्रस्तुत  किया  गया  यह  नवीन  परिवर्तन  यद्यपि  अभियुक्त  को  दण्ड  के  उपरान्त  छोड़

 वास्तव  में  अन्य  सभ्य  देशों  में  प्रचलित  दिया  जात  परन्तु  शोध्य  हो  feat  न

 fafa  और  न्य  विधि  के  मल सिद्धान्तों  किसी  बहाने  से  उसे  फिर  से  पकड  लिया

 ।  सयुक्त  जाती  =x  । का  चिट्कुला  विपरीत  रूप
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 संशोधन  )  विधेयक
 =rper

 902

 [aft  एस०  एस०

 खण्ड  २३  तो  वास्तव  में  सराहनीय  पुष्टਂ  बनाने  की  दृष्टि  से  अभिलिखित  करती

 है
 और

 हम  सच्चे  हृदय  से  इस  का  सेन  हैं  ।  ये  बयान  वास्तविक  मामले  के  तथ्यों

 करते  हूं  ।  इस  के  अनुसार  अभियुक्त  को  के  बारे  में  नहीं  होते  अपितु  पुलिस  अधिकारी

 उस  के  सभी  पत्रादि  देखने  का  अधिकार  के  अपने  बनाये  हुए  होते  हैं  ।

 दिया  गया  अतः  वह  उस  के  अनुसार

 ही  अपने  वकील  को  उचित  अनुदेश  दे  सकता
 धारा  १६१  के  संशोधन  के  अनुसार

 है  ।  आद  है  कि  इसी  प्रकार  से  धीरे  धीरे  यह  कहा  गया  है  कि  ऐसे  बयानों  को  डायरियाँ

 में  अभिलिखित  करने  की  आवश्यकता  ही सब  कुछ  ठीक  हो  जायेगा  ।

 नहीं  ।  पुलिस  अधिकारी  उन  बयानों  को

 इस  के  उपरान्त  मं  खण्ड  २०  के  उप  काग़ज़  के  टुकड़ों  पर  लिख  लेता  वह

 बन्ध  का  विरोध  करता  ह  ।  इस  के  अनुसार  साक्ष्य  देने  के  लिये  आता  और  जब  भी

 तो  पहले  ही  ऐसा  समझ  लिया  जाता  है  कि  देखता  है  कि  किसी  साक्षी  का  बयान  उस  के

 अभियुक्त  अपराधी  है  ।  परन्तु  आज  की  विपरीत  जा  रहा  है  तो  तत्काल  पूर्व  के  बयानों

 बीसवीं  दाताब्दी  में  और  विशेष  कर  कांग्रस
 को  दिखा  कर  का  प्रतिवाद  करता  है  ।

 के  राज्य  में  एसी  प्रक्रिया  बिल्कुल  नहीं  होनी  यह  तौ  वास्तव  में  अभियुक्त  पक्ष  के  साथ

 चाहिये  |  बड़ा  अनर्थ  करना  हैं  ।  इस  उपबन्ध  से  तो

 पण्डित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  यही  स्पष्ट  होता  हे  कि  जब  पी  कोई  साक्षी

 प्रतापगढ़--उूर्व )
 धारा  १६०  से  सम्बन्ध  अभियोजन  पक्ष  के  fer  उपयोगी  सिद्ध

 रखन  वाले  खण्ड  २१  के  उपबन्ध  को  देख  होता  a  तो  अभियोक्ता  एक  काग़ज़

 कर  मुझे  अपार  हर्ष  हुआ  जिस  के  अनुसार
 के  टुकड़े  पर  कुछ  भी  लिख  कर  ले  आयें  और

 साक्षी  के  बयानों  का  विरोध  कर  के  उसे किसी  भी  १५  वर्ष  से  कम  अध  वाले  पुरुआ

 को  या  fady  भी  स्त्री  को  अपने  निवास  डराने  का  प्रयत्न  करने  लगे  |  अतः  मेरा

 के  अतिरिक्त  ओर  fear  भी  अन्य  स्यान  पर  निवेदन  है  कि  ऐसा  अन्यायपूर्ण  कार्य  करनें

 उपस्थित  होने  के  लिये  बाध्य  नहीं  किया  जा  की  इजाजत  कदापि  न  दी  जाम  ।

 सकेगा  |  इस  उपबन्ध  का  में  स्वागत  करता

 खण्ड  २३  में  भी  एक  दो  उपबन्ध  रखे
 g  ।

 गये  हें  ।  इन  के  अनुसार  पुलिस  अधिकारी

 परन्तु  अन्य  सभी  प्रस्तावित  संशोधन  को  यह  अधिकार  दिया  गाया  है  कि  यदि ~

 ऐसे  हूं  कि
 उन  का  wade  नहीं  किया  जा  वह  हैं  कि  किसी  अभिलेख  का  कोई

 सकता  ।  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  को  धारा  भाग  मामले  की  वस्तु  से  असंगत  है  तो  उस

 १६२  क  प्रस्तुत  संशोधन  महान  भाग  को  काट  सकता  as
 2  ।  संगत

 जनक  हैं  ।  इस  में  जान  बूझ  कर  अभियुक्त  या  असंगत के  प्रश्न  का  निर्णय  करना  तो

 की  अपने  बचाव  को  सुविधाओं  से  वंचित  एक  दण्डाधिकारी  के  लिये  भी  कठिन  हैं  तो

 कर  दिया  गया  हैं  |  इस  उपबन्ध  के  अनुसार  एक  पुलिस  अधिकारी  इस  के  विषय  में  हकीकत

 ठीक  विचार  कर  सकता  है  ।  और  फिर  उसे पुलिस  किवी  मामले  के  बारे  में  जानवे  वाले

 अन्य  लोगों  के  बयानों  को  उसी  समय  यह  भी  अधिकार  दिया  गया  है  कि  यह

 लिखित  नहीं  कर  अपितु  वापिस  आ  aga  नहीं  कि  वह  सारे  पत्र  आदि  अभियुक्त

 कर  सोच  विचार  कर  अभियोजन  पक्ष  को  को  दिखाये  ।  इस  प्रकार  से  पुलिस  अधिकारी
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 के  हाथ  में  अत्यघिक  यक्ति  दे  दी  गई  हूं  ।  साक्षी  को  बुलाने  वाले  पक्ष  के  द्वारा  अपने

 यह  सत्य  है  कि  अन्तिम  निर्णय  तो  समर्थन  के  उद्देश्य  या  अन्य  पक्ष  के  द्वारा

 कारी  घ् (ह  करता  परन्तु  फिर  भी  पुलिस  खण्डन  करने  के  उद्देश्य  से  प्रयुक्त  किया  जा

 अधिकारी  के  प्रभाव को  वह  टाल  नहीं  सकता  |  सकता  ह  |  अथवा  वह  उसी  पक्ष  के  द्वारा

 इस  प्रकार  से  अभियुक्त  को  अपनी  रक्षा  प्रतिवाद  के  लिये  भी  प्रयुक्त  किया  जा  सकता

 न >=  रने  योग्य
 सभी

 सुविधाओं  से  वंचित  कर  परन्तु  वह  भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम  की

 दिया  जाता
 a a  धारा  uh के  उपबन्धों  के  अधीन  हो  ।  और

 घारा  १५४  का  उपबन्ध  निम्नलिखित हैं  — mer
 खण्ड  २३  के  अधीन  यह  कहा  गया

 है  कि  अभियुक्त  को  केवल  वही  पत्र  दिये  स्वविवेक  साक्षी

 जायेंगे  जोकि  उस  विशेष  स्थिति  के  अनसार  बुलाने  वाले  को  अनुज्ञा  दे  सकता

 संगत  और  पुलिस  अधिकारी  ही  इस  2  कि  चह  साक्षी  से  एसे  कोई  भी

 बात  को  देखेंगा  कि  कौन  कौन  सा  भाग  परन  सकता  है  जोकि  विरोधी

 पश्न  के  द्वारा  प्रति परीक्षण  के ares  की  दृष्टि  से  संगत  है  और  कौन  कौन

 सा  भाग  असंगत
 - 2  ।  संगतता  के  समय  किये  जा  सकते  प ||

 निर्णय  का  अधिकार  फिर  से  पुलिस
 aq  विषय  इस  प्रकार  की  अनिल

 कारी  को  दे  दिया  गया  हैं  ।  यह  तो  वास्तव  देने  से  न्यायालय  को  इसे  अच्छी  प्रकार
 में  अत्यन्त  अन्यायपूर्ण  हैं  क्योंकि  पुलिस  से  देख  लेना  होता हैं  कि  दूसरे  पक्ष  यह
 अधिकारी  के  लिये  यह  निर्णय  करना  अत्यन्त

 विविध  कि  उस  का  साक्षी  प्रतिकूल  सिद्ध

 कठिन  है  कि  कौन  सा  भाग  संगत  है  और
 हो  गया  है  ।  केवल  ऐसी  स्थिति  में  ही  जबकि

 कौन  सा  असंगत  है  ।  और  फिर  हो  सकता
 न्यायालय  निर्णय  कर  लेता  हैं  कि  प्रत्यक्षतः

 है  कि  पुलिस  शिकारी
 जान  बूझ  कर  कोई  विशेष  साक्षी  उस  पक्ष  के  प्रतिकूल

 अभियुक्त  को  वही  भाग  दे  जो  कि  उन  के  हो  गया हैे  जिसने  उसे  चलाया  तभी  उस

 लिए  उपयुक्त
 न

 हों  ale  उपयुक्त  भागों
 पक्ष  को  उस  के  प्रति  परीक्षण  का  अधिकार

 को  अपने  पास  छिपा  कर  रख  ले  ।  अतः
 दिया  जायेगा  ।

 यह  उपबन्ध  म्रभियुक्त  की  सुविधाओं  पर

 कुठाराघात  हें  ।  अतएव  मेरा  निवेदन  हू
 पण्डित  ठाकुर  दास  भाग  :  यह  कहां

 लिखा  हैं  कि  न्यायालय  अवध्य  ही  घोषणा कि  घारा  १६०  के  aaa  के  अतिरिक्त

 करे  कि  कोई  साक्षी  प्रतिकूल  हो  गया aa  सभी  प्रस्तावित  संशोधन  अभियुक्त  के

 हितों  के  विरुद्ध  मत  उन्हें  निकाल  देना  पूर्व  इस  के
 कि  ag  इस  की  अनुज्ञा  दे

 ?

 चाहिए  |
 थ्री  दातार  में  अपने  माननीय  मित्र

 जोकि  हम  से  अधिकतर  व्यवसायों  से
 गह-कोय  उपमंत्री  :

 ata  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रस्तावित  नये  अधिक  अनुभवी  बता  देना  चाहता  हूं  कि

 अनेक  उच्च  न्यायालय  इसी  पद्धति  का
 संशोधनों  के  विषय  में  अनेक  सम  हैं  ।  उन

 ्
 wat को  दूर  करने  से  पूर्व  में  बता  देना

 सरण  करते  रहे  !

 चाहता  हूं  कि  जब  कभी  भी  किसी  साकी  से  पण्डित  क०  ato  फार्मा  मेरठ

 कोई  पूर्व  बयान  लिया  गया  है  तो  भारतीय  aft)  :  किसी  भी  अधिनियमन  में

 साक्ष्प-अधघिनियम  के  अधीन  वह  या  तो  उस  नामक  को  थलीय  नहीं आता  ॥
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 शना  दातार
 अपने  पहले  बयान  से  भिन्न  बयान  दिया  हो परन्तु  जहां  तक  न्यायालय

 द्वारा  दिये  जाने  वाले  आदेशों  का  सम्बन्ध  उस  समय  उस  का  प्रति परीक्षण  करने  का

 शब्द  का  ag  इस  से  निकल  अधिकार  छीन  लिया  गया  ह  |  यह  यथाथ

 सकता  है  ।  और  कोई  न्यायालय  उस  पक्ष  की  स्थिति  जिसे  हमेंਂ  समझना  चाहिये  ।

 इच्छा  पर  जिस  ने  गवाह  बलाया  हैं  उसे  में  कतिपय  माननीय  सदस्यों  के  इस

 उस  का  प्रति परीक्षण  करने  की  सामान्य  वक्तव्य  को  मानने  को  तयार  नहीं

 अनुमति  नहीं  देगा  ।  यह  मानना  बुद्धिमत्ता
 हूं  कि  पुलिस  द्वारा  जितने  भी  बयान  लिये

 से  परे  की  बात  है  कि  हमें  मारे  ही  साक्षी  जाते  हे  वे  सबंधी  गलत  होते  हें  ।  वास्तव

 का  प्रति परीक्षण  करने  दिया  क्योंकि  इस  मामले  परिशिष्ट  डी  पृष्ठ  १०९

 हम  एसा  करना  चाहते
 पर  जो  कुछ  कहा  गया  ह्  वह  इस  बात

 जहां  तक  साक्षी  के  पहले बयान  का  संबन्ध  की  पुष्टि  करता  ह  ।  लाड  एटकिन  कहते

 यही  साधारण  पद्धति  है  ।  कुछ  सदस्यों  ह

 को  भ्रमण हे  के  धारा  १६२  के  अधीन
 उस  अर्थात्  १६२को

 यक  को  कोई  विशेष  अधिकार  दिया  गया  बनाते  समय  विधान  सभा  का
 ्  ्
 ट  |  वास्तव  म॑  उसी  बात  को

 न्यूनाधिक
 -  पुर्वक  जानकारी  देने  को

 रूप  में  ga:  प्रमाणित  किया  गया  है  ।  2  ी  र  करना  तथा/अथवा  वह
 अधिकार  भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम  को  बयान  देने  वाले  व्यक्ति  को  पुलिस
 घारा  १४५  के  अधीन  पहले  से  दिया  गया  बयान  के  अनुमानित  as  से

 र  आर  यह  धारा  प्रतिरोपण  करने  वाले  बचाना  था  ॥

 पक्ष  को  यह  अधिकार  देताहै है ह  कि  वह  साक्षी  सभा  प्रिवी  कौंसिल  के  न्यायाधीश
 को  उस  के  पहले  बयान  के  निःशेष  पद  का  लाड  एटकिन  की  इन  दो  शक्तियों  पर  विचार
 स्मरण  करा  कर  उस  के  साक्ष्य  का  प्रतिवाद

 करेगी  |  पहला  उदेश्य  यह  था  कि  सभी
 कर  सकता  परन्तु  ा  का  ही  केब  बयान  यथासंभव  स्वतंत्रतापूर्वक  दिये  जायें

 प्रतिवाद  करना  होना  4A |  ।  अभियुक्त  और  दूसरा उद्दश्य  यह  था  कि  उस  व्यक्ति
 का  यह  अधिकार  तो  पह पहले  से  भारतीय  साक्ष्य  को  पुलिस  के  बयानों  के  अनमानित  झूठ  से

 अधिनियम
 में

 दिया  हुआ  है  |  जब  यह  yor  बचाया  जाये  ।  प्रिवी  कौंसिल  के  न्यायाधीश

 उठा  कि  क्या  अभियोक्ता  अथवा
 अभियुक्त  भी  यह  नहीं  कहते  कि  पुलिस  द्वारा  लिये

 को  इस  का  उपयोग  करना  चाहिये  या  गये  सभी  बयान  सर्वथा  झूठे  होते हैं  ग  श्री

 तो  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  एंथनी  यह  समझते  हें  कि  पुलिस  के  बयान

 यकता  को  धारा  १५७  के  अधोन  साक्षी  सजदा  AS  होते  और  न्यायालय  अथवा

 के  पिछले  बयान  को  पुष्ट  कराने  का  अधिकार  दंडाधिकारी  के  समक्ष  दिये  गये  सभी  बयान

 हीं  मिलना  चाहिये  ।  धारा  १६२  ने  सत्य  तथा  ठीक  होते ह  |  हमें  एसा  विचार

 युक्त  को  कोई  विशेष  अधिकार  नहीं  दिय  नहीं  रखना  चाहिये  १६१  और  १६२ के

 बल्कि  केवल  उस  के  साधारण  अधिकार  को  अधीन  लिये  गये
 कुछ

 बयान  गलत  अथवा

 जो  साक्ष्य  अधिनियम  की  धारा  १४५  के  झूठे  भी  हो  सकते है
 1  परन्तु  हम  ऐसा  सामान्य

 अधीन  उसे  पहले  से  प्राप्त  पुनः  सत  नहीं  बना  सकते  ।  घारा ?
 ६२

 के  अधीन

 किया  जिस  के  अनसार  अभियोक्ता  से  पुष्टीकरण  का  अधिकार  फोन  प्पा

 गया  | पुष्टीकरण  का  तथा  जब  कभी  साक्षी  ने
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 मूल  विधेयक  के  जो  सरकार  अवस्था  में  प्रतिपरीक्षण  का  अधिकार  प्राप्त

 ने  सभा के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  धारा  करने  के  पहले  धारा  १५४  का  आश्रय  लेना

 १६२  को  इस  उद्देश्य  से  निकाल  देने  का  पड़ेगा  ।  इसी  अधिकार  को  संयुक्त  प्रवर

 समिति  ने  कई  कारणों  से  स्वीकार  कर  लिया विचार  किया  गया  था  फि  भारतीय  साक्ष्य
 a

 के  साधारण  उपबन्धों  को  कायम  a
 @  ।

 रखा  जाये  अथवा  उन  को  यथाविधि  पुनः
 सभा  ऐसे  कृत्य  की  उपलक्षणाओं  को  भी

 पित  किया  जाये  ।  परन्तु  इस  पर  यह  आपत्ति
 समझने  का  प्रयत्न  जिन  का  किसी

 गई  कि  सरकार  या  अभियोक्ता

 अभियोक्ता  को  एक  असाधारण  मामले  में को  पुष्टीकरण  का  अधिकार  बिल्कुल  नहीं
 आश्रय  लेना  पड़ता  हे  ।  जब मिलना  चाहिये  ।  इसी  कारण  संयुक्त  प्रवर

 अभियोक्ता  न्यायालय  के  समक्ष  अपने  साक्षियों
 समिति  ने  इस  set  पर  विचार  किया  है  ।

 को  उपस्थित  करता  ar  तो  वे
 उस  के  सामने  दो  समस्यायें थीं  :  एक  यह

 विश्वास  करते  हं  कि  साधारणतया  वे  साक्षीਂ
 fe  अभियोक्ता  को  पुष्टीकरण  का

 अपने  वहीਂ  बयान  देंगे  जो  उन्होंने  पुलिस के
 अधिकार  मिलना  चाहिये  ।  अब  उस  ने

 सामने  दिये  हें  ।  सभा  के  सामने  केवल  एक
 भोक्ता  से  वह  अधिकार  छीन  लेने  की

 चित्र  प्रस्तुत  किया  गया  हे  कि  वह  बयान
 fer  की  जो  भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम

 बिल्कुल  ग़लत  होता  और  वह  ठीक  ढंग
 की  घारा  249.0  के  अधीन  पक्षों  को  दि

 गया  था  ॥
 से  नहीं  लिया  गया  अथवा  उस  बयान

 में  कुछ  बनावट  होती है  ।  एक  पक्ष  उस  बयान

 स
 a रसरी  समस्या  यह  थो  कि  क्या  कतिपय  की  इतनी  निन्दा  करता  है  ।  में  नम्रतापूर्वक

 विद्वेष  परिस्थितियों  के  साधारणतया  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस  मामले

 प्रतिवाद  का  अधिकार  उन  को  feat  पर  यथार्थवादी  दृष्टिकोण  के  साथ  विचार

 जाना  अथवा  नहों  ।  इस  सम्बन्ध  करे  ।  पुलिस  द्वारा  अभियोक्ता  के  साक्षी

 में  सभा  को  जानना  चाहिये  कि  अभियोक्ता  के  बयान  लिये  जानें  के  पब्चातू स
 में  जान  बूझ  कर  यह  बात  कह  रहा अथवा  अभियुक्त  के  बीच  कोई  समानता

 नहीं  मानी  गई  हैं  ।  अभियोक्ता  और  प्रतिवादी  उस  साक्षी  को  यह  समझाने  का

 युक्त  के  अपने  अपने  अधिकार  x
 रा

 प्रयास  करता  हैं  या  नहीं  fe  वह  साक्ष्य

 वे  समाना वस् था  में  नहीं  हैं  ।  बनावटी  है  ?  हमें  इस  बात  को  ध्यान  में

 श्री  एस०  एस०  मोर  उन  में  से  किस
 रखना  होगा  ।  न्यायालय  के  समक्ष  दिये

 की  स्थिति  उत्तम  है
 ?

 गये  सभी  बयान  सच्चे  नहीं  होते  और  पुलिस
 के  सामने  दिये  गये  सभी  बयान  ब्रिल्कुल

 भरी  दातार  घारा  १४५  के  Hale  झूठे  नहों  होते  ।

 प्रतिवादी  पक्ष  के  प्रति परीक्षण  करने  वाले
 श्री  बी०  एन०  मिश्र

 वकील  पहले  दिये  गये  बयान  के  बारे  में
 :  क्या  पुलिस  प्रतिवादी  के  साक्षियों

 HTS  भी  प्रश्न  पूछने  की  छुट  हैं  ।  उसे
 के  साथ  गड़बड़  नहीं  करती  ?

 वाद  करने  की  भी  स्वतंत्रता है  और

 लिये  पहले  से  यह  उपबन्ध  किया  गया  था  ।  श्री  दातार  :  में  ने  इस  के  पहले  पहलू

 करा  फि दस  रूप  में  यह  अधिकार  अभियोक्ता  को  का  पहले  ही  वर्णन  |  थाहें। में ने कभी में  ने  कभी

 प्राप्त  नहीं  ह  ।  अभियोक्ता  को  प्रत्येक  नहीं  कहा  कि  पुलिस  जो  कुछ  कहती  है  वह
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 श्री

 सब  सच  होता  हे  ।  पहली  बात  की  कई  मान  इतना  परिवर्तन  ला  दिया  गया  हैं  कि  वहू

 नीय  मित्रों  ने  पुरी  व्याख्या  कर  दी  है  ।  में  अपने  उस  बयान  से  जो  उस  ने  पलिस  के

 दूसरे  पहलू  को  भी  ले  रहा  हूं  ।  दूसरा  पहलू  सामने  दिया  भिन्न  दे  रहा  as Ka  तो

 यह  हं  कि  कतिपय  मामलों  q  प्रतिशत  क्या  सत्यता  प्रमाणित  करने  के  लिये

 बताना  नहीं  अभियुक्त  ऐसे  साक्षियों  aa  को  न्यायालय  में  यह कहने  का  afer-

 के  पास  जाते  हैं  और  साक्ष्य  में  गड़बड़  करते  कार  मिलना  चाहिये  at  र्थ  उस

 ऐसे  मामलों  में--सब  में  नहीं--यह  प्रदान  ने
 जो  बयान  दिया

 उत्पन्न  होता Z  दण्ड  देने  के  उद्देश्य  से  वह  अंब  न्यायालय  में  रूपान्तर  के  रूप  में

 नहीं  बल्कि  न्याय  की  BM afte  से  क्या  ऐसा  दिये  गये  बयान  से  बिल्कुल  भिन्न  था  ?  न्याय

 होना  चाहिये  ।  श्री  मोरे  ने  न्यायालयों  को  के  लिये  अभियोक्ता  को  va  ar  प्रतिवाद

 न्याय-मन्दिरों  से  उपमा  दी  ।  म॑  मानता  करने  का  अधिकार  मिलना  चाहिये  ।  परन्तु

 हूँ  कि  न्यायालयों को  न्याय-मन्दिर  होना  जेसा  कि  पन  बताया  जब  एसे  अधिकार

 और  इस  बात  से  भी  सहमत  का  आश्रय  लिया  जाता  2,  जब  अभियोक्ता

 कि  ऐसे  सब  मन्दिरों  को  बिल्कुल  भी  अपवित्र  घारा  १५४  के  अधीन  न्यायालय  से  प्रार्थना

 नहीं  होना  चाहिये  ।  करता  तो  आप  को  यह  भी  ध्यान  में  रखना

 चाहिये  कि  Alt TE 4S  को  भी  कछ  भय
 ऐसी  अवस्था  न्यायाधीश  का  व्यवहार

 होता  हैं  कि  कहीं  वह  साक्षी  बिल्कुल  ही
 कसा  होना  चाहिये

 ?  उन्होंने  उस  उक्ति

 उठा  न  ठहरा  दिया  जाये  |  ऐसे  मामलों  में
 केम  उल्लेख  किया  हे  जो  साक्ष्य  प्रस्तुत  करते

 जब  यह  मालम  हो  जाय  कि  कोई  साक्षी समय  सरकारी  वकील  था  सरकारी  अभि

 अपने  पहले  बयान  से  भिन्न  बयान  दे  रहा ara
 के

 व्यवहार  के  बारे  में  कही  गई

 सरकारी  अभियोक्ता  दण्ड  दिलवाने  के  लिये  है  और  यदि  अभियोक्ता उस  का  प्रति परीक्षण

 ं  बल्कि  az र  ती  न्याय  विवाद  के
 करना  चाहता  तो  afyaraar  उसे

 कल  साकी  घोषित  करवाने  के  लियें  न्यायालय
 a  होता 2

 ।  बहुत  से  मामलों  में  अभि
 में  प्रार्थना  करने  से  पूर्व  पनी  हानि  का

 योज्ञता  के  प्रति  न्याय  वरन  में  ही  न्याय
 =  अपव्यय  अनुमान  लगा  लेता  होगा  ।  इसलिये

 लौन  ।  हम  इस  ॥  कप  भाई  न  में
 जब्र  छोट  बयान  स्रोत  x Gy  ता  अभियोक्ता

 गवन  Tey!  ऐसी  बात  a  द्  fa  सभी

 को  ऐसा  afTHTT  बिल्कुल  नहीं wT  a  झा  रोत  र  सभी
 आरोप

 विचित्र  परन्तु  जब  of TTAAT  यह  HTAT  बरता
 इसा तल्प

 आप  को  सय  सम्बद्ध  तों  के  साथ  स्वतंत्र  है  कि  उस  के  साक्षी  का  पहला  बयान  बिल्कुल

 आर  निष्पक्ष  भाव  से  स्थान  करना  चाहिए  ।  सच्चा  था  और  तकारान्त  उस  के  पास

 Seley  आप  को  मानना  होगा  कि  पहुंच
 की

 गर्द  हैं
 और  वह

 जान
 बूझ

 कर
 अपने

 रोकता  सरकार  का  प्रतिनिधान  करता  है  ।  पहले  बयानों  से  भिन्न  बयान दे  रहा  ay

 सच्चाई  जानने  के  लिये  अभियोक्ता  और
 अभियोक्ता  जमना  के  हितों  का  vite  होता

 सरकारी  atharatzar  को  दप्  दिलवाने
 यह  आप  को  सरकार  हैं  ।  ऐसे

 मामलों  के  लिपे  पडीं  अपितु  न्याय
 करवा

 के
 और  यदि

 उदाहरण
 के

 अभियोक्ता  यह  अवसर  करता  है
 2

 fy  किसी  यह  अधिकार  ‘feat  जा  सकता दू ँ2  |  इस  प्रकार

 विशिष्ट  मामले  में  क्रिया  साक्षी  fasta  में  के  सब  ANTay  में  न्यायालय  हो  अनुमति
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 देता  है  ।  अभियुक्त  को  अनुमति  लेने  की
 हू  ।  में  सभा  से  नम्रतापूर्वक  निवेदन  करता

 आवश्यकता  नहीं  होती  ।  सरकारी
 हूं  कि  दत्त  में--वाही  कपों  उच्च  न्यायालय

 भोक्ता  को  अपने  साक्षी  का  सीधे  तौर  पर  ने  इस  प्रकार  कहा  होगा--समूचे  साक्ष्य

 प्रति परीक्षण  करने  का  तब  तक  अधिकार

 wat
 के  आधार  पर  उस  की  सत्यता  का  विचार

 q  Qs  जब  तक  fe  धारा  १५४  के  mart
 किया  जाना  चाहिये  ।  आप  frat  साक्ष्य

 की  गई  उस  क  प्राथमिक  मंजूर  नहीं  हो  जाती  ।
 के  किसी  भाग  को  झूठा  और  दूसरे  भाग  को

 मेरे  मानवीय  मित्र  ने  तके  वितरक  के  समय
 सच्चा  नहीं  कह  सकते  |  इसलिये  केवल

 जो
 कुछ  कहा  उस  से  मुझे  दुख  पहुंचा  है  ।

 ऐसे  असाधारण  मामलों  में  जहां
 मेरा  यह  मत  कि  दंडाधिकारी  न्यायिक

 भोक्ता  यह  अनुभव  करता  है  कि  साक्षी  का

 पद्धति  से  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  देते  हैं  ।
 पहला  बयान  सच्चा  हें  और  प्रतिवादी  द्वारा

 वह  अधिक  मामलों  में  ऐसा  ही  करते
 प्रति परीक्षण  में  जो  कुछ  कहलवाया  गयां

 इसलिये  में  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि
 है  अथवा  पहले  बयान  से  भिन्न  बयान  देते

 न्यायालय  की  हालत  वर्तमान  और  आवश्यक
 समय  उस  ने  जो  कुछ  कहा है  वह--स्थायिता

 है  ।  केवल  अत्यन्त  असाधारण  में
 के  सामने  वस्तुस्थिति  प्रस्तुत  करने  के  उद्देश्य

 दी  इस  शक्ति  का  आश्रय  लिया  जाता  हैं  से--सच  नहीं  और  अभियोक्ता  यां

 क्योंकि  जब  कभी  अभियोक्ता  ऐसी  प्रार्थना
 सरकारी  अभियोक्ता  को  ऐसे  असाधारण

 करता  हूं  तो  उसे  अपने  साक्षी  के  समस्त  उपाय  का  आय  लेना  जिस  के

 साक्ष्य  के  पुर्णतया  झूठा  घोषित  होने  का  भी  अधीन  उसे  ऐसी  प्रियता  करने  से  पूर्व  सम्भाव्य

 भय  रहता है  हानि  का  अनुमान  लगान  होगा  |  हम  केवल

 श्री०  ए०  एस०  मोर  यह  विधि  का  इस  प्रकार  के  मामलों  के  सीधे  यह  अधिकार

 गलत  बयान  है  ।  लेना  चाहते  हें  ।  हमारा  अभिप्राय  यह  नहीं

 है  कि  जो  कुछ  पहले  किया  गया  वह  ठीक
 श्री  दातार  :  उसे  अवसर  प्राप्त  करना

 किन्तु  ऐसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  हो  सकती
 होता  है  :  यही  तो  में  ने  कहा  हैं  ।  हो

 है  हाल  के  निर्णयों  के  अनुसार  कोई  साक्षी  जिन  में  दूसरा  पक्ष  विभिन्न  कारणों  से

 ऐसी  बातें  कह  हैं  जो  सच्ची  पाई  गवाह  से  मिलने  का  प्रयत्  करे  पा  न

 केवल  सम्बन्ध  या  मित्रता  के  आधार  पर जायें  और  साक्षी  कुछ  ऐसी  बातें  कह  सकता

 बल्कि  अन्य  आधारों  पर  भी  किया  जा  सकता जो  गलत  पाई  परन्तु  हम  इन  सब

 है  ।  यह  अधिकार  केवल  इन  परिस्थितियों मामलों  में  साक्ष्य  की  ग्राह्यता  को  लेते  हैं  ।

 प्रश्न  यह  है  कि  क्या  उसे  उचित  ढंग  से  में  अपवाद  के  रूप  में  दिया  जायेगा  और

 परीक्षण  का  अधिकार  मिलना  चाहिये  या  ae  पुष्टि  का  अधिकार  नहीं  होगा  ।  अतः

 नहीं  ।  हम  साक्ष्य  की  ग्राह्यता  को  ले  रहे
 जहां  तक  धारा  १६२  का  सम्बन्ध  संयुक्त

 प्रवर  समिति  ने  यह  उपबन्ध  रखा  किਂ और  फिर  साक्षी  न्यायालय  के  समक्ष

 होता  न्यायालय  प्रश्न  पर  विचार  करता  जिरह  का  अधिकार  हमें  तब  दिया  जाये

 है  और  तत्र  न्यायालय  इस  की  सत्यता  को  जब  न्यायालय  गवाह  को  तत्र  पक्षी  समझे  |

 मालम  करता  है  कि  आया  उस  का  पहला
 अभियोग  पक्ष  को  उसी  स्तर  पर  नहीं

 रखा  गया  ।  सफाई  पक्ष के  सब  अधिकार  बनें बयान  सच्चा  है  या  बाद  और  दूसरी

 रहते  हें  ।  इस  अधिकार  को  केवल  अपवाद वात  यह  है  कि  क्या  वह  कई  पहलुओं  से

 सच्चा  है  और  क्या  वह  कई  पहलुओं  से  झूठा  स्वरूप  मामलों  में  प्रयोग  feat  जा  सकेगा  |

 २09  LSD
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 जहां  तक  धारा  १७३  का  सम्बन्ध  अंध  में  कया  है  ?  ऐसी  हालत में  वह  मैजिस्ट्रेट

 से  कैसे  प्रार्थना  कर  सकेगा  कि  वह  स्वविवेक
 इस  के  अनुसार  बयानों  की  तथा  अन्य  प्रलेखों

 की  प्रतियां  जोकि  साक्ष्य  के  दौरान  में  पुलिस
 को  उस  के  में  प्रयोग  कर  ?

 ने  इकट्ठी  या  तैयार  की  अभियुक्त  को
 श्री दातार  :  जहां  तक  संगत  होने  का

 दी  जायेंगी  ।  कुछ  लोग  इसे  अत्यधिक  उदार  सम्बन्ध  यदि  कोई  और  खतरा  या  कारण

 समझते  हें  ।  इन  बयानों  या  प्रलेखों  में  कुछ  न  तो  स्वाप्ञाविकतया  बयाज़  मेजिस्ट्रेट

 अंदा  ऐसे  हो  सकते  हे  जोकि  संगत  न  या  को  दिखाया  जायेगी  और  न्यायालय  की

 fat  में  विशेषाधिकार  के  उल्लंघन  का
 अनुमति  उचित  मामलों  में  सफ़ाई  पक्ष

 हो  ।  भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम  के  अन्तगंत

 सरकार  को  और  अन्य  लोगों  को

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  यदि
 fTHTIZ  का  प्रश्न  उठाने  का  अधिकार है  ।

 इन  परिस्थितियों  में  जांच  अधिकारी  क्या  युक्त  को  अपवर्जित  अंश  न  दिखाये  तो

 करेगा  ?  क्या  सदन  यह  चाहता हे  कि  सब  वह  आपत्ति  कैसे  करेगा  और  मामले  का

 frog  न्यायिक  रूप  से  कैसे  होगा  ?.
 प्रदेशों  और  बयानों  की  प्रतियां  खुले  तौर

 पर  अभियुक्त  को  दी  जायें  ?  यदि  जांच
 श्री  दातार  अभियुक्त  को  अपवर्जित

 अधिकारी  यह  समझता  है  कि  कुछ  अंश  प्रलेखों  को  देखने  का  उस  हद  तक  अधिकार

 संगत  नहीं  हे  या  न्याय  के  हित  में  उन्हें  साक्ष्य
 होगा  जिस  ga  तक  कि  न्यायालय  आवश्यक

 से  निकाल  देना  तो  उसे  अस्थायी  समझे  |

 स्वविवेक  के  प्रयोग  का  अधिकार  दिया

 जायेगा  ।  अभियोग  के  समय  वह  न्यायालय  जहां  तक  गुप्त  प्रलेखों  या  उन  प्रलेखों

 का  सम्बन्ध  जिन  के  विषय  को  राष्ट्र  के
 को  बतलायेगा  कि  कुछ  अंश  अभियुक्त  को

 नहीं  दिये  गये  ।  न्यायालय  इस  पर  विचार  हित  में  गुप्त  रखना  आवश्यक  है  वे  नहीं

 कर  के  अन्तिम  आदेश  देगा  fe  जांच  दिखाये  जा  सकते  ।  जहां  अन्य  मामलों का

 सम्बन्ध  अर्थात् जिन  में  संगति  या  न्याय कारी  ने  ठीक  किया  है  या  अभियुक्त  को

 अपवर्जित  अंद  की  प्रतियां  दी  जायें  ।  अतः  के  आधार  पर  कुछ  अदा  अपवर्जित  किये
 थ

 आप  देखेंगे  कि  जांच  अधिकारी  को  स्वविवेक  गये  में  समझता  हं  कि  मेजिस्ट्रेट  इन्हें

 के  प्रयोग  का  जो  अधिकार  दिया  गया  अभियुक्त  को  दिखायेगा  और  उस  के  तर्क

 वह  बिल्कुल  अस्थायी है  ।  यदि  ऐसा  न  तो  सुनने  के  बाद  अन्तिम  आदेश  दिये  जायेंगे  ।

 राज्य  की  बहुत  सी  गोपनीय  बातें

 श्री  राघवाचारो :  खंड  २१  के  सम्बन्ध
 घानी  के  कारण  बतला  दी  जायेंगी  ।  इसीलिये

 यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  इस  प्रश्न  का  में  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया  वह

 अन्तिम  निर्देश  मैजिस्ट्रेट  स्वयं  न्यायिक  उचित  संशोधन  ।  वाद  विवाद  केवल

 कोण से  करेगा  |  se  निर्णय  के  aaa  धारा  १६२  और  १७३  के  बारे  में  है  ।  मुझे

 युक्त  उपस्थित  उस  की  सुनवाई  होगी  खेद  है  कि  सरकार  विरोधी  पक्ष  के  सब

 गौर  अपवादस्वरूप मामलों  में  न्यायालय  संशोधनों  का  खंडन  कर  रही  है  ।  हम  जो

 को  अपवर्जित  अंद  दिखाया  जायेगा  ।
 कुछ  भी  कहते  वह  केवल  सरकार  का

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  अभियुक्त  को  विरोध  करने  के  लिये  नहीं  बल्कि

 ती  बिल्कुल  मालूम  नहीं  होगा  कि  अपवर्जित  अपने  विचारों  और  अनुभव  के  आधार  पर
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 कहते  हैं  ।  म्र्झ च्  पुलिस  और  धारा  १६२  की  उपाध्यक्ष  महोदय  :  किन्तु  यह  बात

 कार्यवाही  का  ३४  वर्ष  का  अनुभव ह
 ।  आप  बयान  में  आनी  चाहिये  ।

 जानते  हैं  कि  घारा
 १६२ का

 सम्बन्ध  जांच
 श्री  राघवाचारी  :  इस  का  बयान  में

 अधिकारी  से  है  ।  यह  जांच  अधिकारी  कौन

 आना  कुछ  आवश्यक नहीं  हे  ।  में  यह  सिद्ध
 होता  हैं  ?  *९०  प्रतिशत  मामलों  मेंਂ  यह

 करना  चाहता  हुं  कि  प्रतिवाद  आधार

 पुलिस  स्टेशन  का  हैड  कांस्टेबल  होता
 वह  मौखिक  बयान  है  जो  साक्षी  द्वारा  दिया

 क्योंकि  सब-इन्स्पैक्टर  और  इन्स्पैक्टर  या
 जा  चुका  है  ।  उस  का  लिखा  जाना  जरूरी

 तो  अनुपस्थित  होते  हूँ  या  वे  हैड  कांस्टेबल
 नही ं।

 को  भेज  देते  हैं  ।  उस  का  fear  हुआ  वक्तव्य

 या  रिपोर्ट  ही  मामले  का  आधार  होता  है  ।  किन्तु  जिस  प्रक्रिया  की  अब  व्यवस्था

 अब  यह  देखना  है  कि  क्या  अभियोग  पक्ष  की  जा  रही  हे  उस  के  अंतगर्त

 को  इस  के  किसी  भाग  को  जिरह  के  लिये  रोकता  पक्ष  को  यह  rar  दिया  जा  रहा 5

 कि  वे  oa  बयान  के  कित  भाग  का  प्रयोग प्रयोग  करने  देना  चाहिये  ।  आप  जानते  हैं

 कि  पुलिस  के  जांच  अधिकारी  जिस  ने  अपने  ही  साक्षियों  के  प्रतिपरीक्षण  के  लिये

 कर  सकें  । यह  व्य  लिखा  था  न्यायालय  में  बुलाया

 जाता  हूं  और  उसे  शपथ  ले  कर  कहना  पड़ता
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  भी  हो  खेंड

 है  कि  अमुक  बयान  उस  के  सामने  दिया  गया

 था  |  चूंकि  यह  पहले  ही  लिखा  हुआ  होता
 २२  में  तो  केवल  ऐसे  स्थानों  का  निर्देश  है

 इसलिये  यह  लम्बी  प्रक्रिया  अनावश्यक  होगी  |  जो  लिखें  जा  चुके  हें  ।

 वास्तव  में  विधि  के  अनुसार  धारा  १६२  के
 श्री  राघवाचारी  :  यह  पूर्णतया  स्पष्ट

 वक्तव्य  के  आधार  पर  जिरह  हो  सकती है
 है  कि  प्रतिपरीक्षण  का  आधार  वह  मौखिक

 क्योंकि  उस  में  समुचित  रूप  से  सिद्ध
 बयान  होता  हे  जो  जांच  पदाधिकारी  के

 कर  दिया  गया  ये  शाब्द  हें  ।  इस  का

 सम्मुख  दिया  गया  हो  ।  इस  का  सिद्ध  किया
 अर्थ  यह  ह  कि  लिखी  हुई  चीज़  आधार  नहीं

 है  इसे  फिर  सिद्ध  करना  पड़ेगा  और  इस
 जाना  आवश्यक  ह  और  यद्यपि  ag  gira

 की  डायरी  में  लिखा  होता  है  वह  अपनी  याद
 के  बाद  इसे  खंडन  करने  के  लिये  प्रयोग  किया

 जा  सकता  है  ।  पहले  यह  सिद्ध  करना  पड़ेगा
 को  ताज़ा  करने  के  पश्चात्  यह  कहता  है  कि

 साक्षी  ने  यह  बयान  मेरे  सम्मुख  दिया  था  41
 कि  यह  बयान  वास्तव  में  दिया  गया  था  ।

 अन्यथा  जांच  पदाधिकारी  को  बुलाना  ही
 इसलिये  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  केवल

 व्यथ  होगा  ।
 धारा  १६२  के  बयान  के  विषयों  के  आधार

 पर  जिरह  नहीं  हो  सकती  ।  यह  वह  मौखिक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  कुछ  सन्देह

 बयान  है  जो  साक्षी  जांच  करने  वाले  नहीं  कि  लिखे  हुए  बयान  का  सिद्ध  किया

 शिकारी  के  सम्मुख  देता  जिसे  वह  धारा  जाना  आवश्यक  है  किन्तु  कोई  अन्य  बयान

 १६२ के  अन्तर्गत  लिखता  है  और  जिस  का  जो  लिखा  न  गया  हो  घारा  १६२  के  प्रयोजन

 प्रयोग  वह  अपनी  स्मृति  को
 '

 ताज़ा  करने  के
 के  लिये  संगत  नहीं है  ।

 लिये  |  यदि  वह  यह  सिद्ध  कर  दे  कि

 उस के  सम्मुख  मौखिक  बयान  दिया  गया  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  कुछ  प्रसंगों

 था  तो  उस  बयान  का  प्रयोग  प्रतिवाद के  हेतु
 में  जब  किसी  लगती  की  सिद्धि  हो  जाती  है

 किया  जा  सकता  है
 ।  तो  वह  संगत  हो  जाता  क्योंकि  तारभव (म
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 ठाकुर  दास

 लड़कियों  को  प्रतिवाद  के  सामान  परीक्षा  खण्ड  २३  के  सम्बन्ध में  मुझे  यह  कहना

 गया है  हैं  कि  पुरानी  घाला  १६२  के  अनुसार  केवल

 श्री  राघवाचारी  :  यह  ठीक  है  ह  wort  न्यायालय  को  अभियुक्त  द्वारा  दिये  गये  बयान

 को
 अपवर्जित  करने  का  अधिकार  था  पर

 अवस्थाओं  में  जांच  पदाधिकारी  कहता  ह
 अब  पुलिस  अधिकारी  या  जांच  करने  वाले

 उस  ने  मेरे  सम्मुख  यह  बयान  अधिकारी  को  भी  न्यायालय  के

 दिया  था  144.0  कार  दे  दिया  गया है
 ।

 '
 मेरा  विचार हैं

 कि

 अब  हम  देखेंगे  कि  विन  परिस्थितियों  में  पुलिस  अधिकारियों  को  यह  अधिकार  नहीं

 अभियोक्ता  पक्ष  अपने  साक्ष्यों  दिया  जाये  ।  स्वविवेक  का  अधिकार  जांच

 परीक्षण कर  सकता  है  ।  धारा
 १४५  का  अधिकारी  की  अपेक्षा  न्यायालय  को  भले

 उस  से  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 घारा
 १३७  का  ही  दिया  जा  सकता  है

 ।
 धारा

 १६२  के

 अंतगर्त  जब  न्यायालय  किसी  बयान  को  अपन

 व्यवस्था है
 ।  आप

 धारा  १४५  को  हटा  वर्जित  करता  है  तो  उस  का  अभिलेख  रखता

 सकते  हें  क्योंकि  इस  का  सम्बन्ध  अभियुक्त  हू  पर  अब  यह  मामला  पुरी  तरह  से  पुलिस

 से  है  पर  अभियोजन के  मामले  में  साक्ष्य  अधिकारी  के  हाथ  में  अतः  में  ने  एक

 अधिनियम  की  धारा  १५४  को  अवश्य  रखा  संशोधन  रखा  है  कि  असंगतता  और

 जाय  वरीयता  का  निश्चय  करने  का  अधिकार

 साक्ष्य  अधिनियम की  धारा  १६२  के
 जांच  अधिकारी  के  हाथ  से  ले  लिया  जाय

 अन्तर्गत  यह  बताया  गया  हैं  कि  पुलिस  के

 सामने  लिया  गया  बयान  या  उस  के  कोई
 थी

 मूलचन्द
 में  घारा

 १७२  में

 किये  गये  परिवर्तनों  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 लेख्य  अन्य  किसी  परिस्थिति  में  गये  अभी  तक  विधि  के  अनुसार  अभियुक्त  को
 धयान  की  अपेक्षा  कम  सही  माने  जायेंगे  ।

 प्रति परं क्षण  और  प्रकिया  के  सम्बन्ध  में
 बयान  या  अभिलेख  बहुत  कम  मामलों  में

 और  काफी  खर्च  करने  पर  ही  उपलब्ध  हो
 साक्ष्य  अधिनियम  का  आधार  यही  है  कि

 सकते  इस  से  बहुत  हद
 तक

 भष्टाचार पुलिस  की  जांच  को  सदा  विश्वसनीय  नहीं
 कम  हो  गया  था  ।  पर  यह  अभिलेख

 और
 माना  जा

 सकता  ।  पर  हम  देखने  हैं  कि  हमारे
 बयान  अब  अभियोक्ता  को  दिये  जाया  करेंगे

 |
 माननीय  मंत्री  पुलिस  अभिलेखों  सदा

 सत्य  मानने  के  पक्षपाती  हैं  ।  पर  पुलिस  पुलिस  अधिकारियों  को  दिये  गये

 जांच  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निजी  अनुभव है  कारों  पर  बड़ी  आपत्ति
 की  गई

 है  कि
 वह

 कि  जांच  करने  वाले  पुलिस  अधिकारी  को  किसीਂ  बयान  को  या  उस  के  एक  भाग

 जांच  में
 सहायता

 करने  वाले  लोग  बहुधा
 यदि  चाहे  छिपा  सकता  है  ;  पर  इस

 सम्बन्ध  में  अन्तिम  अधिकार  न्यायालय  के
 गभियोक््ता पक्ष के ही होते हें अतः पक्ष  के  ही  होते  हें  अतः  उन

 का  निर्णय  aaa  ठीक  नहीं  होता  ।  में  यह  हाथ  में  ही  रहेगा  ।  न्यायाधीश  बयान  या

 अभिलेख के  छिपाये  या  अपवर्जित  किये
 कहना  चाहता  हं  कि  अभियोक्ता को  अपने

 साक्ष्यों
 के

 खण्डन  करने  का  अधिकार  गये  भाग  को  अभियुक्त  को  दिखा  सकेगा  |

 मांगा
 जा

 रहा  है  उस  से
 अभियुक्तਂ  को  गंभीर  और  उस  के  न्यायसंगत  तकों  को  सुनेगा  भी  ।

 असुविधा  होगीਂ  और  बड़ा  खतरा  रहेगा  ।  इस  प्रकार  घारा  १७३  संशोधित
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 सम्बन्धी  समिति

 अभियुक्त  को  बहुत  अधिक  सुविधायें  दी  विधेयकों  और  संक्रमणों  सम्बन्धी

 गई  हें  |  समिति  के  तेरहवें  प्रतिवेदन  से

 अब
 म

 धारा  १६२  पर
 आता  सहमत  है  ।

 ~ न  एक  संशोधन  रखा  हू  कि  विधेयक  के  यह  प्रतिवेदन  संविधान  संशोधन

 पृष्ठ ६  पर  पंक्ति  १०  में  यदि  भली  प्रकार  करन  के  एक  विधेयक  से  सम्बन्धित  t

 सिद्ध  शाब्द  निकाल
 दिये  जायें  ।  क्योंकि  संविधान  के  अनुच्छेद  ४५  में  बताया  गया

 अभी  तक  तो  afar  को  प्रति परीक्षण  @  कि  संविधान  लागू  होने  के  १०
 वे

 के

 के  लिये  अभिलेखों  या  बयानों  की  जो  भीतर  १४  वर्ष  तक  की  आयु  तक  के के  सभी

 छतियां  दी  जाती  थीं  वह  अप्रमाणित  होती  बच्चों  के  लिये  अनिवार्य  दिक्षा  की  व्यवस्था

 थीं  पर  अब  ag  प्रमाणित  हुआ  करेंगी  और  को  जाय  |

 शक
 पक्ष  द्वारा  प्रस्तुत  किया  गया  अभिलेख  मेरे  मित्र  उस  में  यह  भी  जोड़ना  चाहते

 दसरे  पक्ष  द्वारा  प्रयोग  में  लाया  जा  सकेगा  |  हूं  कि  संविधान  लाग  होने  के  बाद  पहले

 यह  wer  निकाल  दिये  जावें  |  ५  वर्षों  तक  केन्द्रीय  सरकार  प्रारम्भिक

 अगली  बात  जो  में  सभा  के  सम्मुख  कार्यवाही  करे  |

 रखना  चाहता  Q)  वह  डायरी  अभिलेख  का  समिति  ने  उन  के  और  शिक्षा  मंत्रालय

 अभियोक्ता  द्वारा  खण्डन  करने  के  अधिकार  के  प्रतिनिधि  के  विचारों  पर  विचार  किया

 के  सम्बन्ध  में  है  ।  क्या  जांच  अधिकारी  द्वारा  दिक्षा  राज्य  का  विशेष  उत्तरदायित्व  है  ।

 डायरी  में  लिखा  गया  बयान  सही  माना  अंतः  यदि  केन्द्र  राज्य  के  काम  को  अपने

 जाये  जबकि  वह  बथान  न  तो  साक्ष्य के  शब्दों
 हाथ  में  ले  यह  अनुचित  और  अवधानिक

 में  होता  हू  और  न  उस  पर  साक्ष्य  के  हस्ताक्षर  होगा  ।  देश  में  अनिवार्य  और  निःशुल्क  शिक्षा

 ही  होते  हैं  ।  पुलिस  अधिकारी  या  जांच  के  हेतु  लगभग  Yoo  करोड़  रुपये  की  आट

 भ्रमणकारी  उस  के  बयान  को  मनमाने  ढंग  पर  दिखता  होगी  |  केन्द्रीय  सरकार  इतना  व्यय

 लिखते  यह  अनचित है  नहीं  दे  सकती  ।  फिर  भी  केन्द्रीय
 eo

 पर उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  माननीय  सदस्य  राज्य  सरकारों  को  सहायता दे  रही हें

 रुक  जाव  |  संविधान  में  यह  संशोधन  करना  निदेशक

 e
 अब  सभा  गर-सरकारी  सदस्यों

 के
 कार्य  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  ह  ।  में  चाहुंगा  विਂ  सभा

 पर  विचार  करेगी  |  मिति  के  इस  सुझाव  को  कि  इस  सं

 द  जाय के  पुरःस्थापित  होने  की  अनुमति

 गर-सरकारी  सदस्यों  वीकार  करे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति
 हुआ

 श्री  Fo  Ato  सोनिया
 है
 )  |

 तरह वां  प्रतिवेदन
 इस  रिपोर्ट  का  प्रतिवाद  करता  हूं  और  इस

 श्री  आल्तेंकर  सभा  से  नम्रतापूर्वक  आशा  करता  हूं  कि  मेरे

 प्रस्ताव  करता  हू  बिल  को  इसी  कमेटी  के  सामने  fat  से  पेश

 यह  सभा  ३०  किय  जान  की  अनुमति  दे  ।  उपाध्यक्ष  महोदय

 आप  उस
 कमेटी

 के  चीन  a  जस  न  यह BAY ay  सभा  में  प्रस्तुत  कय

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  रिपोर्ट  दी  हे  |  आप  इस  समय  चेयर  ह
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 सम्बन्धी  समिति

 [at  के०  सी०

 :  लिये  में  आप  से  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  और  उस  को  सफल  बनाने  में  इस  एजूकेशन

 नगर  में  इस  रिपोर्ट  के  खिलाफ  कुछ  बातें  कहूं  का  सेब  से  बड़ा  महत्व  है  |  पिछड़े  पांच  साल

 ठो  आप  को  बुरा  तो  नहीं  लगेगा  |  सब  से  में  हमारी  एजूकेशन  मिनिस्ट्री  ने

 आट  और  कला  आदि  में  अपना  समय  खो महुली  बात  जो  आप  की  कमेटी  ने  मानी  है

 वह  ग़लत  है  ।  आप  की  कमेटी  ने  इस  बात  दिया  और  साढ़े  चार  ag  खत्म  भी  हो  गये

 को  महसूस  किया  है  कि  एजूकेशन  स्टेट  का  और  अब  तक  कुछ  भी  नहीं  किया  जा

 ged  है  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  आप  मुझे  तो  लज्जा  आती  हैं  कि  हमारी  ओर  से

 ट्यूशन  के  आर्टिकल  ३६  को  देखिये  ।  उस  कुछ  भी  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  ।  इस  विषय

 की  जो  इतना  महत्वपूर्ण  और  अहम में  ऐसा  लिखा  हुआ  है  :

 ‘ate  प्रसंग,से  दूसरा  अय  अपेक्षित  इस  सरकार  ने  उचित  ध्यान  नहीं  दिया

 1.0
 न  हो  तो  इस  भाग  में

 और  में  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  अगर

 हक  | नाप
 बनालकल बनकि ee  od  सरकार  ने  इस  के  प्रति  अपने  wer  को

 का  वही  ara  जो  इस  सिटी

 कें  भाग  ३  में  है  ।'  पुरी  तरह  नहीं  निभाया  तो  वह  ब्रिटिश

 शासकों  से  भी  ज्यादा  खराब  अपने  को  साबित

 कॉस्टीट्यूशन  के  आजकल  नम्बर  १२  करेंगे  ।
 ब्रिटिश  लोगों  ने  अपने  डेढ़  सो  वर्ष

 यह  दिया  हुआ  है  :
 के  शासन  में  इस  देश  की

 '
 जनता  को  अज्ञान

 यदि  प्रसंग  से  दूसरा  अर्थ  अपेक्षित
 के  अन्धकार  में  अपने  सुभीते  के  वास्ते

 और

 नहों  तो  इस  भाग  ह राज्य पी  अपने  स्वार्थ-साधन  के  वास्ते  रक्खा  |  में

 के  अंतगर्त  भारत  की  सरकार  और  सरकार  से--जो  जनता  की  सरकार

 तथा  राज्यों  में  से  प्रत्येक  की
 पुछना  चाहता  हूं  कि  आज  वह  देश  की  जनता

 सरकार  और  तथा  |.  को  अन्धकार  और  अज्ञान  में  रख  कर  के

 भारत  राज्य-क्षेत्र  के  भीतर  अथवा  सा  अपना  ears  साधना  चाहती  है  ।  पहली

 भारत  सरकार  के  नियंत्रण  के  ग़लती  तो  इस  कमेटी  ने  यह  की  है  कि  यह

 अधीन  सब  स्थानीय  और  अन्य  मान  लिया  है  कि  इस  विषय  में  राज्य  की

 भी  हें  ।  सरकारों  का  उत्तरदायित्व  हैं  जोकि

 अब  आप  यह  कहें  कि  इस  विषय  में  सिफ  ट्यूशन  की  धारा  नम्बर  १२  के  बिलकुल

 स्टेंट  गवर्नमेंट  की  ज़िम्मेदारी  है  तो  यह  ख़िलाफ़  है  और  इसलिये  इसी  बिना  पर

 आर्टिकल  १२  के  मुताबिक़  अल्प  का  कहना  इस  रिपोर्ट  को  wet  की  टोकरी  में  फेंक  देना

 बिल्कुल  ग़लत  आर्टिकल  १२  में  सेंट्रल  चाहिये  |

 ee  स्टेट
 दूसरी  बात  इस  कमेटी  ने  चार  सौ

 शवर्नेमेंट्स  और  सारी  लोकल  बॉडीज़  जो  करोड़  रुपये  की  कही  हूं  कि  सन्  ४८  आप

 इस  देश  की  हें  उन  के  ऊपर  यह  आयद है  क  का
 कांस्टीट्यूशनल  सन्  ५०  में

 उस
 के

 वह  कांस्टीट्यूशनल  के  मंजूर  होने  के  दस  साल  दो  साल  पेशतर  सालाना  खर्चा  ऐसा

 के  भीतर  इस  क़िस्म  की  afar  शिक्षा  की  हमारे  गवर्नमेंट  के  एक्सपर्ट  लोग  जो  हैं  उन्हो ं-
 योजना  देश  में  ला  दें  ।  इस  सबब  से  मेरा  ने  एक  रिपोर्ट  दी  थी  और  उस  रिपोर्ट  के

 यह  नम्बर  निवेदन हैं  कि  इसਂ  देश  में  प्रजातंत्रात्मक  बल  पर  उन्हों  ने  इस  मिनिस्ट्री  की  नाक

 युवती  को  सफलतापूर्वक  ऊपर  उठाने  में  में  नकेल  डाल  कर  इस  की  सारी  कार्यवाही
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 संम्बन्धी  समिति
 को  रोक  दिया  ।  में  आप  से  कहता  हूं  कि आख़िर  विचार  करें  और  मेरी  रिपोर्ट  को  फिर  से
 ये  एक्सपर्ट  किस  वास्ते  हैं  ।  अगर  एक्सपर्ट  इस  कमेटी  के  सामने  ले  जाने  को  मंजर  करें  ।
 लोग  चार  सौ  करोड़  रुपये  सालाना  का  खर्चा

 कोई  बात  नहीं  अगर  हम  नें  साढ़े  धार बतलाते  हें  और  जब  हमारे  पास  इतनी
 aq  खो  are  पांच  साल  अभी  बाक़ी

 पूजी  नहीं  है  तो  हम  कयों  न  उन  एक्सपर्ट  a
 से  कहें  कि  वह  ऐसी  स्कीम  तैयार  करें  जिस

 ।  इस  अरसे  में  बहुत  कुछ  काम  हो  सकता

 है  ।  यह  भी  कोई  जरूरी  वात  नहीं  है  कि में
 सौ  करोड़  में  काम हो  जाय  ।  आप

 हम  चार  सौ  करोड़  रुपये  के  इस  काम देखते  हूं  कि  एक  ग़रीब  आदमी  अपना  बजट

 कम  बनाता
 को  नहीं  चला  यह  हमें  अपने  दिमाग

 ध  बनिस्बत  एक  अभीर
 से  निकाल  देना  अगर  हम  और  हमारे भीगी  के  लेकिन  काम  तो  वह  भी  चलाता

 ही  हू  ।  ग़रीब  आदमी  अपनी  लिमिट  के  एक्सपर्ट्स ae  लोग  जरा  दिमाग़  से  काम  लें

 तो  उस  से  कम  खर्चे  में  इस  देश  में  अनिवार्य अन्दर  रह  कर  काम  करता  आप  को  भी
 तालीम  को  क़ायम  कर  सकते  हें  और  इस  काम अपने  हिसाब  से  बजट  तैयार  करना
 को  अंजाम  दे  सकते  हू  ।  इसलिये  मेरा  कहना चार  सौ  करोड़  रुपये  का  बजट  बना  कर  और

 उस  को  पेश
 कर

 के  इस  ज़रूरी  काम  को
 है ंकि  अगर  यह  सभा  इस  देश  में  जो

 वर्षों  के  लिये  टाल  दिया  जाता  है  तो  यह
 तंत्री  शासन-पद्धति  प्रचलित  की  गई  है  उस

 कहां  तक  उचित  ह्  इसलिये  में  आप  से
 को  सफल  देखना  चाहती  हैं  तो  उन्हें  इस

 श  रिपोर्ट  को  रही  की  टोकरी  में  फेंक  कर  मेरे
 कहता  g  कि  अनिवार्य  दिक्षा  का  विषय

 बिल  को  फिर  से  कमेटी  के  विचार  के  लिये बड़ा  महत्वपूर्ण  हे  और  इस  मसले  को  आप  को
 ले  जाने  की  इजाजत  देनी  चाहिये  ।  मान्यवर ध्यान  से  देखना  चाहिये  ।  यह  इस  सभा  का

 काम  हैं  कि  ag  कांस्टीट्यूशनल  में  अमेंउमेंट
 में  जानता  हूं  कि  आप  का  इस  सभा  के  ऊपर

 को  मंजूर  करे  ।  इस  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य  बहुत  कुछ  असर  आप  हम  लोगों  में  से

 किसी  की  भी  बोलती  फ़ौरन  बन्द  कर  सकते की  यह  अधिकार  है  कि  वह  चाहे  तो  उसे

 हें  और  मुझे  डर  है  कि  उस  कुर्सी  पर  बैठ
 सब

 का
 सेब  मंजूर  करे  या  न  या  उस  में

 कर  मेरी  जो  राय  और  सुझाव  हे  वह  शायद संशोधन  करे  ।  पन्द्रह  आदमियों  की  यह  कमेटी
 गिर  जाय । जिस  में  पांच  आदमियों  का  कोरम  हो  और

 पाँच  आदमियों  में  से  दो  आदमी  एक  तरफ़  रक्षा  संगठन  मंत्री  त्यागी

 कौर  आदमी  दूसरी  तरफ़  और  कमेटी  उन  की  हमदर्दी  आप  के  साथ  है  ।

 के  चेयरमैन  जो  हमारे  उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  क्र  सो०  सोनिया :  में  आप  से
 है  वह  अपनी  रूलिंग  से  सारी  कमेटी  के

 कहूंगा  कि  मेरी  बात  बिलकुल  वाजिब  है  और
 जजमेंट  को  जिधर  चाहें  ले  जावें  और  फिर  अगर  आज  उस  को  ठुकरा  दिया  गया  तो
 इस  हाउस  का  जजमेंट  माना  जाय  और  आगे  चल  कर  आप  को  इस  के  पछताना

 कह  देवें  कि  यह  बिल  इस  हाउस  में  नहीं  पड़ेगा  और  इस  देश  की  जनता  के  सामने

 पेश  किया  जाना  चाहिये  pag  कार्य  स  इस  गवर्नमेंट  को  और  आप  को  जवाबदेह

 हाउस  को  जिम्मेदारी  और  इस  सभा  के  दोना .  पड़ेगा  ।  आप  नें  उन  सिद्धान्तों  की

 गैर  सरकारी  मेम्बरों  के  अधिकारों  पर  दाद  दी  है  जो  आप  ने  पिछली  कमेटी  की

 कुठाराघात  है  ।  इसलिये  में  कहूंगा  कि  इस  रिपोर्टे  में  बतलाये  उस  में  आप  ने  कहा

 अच्छी  ७  दि
 तरन  से  कि  सरकार  को  तो  ह  है  कांस्टीट्यूशनल  फें
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 सम्बन्धी  समिति

 के ०  ato

 2 ०
 अमेंडमेंट  विरले  का  लेकिन  प्राइवेट  मेम्बरों  रखने  की  स्वीकृति  याने  थ  ।  सभा  चाहे

 तो  समिति  के  प्रतिवेदन  को  अ  यह rrr
 कार  कर को  ऐसा  करने  का  हक़  नहीं  हैं  ।  में  आप  की

 उस  रिपोਂ  को  बिलकुल  रद्दी  समझता  हुं  ।  दे  और  विधेयक  को  पेश  करने  की  अनुमति

 में  ने  आप  से  इस  बारे में  कहा  और  चिट्ठी  भी  दे  या

 लिखी  ।  में  ने  उस  खत  में  जितने  प्प्रिरस्पिल्स
 श्री  आर०  डी०  ,  fat

 आप  ने  बतलाये  थे  उन  सब  की  धज्जियां
 :  औचित्य  श्रीमान्  ।  मेरा  कहना

 उड़ाई  लेकिन  आप  ने  उन  का  जवाब

 यह  है  कि  कांस्टीट्यूशनल  के  मुताबिक़  हम  को
 नहीं  दिया  |

 दस  वर्ष  के  अन्दर  लाजिमी  तालीम  को  पुरा

 में  चाहता  हूं  कि  सभा  इस  मामले  पर  करना है  ।  इसी के  लियें  उन  का  यह  बिल  है  ।

 विचार  करे  और  इस  विषय  को  फिर  कमेटी  लेकिन  जब  तक  हम  ने  कांस्टीट्यूशनल  की

 को  वापस  इस  में  पार्टी  का  सवाल  कसम  खा  रक्खी  हैं  तब  तक  कमेटी  का  इस

 नहीं  में  समझता  हूं  कि  पार्टी  गवर्नमेंट  तरह  की  रिपोਂ  देना  fe  हम  इस  दस  वरस

 की  वजह  से  हमारी  रीढ़  की  हड्डी  टूट  गई  कीं  हद  के  बाहर  क्या  ठीक  है  ?

 है  और  हम  हर  मामले  में  सरकार  के  पीछे

 आंख  बन्द  कर  के  दौड़ते  हैं  और  हमारी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  ।  नियमों

 के  अनुसार  संविधान  में  परिवर्तन  करने  के
 सरकार  की  हर  बात  में  हां  में  हां  मिलाने

 लिये  मामले  पर  सभा  की  एक  समिति  द्वारा
 की  आदत  हो  गई  ह  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 अनिर्वाय  शिक्षा  का  विषय  ऐसा  हे  जिस  में
 विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  सभा  समिति

 की  सिफारिशों  को  स्वीकार  करे  या  न
 आप  उस  आदत  को  छोड़  कर

 गम्भी  रता पु वेक
 करे

 विचार  करेंगे  ।  बस  मुझे  fan  यही  कहना

 है  श्री  एस०  एस०  में  चाहता हूं  कि

 श्री  एस०  एस०  मोरे  सभा  समिति  के  प्रतिवेदन  को
 अस्वीकार

 माननीय  सदस्य  द्वारा  अपने  प्रस्ताव  को  कर दे

 रखने  के  लिये  जो  बातें  कही  गई  हें  उम  में  से  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  लिये  इस  का

 अधिकांश  का  विरोध  किया  जा  सकता  है  ।  कोई  महत्व  नहीं  कि  सोनिया  का  विधेयक

 आज  हमारे  देश  में  प्रजातंत्रात्मक  सरकार  स्वीकार  किया  जाय  या  अस्वीकार  किया

 हूँ  जौर  देश  की  सरकार  पर  संसद्  का  नियंत्रण  जाय  ।  में  आधा  घंटा  इस  काम  के  लिये  दे  रहा

 होना  चाहिये  था  पर  हम  देखते  हैं  कि  हमारा  हूं  ।  समिति  का  प्रतिवेदन  सभा  के  सम्मुख

 मंत्रिमंडल  dag  पर  नियंत्रण  कर  रहा  है  |  प्रस्तुत  है  ।  सभी  सदस्य  उस  पर  विचार  कर

 न  जाने  कैसी  मनोवैज्ञानिक  वृत्ति  हमारी  सकते हैं  ।  माननीय  सदस्य  यदि  चाहें  तो

 सरकार  में  पैदा  हो  गई  हं  कि  वह  सभी  समिति  के  प्रतिवेदन  को  अस्वीकार  कर

 जिंक  विधानों  का  श्रेय  स्वयं  चाहती  सकते  हें  ।  यदि  सभा  प्रतिवेदन  स्वीकार
 a
 e  |  करती है  तो  इस  का  ज्  है  कि  सभा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  समिति  का  पुरःस्थापन  को  अस्वीकार  कर  रही  है  ।

 बदन  हमारे  सामने  आ  चुका
 है  ।  अव  माननीय  ) e  यहां श्री  राघवादारी  डा

 यह  प्रस्ताव  का  मामला  है  ।  विधेयक  के पर  निर्भर  है  कि
 वह

 विधेयक  को
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 सम्बन्धी  समिति

 माननीय  सदस्य
 पुरःस्थापन

 अथवा  पुरःस्थापन  पर  आपत्ति  उपाध्यक्ष  महोदय

 का  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होरा  हूं
 ||  अपने  अपन  स्थानों  पर  खड़े  होंगे  |  |

 घंटी  बजानी उपाध्यक्ष  महोदय  ‘af  यह  प्रस्ताव  श्री  एस०  एस०  मोरे

 होंगी  | स्वीकार  हों  जाता  है  तो  माननीय  सदस्य

 इसे  पुरःस्थापित  नहीं  कर  सकेंगे  ।  अतः  यह  उपाध्यक्ष  महोदय  में  यह  स्वीकार

 पुरःस्थापन  के  ही  समान  है  ।  करने  के  लिये  बाध्य  नहीं  हूं  !  जो  प्रस्ताव  के

 विरोध  में  हें  वे  अपने  अपने  स्थानों  पर  खड़े पंडित  stat  दास  ata

 होंगे--दस  हैं  ।
 सभा  समिति  के  संविधान  को  स्वीकार  कर

 जो  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  हें  वे  अपने  अपने की  है  ।  समिति  को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने

 का  अधिकार  है  ।  सभा  कह  सकती  है  कि  स्थानों  पर  खड़े  होंगे--बहुत  से  हैं  ।

 वह  उसे  स्वीकार  करती  हूं  या  अस्वीकार

 ar

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 करती  2  ।

 पथरवां  प्रतिवेदन
 की en  | उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  केवल  इस

 श्री  अल्तेकर  :  में
 प्रस्ताव  करता  हूं

 एणावागका

 युक्ति  को  स्वीकार  करने  का  प्रयत्त  कर
 यह  सभा  २५

 रहा  प्  यह  बात  नहीं  हं  कि  सभा  ने  निधम

 १९५४  को  सभा  में  प्रस्तुत  किये
 स्वीकार  नहीं  किया  है  और  यह  कि  यह

 गये  गैर  सदस्यों  के
 सारा  उचित  कार्यवाही  के  विरुद्ध  है  ।  यह

 विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी
 तो  केवल  निर्णय  करने  में  सभा  की  सहायता

 समिति  के  पन्द्रहवें  प्रतिवेदन  से
 करता  हूँ  ।  सदस्य  का  विधेयक  पुरःस्थापित

 सहमत  2  ।'
 करने  का  अधिकार  नहीं  छीना  जाता  हैं  |

 इस  प्रतिवेदन  में  आज  सायं  चर्चा  का उन  के  लिये  ag  पुरःस्थापित  करने  का

 अवसर  माना  जा  सकता है  ।
 विषय  बनने  वाले  विधेयकों  के  लिये  समय  के

 नियतन  तथा  कुछ  विधेयकों  के  वर्गीकरण

 अब  तीन बज  चुके  हैं  ।  में  प्रस्ताव को
 का  उल्लेख  है  ।  समय  के  नियतन  के  सम्बन्ध

 सभा  के  मतदान  के  लिये  रखता  हूं
 ।

 में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भिन्न  भिन्न
 प्रश्न  यह  है  कि  विधेयकों  को  भिन्न  भिन्न  समय  दिया  गया

 सभा  ३०  १९५४  oa
 ष  ।  इस  के  समिति  ने  उन  का

 को  सभा  में  प्रस्तुत  किये  गये
 क  तथा  ख  में  वर्गीकरण  किया  हैं  ।  यह

 सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  वर्गीकरण  विधेयक  के  aia  माननीय  सदस्यों
 s संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  १३वें  तथा  विभिन्न  मंत्रालयों  द्  प्रतिनिधियों  के

 प्रतिवेदन  से  सहमत  है  े
 तर्कों  और  विधेयकों  के  महत्व  तथा

 oot
 कई  माननीय  सदस्यों  ने  | किय  और  ons  उपादेयता  पर  विचार  कर  के  किया  गया

 ने  नाम  कहीं  ।

 श्री  Fo  सी०  सोनिया  :  में  सभा  का  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 मतविभाजन  चाहता  हूं  ।  हुआ  \)

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  हम  मत-विभाजन  पंडित  ठाकर चक  दास  भागने

 चाहते हें  ।  में  सभा  का  ध्यान  इस  और  आर्कषित  करता
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 सम्बन्धी  समिति

 ठाकर  दास

 हूं  कि  विभिन्न  विधेयकों  के  लिये  जो  जो  समय  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  ।  यदि  इस  विधेयक

 निर्धारित  किया  गया  हैं  वह  अत्यन्त  अपर्याप्त  के  लिये  सभा  का  ada  बढ़ाया  जाता  है  तो

 मूझे  कोई  आपत्ति  म्
 NEI  हैं  ।  यह  निश्चित है  ।  इस  के  विपरीत  यदि  किसी  भी  सरकारी

 विधेयक  को  देखें  तो  हमें  विदित  होता  हे  कि  हो  जाना  चाहिये--दो  घंटे  की  बजाय  इसे

 उन्हें  कितना  समय  दिया  जाता  है  ।  पांच  घंटे  कर  दीजिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्यों
 पंडित  ठाकुर  दास  जमाव  मेरा  निवेदन

 को  स्मरण  होगा  कि  पर्याप्त  समय  तक  वे
 यह  ह  कि  जब  तक  कि  कोई  विधेयक  पारित

 जिन  की  माननीय  सदस्यों  ने  सूचना
 नहीं  होता  तब  तक  यह  सभा  में  प्रस्तुत  रहेगा  ।

 वदी  पुरःस्थापित  न  किये  जा  सके  ।  दो
 और  यदि  विधेयक  को  पर्याप्त  समय  न

 एक  at  gg  नियम  यह  थे  कि  केवल  मतदान
 दिया  जायेगा  तो  वह  पारित  न  हो  सकेगा  ।

 में  प्रस्तुत  हुए  विधेयकों  पर  विचार  किया

 श्री  पाकर  के  नाम  में  एक
 जाय  और  अन्य  विधेयकों  को  पुरःस्थापित

 बहु-विवाह  निवारक  विधेयक  हैं  ।  इसे  ef,
 करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।  इस  पर  आपत्ति

 की  गई  और  अभ्यावेदन  भी  किया  गया  घंटा  दिया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन  यह  है

 कि  ऐसे  विधेयकों  पर  विचार  fart  होने
 कि  भारतीय  समाज  के  कुछ  अंग  इस  के

 >  पक्ष  में  हें  और  इसलिये  xe  समय  स्वधा
 की  कोई  नहीं  ~  |  अत  हम  ने  gt

 अपर्याप्ति  है  ।  में  स्वयं  उन  लोगों  में  से  हूं स्थापन  को  सर्वाधिक  प्राथमिकता  देने  के

 जिन्हों  ने  दो  तीन  वर्ष  ga  विधेयक
 सम्बन्ध  में  नियम  बनाया  ।  दूसरी  बात  यह

 हैं  कि  अनेकों  विधेयकों  पर  भी  हमें  विचार  स्थापित  किये  थे  परन्तु  उन  पर  आज  तक

 करना हैं  ।
 विचार  नहीं  हुआ  है  ।  क्या  में  सम्मानपूर्वक

 पुछ  सकता  हुं  कि  tag  ने  कितने  गैर-सरकारी
 भारतीय  शस्त्रास्त्र  विधेयक  पर  जनता

 विधेयकों  को  पारित  किया  है  ?  में  आप
 मांगा  गया  था  ।  कदाचित  इस  विधेयक  पर

 माननीय  सदस्यों  को  मुद्रित  मत  प्राप्त  हो
 से  सविनय  sitar  *  कि  आप  यह

 गये  होंगे  |  अब  यह  प्रवर  समिति  को  सौंपना
 अवद्य  देखें  कि  कम  से  कम  कुछ  विधेयक  तो

 पारित  हो  जायें  ।  विधेयक  पर  विवार  विनिमय
 हैं  ।  प्रत्येक  विधेयक  का  प्रभाव  समस्त  भारत

 के  लिये  पर्याप्त  समय  दिया  जाना  चाहिये  ; पर  पड़ता  है  ।  समिति  विधेयक  के  ज समथक

 उदाहरणार्थ  :  वनस्पति  निर्माण  तथा  विक्रय श्री  पटनायक  स्वयं  उपस्थित  थे  ।  एक  सुझाव

 दिया  गया  था  कि  आधा  घंटा  पर्याप्त  है  ।
 निषेध  विधेयक  है  |

 में  ने  एक  घटा  स्वीकार  किया  क्योंकि  में  जानता  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रकार  एक

 हूँ  कि  सभा  में  एक  बार  कोई  बात  उत्पन्न  सत्र  में  एक  ही  विधेयक  पर  विचार  हो  सकेगा  ।

 होने  पर  माननीय  सदस्य  उस  पर  अपना
 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  ऐसे  मामलों  के  बारे

 मत  प्रकट  करना  चाहते  हैं  ।  एक  घंटा
 में  जो  प्रक्रिया  है  वहं  ग्रहण  करनी  चाहिये  ।

 *निर्धारित  किया  गया  |
 विधेयकों  पर  यहां  माननीय  सदस्य

 लोक  वित्त  प्राप्त  उद्योग  नियंत्रण  बोझ
 विचार  विमर्श  करना  चाहते  यदि  उन्हों

 विधेयक  के  लिये  श्री  द्विवेदी  ढाई  घंटे  चाहते  ने  केवल  यह  कहा  होता  कि  विधेयक  संख्या

 थें  ।  यह  चाहते  थे  कि  इस  विधेयक  को  १  के  लिये  पांच  विधेयक  संख्या  २  के  लिये
 सिकता  दी  जाय  क्योंकि  उन  के  सतानसार  २  का  समय  निर्धारित  होना
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 सम्बन्धी  समिति

 एक  सुझाव  यह चाहिये--यदि  इस  प्रकार  का  कोई  सरकारी  उपाध्यक्ष  महोदय

 संशोधन  हे--वो  मं  इस  पर  सभा  का  सत  हैं  कि  गेर-तरकारी  समय  में  वृद्धि  की  जाय  ।

 लंगा  |  हम  जिस  आधार  पर  कार्यवाही  करते  परन्तु  araqys  सदस्य  भ  जति  हैं  कि  प्रति

 x
 हूं  वह  यह  है  कि  कुछ  सदस्यों  की  एक  स्मिति  fet  प्रम  घंटा  गैर-सरकारी  होप  >

 बनाई  जाती ह ैढ  और  वे  विशय  पर  विचार  इस  के  अतिरक्त  एक  सप्ताह  हम

 सरकारी  काय  के  लिये  as  घंट  मिलते करत ेहूं
 तथा  समय  निर्घारित  करत ेहं  और

 अवसर  कौ  प्रतीक्षा  करते हैं  |  सम्भव  ह  कोई  भी  सदस्य  प्रस्ताव  कर  सकता

 कि  अन्य  सदस्य  उन  से  सहमत  न  हों  ।  अत  कि  आधा  घंटा  या  एक  या  डा  दिनਂ

 यह  wheat  बनाई  जाती  कि  जब  भी  के  अन्त  में  विचार-विमर्श  के  लिये  निर्धारित

 कोई  सदस्य  यह  महसूस  करे  कि  विशिष्ट  किया  जाय  |  अतः  में  जो  सुझाव दे  रहा  हं

 विधेयक  अधिक  महत्वपूर्ण  हू  और  इसे  पर्याप्त  वह  यह है  कि  अन्त  में  ऐसा  करना  मेरे  हाथ

 समय  नहीं  दिया  गया  तो  उसे  यह  कहने  में  नहीं  हूं  ।  अब  हम  वर्तमान  स्थिति  पर

 का  अधिकार है  कि  इसे  अधिक  समय  दिया  आते  हूं  ।  आजकल  नियमानुसार  समति

 जाय  ।  सभा के  समक्ष  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  को  गेर-सरकारी  कार्प  के  लिये  ढाई  घंटे

 इस  काय  के  करने  में  मुझे  बड़ी  कठिनाई  fast  हूं  ।  उस  समर  में  से  विधेयकों  को

 हो  रही
 माननीय

 सदस्यों  के  प्रति  पूर्ण  समय  दिया  जाता  हू  ।  यदि  गैर-सरकारी

 सम्मान  केਂ  साथ में  निवेदन  करता हूँ

 ं
 कि  समय म  वाद्य  होना  तो  आज  एक  निर्देश

 में  नियम  का  पर्ण  रूप  से  पालन  करूंगा  ।  दीजिये  और  उस  मामले  पर  हमें  सभा  का

 मत  लेने  खोजिये  |

 सेठ  गोविन्द  दास  :  मेरा  इस  सम्बन्ध
 श्री  बगावत

 में  यह  निवेदन  हू  कि  किसी  विशेष  विधेयक
 यदि  बहुत  से  सदस्यों  जो  अपने  feta

 के  लिये  यह  कहना कि  इस  में  डेड  घंटे  का
 तथा  संकल्प  प्रस्तुत  करना  चाहते  सम्

 तीन  घड  का  या  पांच  घड  का  समय  दिया
 नहीं  मिलता  तो  हमारा  संसद  में  आने  का

 इस  से  उस  बीमारी  का  इलाज  होने
 क्या  लाभ  ण

 ?  में  उपाध्यक्ष  महोदय  से
 वाला  नहं  ।  मेरा  तो  यह  निवेदन  है  कि

 निवेदन  करता  ह  कि  वह  इस  बात  पर  ध्यान
 fata

 समय
 गेर  सरकारी  सदस्यों  को

 दें  कि  प्रत्येक  सदस्य  को  समय  मिले  |  अन्यथा
 दिया  जाता हैं  वह  ana  ही  कम  हैं  और

 इतने  विधेयक  तथा  संकल्प  प्रस्तुत  करना
 इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  कि

 समय  तथा  शक्ति  नष्ट  करना  है  ।
 जितना  समय  हम  लोगों  को  हर  शुक्रवार  को

 मिलता  वह
 बहुत

 कम
 हैं

 और
 उस  से

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सच्चे  रूप  में  तथ्य

 ज्यादा  समय  हम हमें  दिया  जाय  ।  इस  बीमारी  यह  ह  कि  बहुत  से  सदस्य  समय  के  निर्धारण

 प्ञाननीय  सदस्यों से का  यह  इलाज  नही ंहैं  कि  अमर  विधेयक
 से  सन्तुष्ट  नहीं  हैं

 ।
 में

 के  लिये
 इतना

 समय
 अधिक  है

 या  अमुक्त  निवेदन  करता  हूं  fe  इसे  विचार  विमर्श

 के  लिये कम  हैं  उस  को  समय  दिया  के  लिये  ae  सप्ताह  प्रस्तुत  करें  ।  इस

 में  चाहुंगा  कि  सब  मिला  कर  हम  को  बीच  में  माननीय  सदस्य  निर्घारित  समय

 अधिक  समय  दिया  जाय  और  मं  श्री  गिडवानी  के  सम्बन्ध  अपने  संशोधनों  की  पूर्वसूचना

 दे  सकते हे  ।  यह  अनिश्चित  रहेगा के  सुझाव  से  सहमत  हूं  कि  इस  चीज़  पर

 विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  नीय  सदस्य  समय  ले  सकते  हैं  और  ह
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 दमन  विधेयक  विक्रय  प्रतिषेध  विधेयक

 श्रीमती  में  विधेयक

 सुझाव  दे  सकते  हैं  कि  कितना  समय  निर्धारित

 किया  जाय
 पित  करती  हुं  |  ्

 क

 महिला  तथा  बाल  संस्था  अनुज्ञापन

 विधेयक

 भारतीय  दण्ड  संहिता  )

 विधेयक
 श्रीमती  महादेव  :  में

 नई  धारा  ५३  क  की  TAT  जाना
 प्रस्ताव  करती  हूं  कि  मुझे  महिलाओं  तथा

 बालकों  के  लिये  काय  करने  वाली  संस्थाओं
 को  के०  सी०  सोनिया  :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारतीय  दण्ड  संहिता को  नियमित  करने  तथा  उन्हें  अनुज्ञा  देने

 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  १८६०  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 अनुमति  दी  जाय  |  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 दी  जाय । उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं

 महिलाओं  तथा  बालकों  उपाध्यक्ष  महोदय  wet यह  है  :
 के  लिये  कार्य  करने  वाली  संस्थाओं

 भारतीय  दण्ड
 को  नियमित  करने  तता  उन्हें

 १८६०,  में  अग्रेतर  संशोधन  करने

 अनुज्ञप्ति  देने  वाले  विधेयक  को
 वाले  विधेयक  को  करने

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 दी  जाय  (6
 की  अनुमति  दी  जाय  (4

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  में  विधेयक
 श्रीमती  मायदेव  q  विधेयक  को

 को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 पुरःस्थापित  करती हूं
 |

 ES  aS

 अनैतिक  पण्य  तथा  वेश्या गृह  दमन  वनस्पति  उत्पादन  तथा  विक्रय

 विधेयक
 प्रतिषेध  विधेयक  जारी

 श्रीमती  महादेव  :
 में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  वनस्पति

 प्रस्ताव  करती  हूं  कि  अनैतिक  पण्य  तथा
 उत्पादन  तथा  विक्रय  प्रतिषेध  विधेयक  पर

 वेद् या गह  दमन  के  लिये  उपबन्ध  करने  तथा
 विचार  करेगी  ।  इस  पर  विचार  करने  का

 उस  के  सम्बन्ध  में  विधि  को  संचित  करने
 प्रस्ताव  १७  १९५४  को  श्री  झूलन

 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की
 सिंह  ने  प्रस्तुत किया  था  ।

 अनुमति  दी  जाय  |

 प्रस्तावक  तथा  कुमारी  एनी  मैस्करीन
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 अनैतिक  पण्य  तथा  बोल  चुके  हें
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने

 अपना  भाषण  रिमांड  नहीं  किया  था  ।  अब
 गृह  दमन  के  लिये  उपबन्ध  करने

 तथा  विधि  को  संचित  करने  वाले  वह  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते  हें  |

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 अनुमति  दी  जाय  प  :  वे  ४५  मिनट  तक  बोले  हें  ate

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  अब  उन्हें फिर  समय  दिया जा  रहा  है  |
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 उपाध्याय  महोदय  :  एला  कोई  नियम  थीं  करता  |  हमें  यहां  आ  कर  काम

 नहीं  है  ।  संकल्प  प्रस्तुत  होने  के  समय  सभा  करना  है  |  इसलिये  में  उतना  ही  वक्त  लेना

 इसे  मानने  को  तेयार  नहीं  थी  ।  नियमों  के  चाहता  हं  जितना  कि  ज़रूरी  हो  ।  म॑  यह

 अनुसार  भगवान  भी  किसी  सदस्य  को
 बोलने  बतलाना  चाहता  हूं  कि  ज़रूरत  से  ज्यादा

 से  रोक  नहीं  सकते  ।  जब  समाप्ति  का  हाउस  का  नहीं  गां  ।

 प्रस्ताव  रखा  जाय  तो  अध्यक्ष  ही  इस  बात
 ख़ौमेनी  पीठासीन  हु पर  क्वार  कर  हें  कि  उसे  स्वीकार

 किया  जाना  चाहिए  या  नहीं  ।  यदि  कोई  आज  शायद  म  काल

 सदस्य  बोलता  रहे
 तो

 में  समझता  हुं  कि  मेम्बर  हूं  जिस  की  यह  खुशकिस्मती  है  किਂ

 गोई  भी  नियम  उसे  बोलने  से  नहीं  रोक  वह  नये  फूड  ऐंड  ऐग्रीकल्चरल  मिनिस्टर  को

 सकता  |  यह  तो  उस  पर  और  सभा  पर  मुबारकबाद  पेश  करे  ।  आज  में  इस  मौके  से

 छोड़ा  जाता  है  ।
 पहला  फायदा  यह  उठाना  चाहता  हूं  कि

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  जनाब  उन  को  तहे  दिल  से  मुबारकबाद दू  ।  मूझे

 उम्मीद  fe  जेसे  उन्हों  ने  पहले डिप्टी  स्पीकर  जो  अल्फ़ाज़ आप  ने

 अभी  फ़रमाये  ह  कि  कोई  शख्स  किसी  मेम्बर
 बड़ी  हिम्मत  के  साथ  और  मेहनत  के  साथ

 अपना  रिहेबिलिटेशन  का  काम  किया  इसਂ को  बोलने  से  नहीं  रोक  सकता  और  शायद

 गवर्नमेंट  रोकਂ  सकती  मुझे  अफ़सोस  है  हद  तक  जहां  असूल  का  सवाल

 आया यह  भी  परवाह  नहीं  की  कि  देर
 कि  में  इन  अल्फ़ाज़  की  ताईद  नहीं  कर  सकता  |

 क्लोज़ा  जो  होता  हैं  वह  डिबेट  का  तो  होता
 मिनिस्टर  भी  रहेंगे  या  इसी  वह

 है  लेकिन  अगर  कोई  आनरेबल  मेम्बर  बोल  अब  करेंगे  ।  मं  उन  की  इस  स्पिरिट  को  बत

 रहा  हो  तो  वह  भी  बीच  में  नहीं  हो  सकता
 ज्यादा  ऐप्रिशिएट  करता  हूं  और  उम्मीद

 करता  हूं  कि  हमारे  नये  आनरेबल  मिनिस्टर
 हू  ।  लेकिन  ताहम  में  अपने  दोस्त  की  बड़ी

 इज्जत  करता  हूं
 ।

 पर  जो  मेरे  दोस्त  और
 साहब  हमें  इस  बात  को  भूलना  देंगे  कि  श्री

 मेहरबान  मुझे  इस  किस्म  की  हिदायत  दे
 किदवई  हमारे  फुड  ऐंड  ऐग्रीकल्चरल  मिनिस्टर

 थे  ।  मुझे  उम्मीद  है  कि  हमारे  जितने  झगड़े रहे  में  नहीं  जानता  कि  वह  कहां  तक

 मझे  क्रिटीसिज्म कर  रहे  ह  ।  में  उन  का
 और  जितने  मामले  हें  उन  को  वह  उसी

 दर्दी  के  साथ  और  उसी  तरीके  के  साथ  हल मक्कर  हूं  लेकिन  में  इतना  कहना  चाहता

 किः  सें  उन  साहिबान  की  बड़ी  इज्जत  करता
 करेंगे  जोकि  उन  की  आदत  में  arfas  है

 और  जसे  उन्हों  ने  रिहैबिलिटेशन  के  मामलात और  में  कभी  ऐसा  ऐटिट्यूड  नहों  लंगा

 जिस  में  कि  उन  को  शिकायत  करने  का  और  झगड़ों  को  हल  किया  ।  wary  में  आज

 उत  को  मुबारकबाद देता  हुं  । मौका  मिले  ।  हमारे  बहुत  से  मेम्बर  ताजा

 ताजा  आये  हें  और  ag  दिन  वह  लोग  भल  आज  wa  किदवई  साहब  की  वह

 गये  जब  यहां  पर  पुराने  मेम्बर  बोलते  थे  शक्ल  याद  आती  हे  जो  में  हमेशा  देखा  करता

 और  चन्द  घंटे  तो  वह  लोग  मामला  से  मामली  था  और  जोकि  मझे  आज  झप  हाउस  में

 बिल  पर  बोला  करते  थे  ।  अगर  यह  क्रिमिनल  नहीं  दिखाई  देती  ।  में  आज  जनाब  के  सामने

 प्रोसीजर  कोड  पुराने  जमाने  में  आया  होता  और  हाउस  के  सामने  दो  वाकयात  किदवई

 तो  इस  पर  एक  महीने  से  कम  किसी  हालत  साहब  के  मुताल्लिक  करना  चाहता

 Ba  लगता  ।  लेकिन  में  यह  ऐटिट्यूड  a  fi  इस  में  मुझे  दो  तीन  मिनट  लग  कौर
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 ठाकुर  दास

 में  उम्मीद  करता  हूं  कि  हाउस  मुझे  माफ
 में  दूसरा  एक  और  सा  वाकिया

 साथ  ही  वह  यह  देखेगा  कि  किदवई
 बयान  करना  Weal हूं  ।  किदवई  साहब  तो

 साहब  के  इस  दुनिया  से  तशरीफ  ले  जाने  से
 इस  दुनिया  से  तशरीफ  ले  लेकिन  में

 देश
 का

 कितना  बड़ा  नुक्सान  हुआ  है  ।
 यह  वाकिया  इसलिये  बयान  करना

 चाहता

 हूं  कि  मेरे  दिल  में
 उन

 के  बरताव
 का  जो

 जिस  वक्त  में  आखिरी  दफा  इस  बिल
 असर  हुआ  है  उस  को  कहे

 बगैर
 हीं  रह

 सकता  |  पटने  में  गो  सेवक  समाज  की  तरफ
 के  ऊपर  बहस  कर  रहा  था  तो  में  नें  उन  से

 से  एक  कांफ्रेंस  हुई  थी  जिस  का  में  प्रेसीडेंट

 था  ।  उस  का  इनागुरेशन  हम  ने  किदवई
 जैसे  आप  ने  फूड  के  सवाल  को  हल  किया

 उसी  तरह  आप  इस  सवाल  को  भी  हल  साहब  से  करवाया  था  ।  उस  कांफ्रेंस  में

 काऊ  स्लाटर  की  रोक  का  सवाल  आया कीजिये  ।  सारी  तकरीरें  सुनने  के  बाद  किदवई

 साहब  खुद  मेरे  पास  तशरीफ  लाये  और  था  ।  उस  कानफ्रस  में  किदवई  साहब  ने  हम

 से  वायदा  किया  था  कि  वह  इस  रोक  को
 मुझ  से  कहने  लगे  कि  में  इस  वनस्पति  को

 रंगवा  दूगा  ।  में  ने  उन  से  अजे  किया  कि  यह  पूरा  करने  के  लिये  एक  मिनिस्टर  की  कांफ्रेंस

 वादा  तो  हमारे  आनरेबल  प्राइम  मिनिस्टर  बुलायेंगे  और  इस  मामले  को  तै  करेंगे  |  उन्हों

 ने  चुनांचे  एक  fared  की  कांफ्रेंस
 साहब

 ने  भी  किया  हुआ  है  और  में  ने  हाउस

 के  जरिये  दुनिया  भर  में  ऐना उन्स  किया  पर  जिन्हों  ने  इस  कांफ्रेंस  के  लिये  कहा

 हुआ  है  कि  श्री  मुन्नी  श्री  थिरुमल  राव  था  उन्हीं  को  उस  में  नहीं  बुलाया  गया  ।

 का  और  सारे  मोहल्ले  को  वादा  है  इस  के  इस  कांफ्रेंस  में  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर

 बारे  लेकिन  वह  वादा  आज  तक  पूरा  साहब  भी  तारीफ  ले  गये  थे  और  उन्हों  ने

 नहीं  हो  सका  ।  इस  पर  किदवई  साहब  वहां  पर  जो  ख्यालात  ज़ाहिर  किये  वे  मुझ
 बारा  कहने  लगे  कि  नहीं  में  इसे  रंगवा  दूंगा  |  को  पसन्द  नहीं  थे  ।  वे  ख्यालात  दफा  VE

 ह मन  कहा  कि  आज  आप  इस  तरीके  से  कह  कांस्टीट्यूशनल  के  किसी  कदर  खिलाफ  थे  |

 रहे  में  आप  पर  यकीन  रखता हूं  ।  और  में  किदवई  साहब  कीਂ  खिदमत  में  गया  और

 मुझे  सचमुच  पुरा  यकीन  था  कि  यह  वनस्पति  में  ने  उन  से  कहा  कि  आप  फूड  ऐंड  एग्रीकल्चर

 अब  रंगा  जायेंगी  ।  लेकिन  हमारी  मिनिस्टर  आप  बतलाइये  कि  आप  अपनी

 किसमती  को  आज  उन  के  मरने  पटना  की  स्पीच  को  जिंस  में  आप  ने  गोवध

 पर  हम  क्या  महसूस  करते  हें
 ?  मुझ को  डर

 रोकते  का  वायदा  किया  था  अब  भी  मानते

 है  कि  जिस  हिम्मत  कें  साथ  और  जिस  लगन  मेंने उन  से  कहा  कि  प्राइम

 के  साथ  उन  के  सारे  काम  होते  थे  उसी  मिनिस्टर  साहब  के  रीमिक्स  आप  की  पालिसी

 हिम्मत  और  लगन  के  साथ  आइन्दा  काम  के  खिलाफ  हैं  ।  क्या  आप  उन  से  अपने  आप

 होंगे या  नहीं  और  पता  नहीं  कि  इस  बिल
 को  पाबन्द  नहीं  समझते

 |
 में  ने  कहा  कि

 का  कया  हश्र  होगा  ।  में  उम्मीद  करूंगा  कि  प्राइम  सीनियर  साहब  को  में  भी  अपना

 हमारे  मिनिस्टर  साहब  जिन  को  यह  बिल  उतना  ही  लीडर  समझता  हूं  कि  जितना

 विरसे  में  मिला  हैं  वह  किदवई  साहब  की  कि  और  लेकिन  पबलिक  पालिसी

 वसीयत  पर  पुरा  अमल  करेंगे
 और

 जो  यकीन
 के

 मामलों  में  हमारा  इख्तिलाफ़  हो  सकता

 उन्हो ंने  था  उसे  पुरा  करेंगे  ।
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 डा०  लंका  गया  कभी  खाड़ी  नहीं  और न  और

 कोई  खाली  आता  था  ।  कोई  ऐसी  दरखास्त यही  तो  हिन्दुस्तान की  मुसीबत है  |

 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव
 :

 तो
 में

 ने
 नहीं  थी  कि  जो  उन्हों  ने  मंजूर  न  की  हो +

 किदवई  साहब  से  पूछा  कि  कया  आप
 की  वह  सब  के  साथ  ऐसा  ही  करते  थे

 ।
 म॑ं

 आज

 भी  यही  पालिसी  है  ।  में  ने  उन  से  कहा  कि
 यह  ast  करना  चाहता  हूं  कि

 उन
 के  बारे

 में  मेरे  दिल  में  जो  कुछ है
 उस  को  मेरे  अल्फाज़

 में  इस
 को

 साफ
 कर

 छेना  चाहता  हूं
 |

 उन्हों

 नेहा कि  मेरी  पालिसी  वही  हैं
 और

 जो
 अदा  नहीं  कर  सकते  ।  अब  उन  की  जगह

 श्री  अजित  प्रवाद  जैन  को  मिली  और
 में  ने  पटना  में  कहा  था  उस  से  मैं  एक  हरफ

 भी  पीछे  हटने  को  तैयार  नहीं  हूं  ।  इस  पर
 में  उम्मीद  करता  हं  कि  जिस  तरह  से  श्री

 अजित  प्रवाद  जी  उन  की  जिन्दगी  में  किदवई
 मने  अज़  किया  अगर  ऐसी  सूरत  ह  तो  जो

 इख़तिलाफ़  आप  की  पालिसी  में  और  प्राइम  साहब  के  फॉलोअर  रहे  उसी  तरह  से  उन

 मिनिस्टर  साहब  की  पालिसी  में  हे  आप  इस
 के  बाद  भी  उन  की  पालिसी  को  चलायेंगे

 और  उसी  इस्तक़लाल  और
 का  इजहार  करें  |  इस  पर  उन्हों  ने  फरमाया

 कि  तुम  सवाल  करो  और  में  उसके  जवाब
 मर्दी  से  काम  करेंगे  wae  वे  अभी  TH

 करते  रहे  हे  ।  में  उम्मीद  करता  हूं  कि  वे
 में  वहीं  बयान  दूंगा  जोकि  मेरे  दिल  में  ह

 और  जो  में  ने  पटने  में  इज़हार  किया  ।  उन्हों
 भी  उसी  तरह  से  काम  करते  रहेंगे  जिस  तरह

 से  कि  किदवई  साहब  करते  थे  |
 ने  कहा कि  में  मानता हूं  कि  जो  जिस

 महकमे  का  मिनिस्टर  हो  va  में  उस  श्री  अलग  राय  शास्त्री

 की  पालिसी  चलनी  चाहिये  ।  चुनांचे  म  ने  और गढ़-पूर्वे  व  ज़िला  बलिया-पश्चिम

 फड़  मिनिस्टर  साहब  के  लिये  सवालात  यह  जैन  भी

 वाट  नोटिस  के  भेजे  लेकिन  सेशन  का  आखिर  पंडित  ठाकर  दास  भाग  जो  कछ

 था  इस  वजह  से  वह  सवालात  पार  न  हो  में  ने  पिछड़ी  दफा  इसी  बिल  पर  कहा  है

 सके  ।  थोडे  दिनों  बाद  सेठ  गोविन्द  दास  का  में  उस  को  दुहराना  नहीं  चाहता  |  में  ज्यादा

 बिल  हाउस  के  सामने  पाया और  उस  के  नहीं  लूंगा  ।  पिछडी  दफा  में  ने  हाउस

 सिलसिले  में  में  ने  उन  से  हाऊस  में  पूछा  कि  में  यह  बड़े  जोर  से  अज  किया  था  कि  वनस्पति

 आप  का  क्या  fica  ह  ।  तो  उन्हों  ने  एक  vat  चीज़  हैं  जोकि  हमारी  अव्वल

 कहा  कि  म॑  वहीं  बात  कहता  हूं  जोकि  में  दल  की  न्य टी शन  की  चीज़  में  मिलाया  जाता

 ने  पटना  में  कही  थी  और  उन्हों  ने  वही  अपनी  है  ।  किदवई  साहब  भी  उसी  इलाके से

 पालिसी  बतलायी ।  में  अदब  से  परज  आते  थे  और  वह  जानते  थे  कि  ज़मींदार

 कि
 ऐसा  हिम्मत  वाला  ale  ऐसा  के  वास्ते  छाछ  कितनी  ज़रूरी  चोट हैं  ।

 काम  मिनिस्टर  बहुत  कम
 जो  में  ने  पहले  कहा  था  उस  को  में  नहीं  दुहराना

 किसी  भी  मलक  की  गवर्नमेंट  में  होगा  ।  जिस
 चाहता

 ।
 म॑  यह  अज  करूंगा  कि  जो  कुछ  में

 मझे  उनकी  मौत  की  खबर  मिली तो  में  ने  पहले कहा  है  उस  को  आनरेबल  मिनिस्टर

 आप  से  अज़  करना  चाहता  हूं  कि  मुझे  इतना  साहब  पढ़
 लें  ।  में  समझता हुं  कि  मिनिस्टर

 दुःख  हुआ  जितना  कि  किसी  नज़दीक  से  साहब  बखूबी  जानते  हें  कि  छाछ  और  घी

 नज़दीक  के  रिश्तेदार  के  मर  जाने  से  न  क्या  चीज़  है  और  यह  मेरी  खशक्तिस्म

 होता  क्योंकि  उन  से  सारे  मुल्क  को  हमदर्दी

 थी  ।  में  जितनी  मतबा  उन  के  दरबार  में
 कि  यह  इस  बात

 को
 महसूस  भी  करत

 है  ।  यह  सवाल  सिफ  मंन्यूफेक्चरस का



 19°82  वनस्पति  उत्पादन  २६  नवम्बर  SS  तथा  विक्रय  प्रतिषेध  विधेयक  ७४२

 ठाकुर  दास

 हैं  ।  यह  हमारे  नेशनल  फूड  का  सवाल  है  |  इस  को  पास  किया  हैं  ।  महात्मा  जी  और

 यह  हमारे  कांस्टीट्यूशनल  की  दफा  ४७  और  विनोबा  जी  इस  के  हुक  में  हें  ।  प्राइम  मिनिस्टर

 ४८  में  डाइरेक्टिव  प्रिंसिपल  के  तौर  पर  इस  के  हक  में  हैं  ।  मुझे  ताज्जुब  होता  है  कि

 feat  हुआ  है  और  इन  आर्टिकल  से  सब  बावजूद इस
 के  कोई  रंग  नहीं  मिल  रहा है

 ।

 आदमी  और  मिनिस्टर  और  इस  के  बारे  में  में  आप  से  चन्द  बातें

 टीम  हड  ऐंड  फूट  बंधे  हुए  हें  ।  इसलिये  में  करना  चाहता  ।

 अज
 करता  हूं  कि  इस  को  छोटे  नुक्ते नज़र

 से
 न

 देखा  जाय  बल्कि  उसी  नक््तेनज़र  से

 बहुत  बरस  हुए  पंजाब॑  गवर्नमेंट  नें  एक

 रंग  तजवीज़ कर  के  भेजा  जिस का  नाम

 देखा  जाय  जिस  से  कि  में  इस  को  देखता
 था  आरेंज एस०  एस०  ।  उस  के  बाद  एक

 हैं
 ।

 यह  हमारे  मुल्क  के  लिये  एक  ज़िन्दगी  और  रंग  सुडान  एम०  पी०  बम्बई  गवर्नमेंट

 कौर
 मौत  का  सवाल है  ।  में  चाहता हूं

 ने  और  पंजाब  गवर्नमेंट  ने  भेजा  ।  साइंटिस्ट्स
 मिनिस्टर  साहब  इस  मसले  को  इसी

 ने  उस  के  बारे  में  तहकीकात  की  ।  उन्हों
 निगाह  से  देखें  जैसे  कि  में  देखता  हूं  ।  में  पहले  ने  कहा  कि  इस  में  मिनरल  रंग  नहीं  मिलाया

 अजे  कर  चुका  हूं  कि  यह  वनस्पति  हमारी  जा  कोई  कोलतार  का  रंग  हो  या
 ह] 'कंटिल  इंडस्ट्री  को  किस  तरह  से  नुकसान  बै जी टेबिल  रंग  हो  ।  सन्  १९५०  में  जे रामदास
 पहुंचाता  हैं  और  हमारी  घानी  इंडस्ट्री  को

 जो  कि  एक  काटेज  इंडस्ट्री  है  उसको  किस
 दौलतराम  साहब  ने  यह  फरमाया  कि  रतन

 जोत  ऐसा  रंग  हैं  जो  हम  को  पसन्द  है
 तरह से  नुकसान  पहुंचाता है  ।  जो  में  लेकिन  उन्हों  ने  कहा  कि  वह  ६,०००  टन

 पहले  we  कर  चुका हूं  उसको में  फिर
 चाहिये  और  यह  हिन्दुस्तान  में  नहीं

 दुहराना  नहीं  चाहता  ।  में  चाहता  हुं  कि
 arte  से  मंगाना  पड़ेगा  |  उस  मेरे

 हमारी  घी  इंडस्ट्री  को  और  हमारी  घानी
 स्वर्गीय  दोस्त  चौधरी  मुख्तार  सिंह  साहब

 इंडस्ट्री  को  नुकसान  न  पहुंचे  ।
 यहां  पर  थे  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  आप  को

 दूसरी  बात  जो  में  अज़  करना  चाहता  कार मीर  से  मंगाने  की  ज़रूरत  नहीं  मेरठ

 हूं  वह  यह  है  कि  इस  को  रंग  दिया  जाय  ।  जिले  में  ६  हजार  टन  रतन  जोत  मिलਂ  जायगी  ।

 लेकिन  वह  रंग  साइंटिस्ट्स  को  पसन्द  नहीं कमेटी  बनाई
 थी

 और  मुझ  से  वायदा  किया

 था  कि  इस  को  रंगवा  में  ने  इस  वायदे  आया  ।  वह  रंग  इसलिये  पसन्द  नहीं  किया
 को

 हाउस  में  भी  दुहराया  था  और  में  ने  गया  कि  रंगने  की  एक  ad  यह  थी  कि  रंग

 सारी  पबलिक  को  और  सारे  साइंटिस्ट्स  देखने  में  अच्छा  हो  ।  हमारे  देश  के  बड़े

 को
 अपील  की  थी  कि  वे  इस  के  लिये  कोई  साइंटिस्ट श्री  सतीशचन्द्र  गुप्ता हे  ।  उन्हों

 माकूल  रंग  निकालें |  यह  जो  ११  नेशनल  ने  गाय  के  बारे  में  दो  बहुत  बड़ी  वाल्यूम

 लेबारेटरीज़  हें  इन  पर  हमारे  मुल्क  के  हर  लिखी  हें  ।  उन्हों  ने  वनस्पति  को  रंगने  के

 शख्स  को  क्य  है  ।  लेकिन  मुझे  अफसोस  लिये  कुछ  रंग  तजवीज  किये
 ।

 एक  रेड

 के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  हमारे  साइड  आफ  आयरन  मैं  ने  कहा  था

 fete  हम  को  ऐसा  रंग  नहीं  बतला  सके  कि  अगर  आप  इस  को  खुशनुमा  बनाना
 जिस  से  हम  वनस्पति  को  रंग  सकते  ।  चाहते  हें  तो  किसी  gat  रंग  से  भी  रंग

 मेंट  की  पालिसी  इस  मामले  में  वाज़ेह  है  ।  दीजिये  ताकि  वह  देखने  में  काला  न  रहे  ।

 इस  कोरोना  चाहती  है  ।  कांग्रेस  ने  में  यह  नहीं  चाहता  कि  यह  चीज़  देखने  में
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 खुशनुमा  न  हो  ।  जो  इस  को  खाना  चाहते  में  इसतेमाल  होता  हिन्दुस्तान  में  भी

 हैं  वे  खायें  ।  में  तो  fas  यही  चाहता हूं  माल  होता  हैं  लेकिन  उस  को  वनस्पति

 कि  उस  को  रंग  दिया  आय  ।  में  चाहता  हूं  में  मिलाने  के  लिये  हमारे  साइंटिस्ट्स  इस

 बिना  पर  रज़ामन्द  नहीं  होते  कि  उस  म कि  उस  को  खुशनुमा  बना  जाय

 लेकिन  अगर  उस  को  गर्म  किया  जाय  और  केंसर  प्रोड्यूसिंग  टेंडेंसी  हूँ  और  नके किक. 3 कसर हो जाने क हो  जाने

 रंग  हट  जाय  तो  दूसरा  रंग  बना  रहेगा  ।  का
 खतरा  है  ।  अब  में  चूंकि  साइंटिस्ट  नहीं

 में  कहा  था  अगरे  इस  को  उन  के  रंग  से  इसलिये  दावे  के  साथ  तो  में  इस  बारे  में

 रंग  दिया  जायगा  और  किसी  दूसरे  रंग  से  कोई  बात  कह  नहीं  सकता  लेकिन  इतना

 भी  रंग  दिया  जायगा  तो  नतीजा  यह  होगा  ज़रूर  कहूंगा  कि  ग्रेट  ब्रिटेन  और  अमरीका

 कि
 अगर  दूसरा  रंग  श  करने  पर  हट  भी  ये  मुल्क  हरगिज़  स  चीज़ को  पास

 जायगा  तो  पहला  रंग  नहीं  क्योंकि  नहीं  कर  सकते  थे  अगर  उस  के  खाने  से

 तो
 पक्का  रंग  है

 ।  नुकसान  होता  या  हमअसर  होने  का  अन्देशा

 होता ।
 जो  दूसरा  रंग  हे  वह  फ़ास्ट  कलर  नहीं

 और  मुमकिन  हे  कि  वह  हट  जाय  लेकिन  में  ने  बहुत  से  सुझाव  दिये  हें  जिन  पर

 आज  तक  इस  की  तरफ़  तवज्जह  नहीं  हुई  ।  सरकार  को  गोर  करना  चाहिये  |  ऐसे  कितने

 श्री  एस०  एस०  भटनागर
 ने  हमें  उस  कमेटी  ही  रंग  हें  जो  वनस्पति  में  मिलाये  जा  संकते

 में  यकीन  दिलाया  कि  साल  के  भीतर  हम  हैं  ।  मेरे  हाथ  में  एक  किताब  है  जिस  का

 वनस्पति  में  मिलाने  के  लिये  ऐसा  रंग  निकाल  ara  आफ़  वनस्पतिਂ  और
 ~

 दें  जो  फ़ास्ट  होगा  लेकिन  वह  रंग  आज  वह  किताब  गवर्नमेंट  के  पास  भी  ज़रूर

 तक  न  उस  कमेटी  को  हुए  होगी  ।  घी  एडल्टरेशन  कमेटी  ने  एक  रंग

 चार  वर्ष  हो  गये  ।  में  एक  मिनट  के  वास्ते  की  सिफ़ारिश  की  और  कहा  कि  कैरोटिन

 मानने  को  तेयार  नहीं  हूं  कि  अगर  आनरेबल  नामक  रंग  वनस्पति  में  मिलाया  जा  सकता

 gran  मिनिस्टर  स  की  तरफ़  तवज्जह  है  और  ठीक  से  तो  में  नहीं  कह  सकता  कि

 दें  और  स  बात  की  पूरी  कोशिश  करें  कि  कैरोटिन  के  अन्दर  न  विटैमिन  हैं  या  डॉ०

 कोई  रंग  ऐसा  निकाला  जाय  जो  वनस्पति  विटैमिन  तो  उस  के  मिलाने  से  वनस्पति

 मे  मिलाया  जा  सके  तो  रहे  न  निकले  ।  मुझे  को  वह  विटैमिन  भी  मिल  जायगा  ।  गवर्नमेंट

 मालूम  हैं  कि  य०  पी०  गवर्नमेंट  न  एक  बड़ा  ने  उस  विटैमिन  को  तो  वनस्पति  में  डाल

 नाम  बोला  हुआ  है  कि  कोई  ऐसा  रंग  दिया  लेकिन  यह  मंजूर  नहीं  किया  कि

 टिन  रंग  का  वनस्पति  में  इस्तेमाल  किया कितने  ही  रंग  उस  कमेटी  के  सामने

 aa  किये  गये  लेकिन  कोई  रग  अभी  तक  जाय  ।  यह  कहा  गया  कि  ज्यादा  हीट  करने

 पास  नहीं  ताहम  हमें  नाउम्मीद  नहीं  से  उस  का  रंग  हट  जाता  है  और  अगर  वह

 होना  चाहिए कौर  मुझे  यकीन है  कि  वनस्पति  में  इस्तेमाल  किया  गया  तो  लोग

 ऐसे  रंग  मौजूद  हें  जिन
 के  अन्दर  कोई  नुकसान  उस  को  हटाने  में  लग  जायेंगे  ।  में  इस  को

 नहीं  हे  और  साइंटिस्ट्स  ने  बेजा  हज्ज  की  मानने  को  तैयार  नहीं  हूं  ।  यह  आनरेबल

 हई  ||  स  प्रकार  का  लग  अमरीका  की  प्राइम  श्री  मुन्शी  और  श्री  frets

 नेशनल  कौंसिल  आफ़  न्यूट्रीशन  और  ग्रेट  राव  के  वायदे  की  इज्जत  का  सवाल  है  और

 ब्रिटेन  की  न्यूट्रीशन  कौंसिल  ने  पास  कर  दिया  क़िदवई  साहब  की  वसीयत  को  आनर  करने

 है  और  वह  वहां  पर  सब  खाने-पीने  की  चीजों  का  सवाल  हैं  ।  श्री  किदवई  कोई  ऐसे  se

 509  LSD
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 ठाकुर  दास

 मोटे  आदमी  नहीं  थे  कि  उन॑  की  वसीयत  (७)  वैज्ञानिकों  का  कहना  है  कि

 को  नज़रअंदाज़  किया  जाये  और  मुझे  उम्मीद  कच्चे  यतः  साफ  किये  गये

 हे  कि  सरकार  उस  को  ज़रूर  पुरा  करेगी  ली  के  तेल  की  अपेक्षा  इस

 और  इस  का  क्रेडिट  हमारे  नये  आनरेबल  का  उपयोग  स्वास्थ्य  के  चली

 मिनिस्टर को  मिलेगा  ।  में  आज  दुबारा  अहानिकर  हैं  ।

 wt  बड़े  बड़े  अहसास  और  साइंटिस्ट्स  सारा  मसाला  मेम्बर  deal

 की  राय  हाऊस  में  नहीं  रखना  चाहता  जिन
 हूँ  और  वह  खुद

 फैसला
 कर  सकते हैं  कि

 का  ख्याल है  कि  वनस्पति  मुज़िर  में  इस  वनस्पति  नुकसानदेह  है  नही ंहे
 ।  इस

 से  भी  इन्कार  नहीं  करता  कि  कुछ  लोग  मौक़े  पर  मुझे  कोई  लम्बा  चौड़ा  जिक्र  नहीं

 ऐसे  भी  हें  और  कुछ  रायें  ऐसी  भी  हें  कि
 करना  है  और  न  में  वनस्पति  के  हक  में  जो

 वनस्पति  मुज़िर  नहीं  हू  लेकिन  जो  आम  लोग  ह  उन  की  तरदीद  करना  चाहता

 एतराज़ात  उन  के  हें  जो  वनस्पति  के  हक
 खुद  मेम्बर  साहिबान  तरदीद  कर  लेंगे  ।  में

 मैंनें  ;  वे  इस  प्रकार  मेरे  नोट  में  रजें  हं  :--
 इस  के  लिये  हाउस  का  और  ज्यादा  वक्त

 लेना  नहीं  चाहता  ।  में  इस  बारे  में  मेम्बर
 (१)  मूंगफली का  तेल  अधिक

 टिकाऊ

 और  जमाये  जानें पर  इस  का  साहिबान  की  खिदमत  में  user  कमेटी

 की  रिपोर्ट  के  बारे  में  जो  नोट  आफ़  डिफरेंट स्वाद  बिगड़ता  ।

 में  ने  लिखा  था  और  जो  आफ़िद्यल  डाक्यूमेंट
 (2)  देश  में  पर्याप्त  घी  नहीं  और

 इसलिये  मूंगफली  का  तेलਂ  इस
 का  हिस्सा  उस  को  पेश  करता  हूं  और

 मेम्बर  साहबान  र  सका  मुलाहिजा  फरमायें  ॥

 बढ़ती  मांग  को  पुरा  करता  है  ।
 में  ने  मेम्बर  साहिबान  की  खिदमत  में  उस

 (3)  वनस्पति  को  आसानी  से
 नोट  को  भेज  दिया  है  ।  में  बहुत  अदब  के

 ले  जाया  जा  सकता  है  ।  साथ  आनरेबल  मिनिस्टर  की  खिदमत  में

 अपने  उस  नोट  को  पेश  करता  हूं  ।  उस  में
 (¥)  वनस्पति  पर  इस  समय  लगभग

 में  ने  सारे  फ़ायदे  और  निकाय  जो  मेरी
 २५  करोड़  रुपये  की  पूंजी  लगी

 नाकिस  अक्ल  में  वह  में  ने  उस  नोट
 और  यदि  इस  का  निर्माण

 में दजे कर दिगे कर  fet  हें  और  में  हर  एक  मेम्बर बन्द  हो  तो  (०,000  ब्यक्ति

 बेकार  हो  जायेंगे  ।
 साहब  की  खिदमत  में  at  करूंगा  कि

 बानी  कर  के  जो  कुछ  उस  में  में  ने  रजें
 {
 \  )  मध्य  वर्ग  के  लोग  इस  का

 हैं  उस  पर  गौर  फ़रमायें |

 माल  कर  रहे  और  अब  यदि  आखिर  में  में  ज्यादा  न  कहते  हुए  इतना

 उन्हें  मूंगफली  का  तेल  खाना
 अज़  करना  चाहता  हं  कि  जहां  तक  कि  देश

 पड़ा  तो  उन  की  इज्जत  चली
 के  बड़े  बुजुर्गों  की  रायों  का  सवाल  यह  दो

 जायगी  ।
 feat  मेरे  हाथ  में  अगर  आनरेबल

 न्  इस  बात  का  दावा  किया  जाता  मेम्बर  साहबान  चाहेंगे  तो  में  उन  की  कापी

 है  कि  वनस्पति  बनाने  के  समय  हर.एक  मेम्बर  के  पास  भेज  दूंगा ।  वनस्पति

 के  सम्बन्ध  में  गांधी  विनोबा  भावे  और मूंगफली  से
 कोल्हू-विधि  की  अपेक्षा

 अधिक  तेल  निकाला  जाता  हूँ  ।  डक्टर  राजेन्द्र  प्रसाद  ने  अपने  ख्यालात
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 जाहिर  किये  हुए  हें  ।  मेरे  पास  इतना  इसलिये  में  अदब  से  अज़  करूंगा  fe  अगर

 नहीं  &  कि  में  एक  एक  कर  के  उन  को  यहां  आप  के  fas  में  कांस्टोट्यूबन  की  कोई

 पर
 सुनाऊं

 ।
 में  पुराने  हाउस  में  पिछले  मौक़े

 वक़अत  बाक़ी  देश  की  भलाई  का  कोई

 पेर  सन्  १९५१,  में  उन  को  पढ़  ख्याल  हू  और  ग़रीब  आदमियों  की  आवाज़

 भी
 चुका  हूं  और

 जो
 मेम्बरान  उस  मौक़े

 की  ब  मुक़ाबले  और  पू  जोतीयों

 पर  मौजूद  नहीं  थे  उन  से  में  अदब  से  अज़  के  आप  के  नज़दीक  कोई  क़द्र  और  वक़अत

 करूंगा  fat  का  यह  फ़  हैं  कि  वह  उन  इस  देश  के  करोड़ों  fatal  की  भाई

 स्पीचेस  को  पढ़ें  और  फिर  राय  क़ायम  कर  आप  के  दिल  में  है  तो  उसना  एक  हो  रास्ता

 के  उस  के  अनुसार  आचरण करें  ।  इतना  है  और  ag  यह  हैं  कि  हिम्मत  कर  के  आप

 में  कह  सकता  हुं  कि  ९९  परसेंट  इस  देश  वनस्पति  का  मैनुफ़ेक्चर  बन्द  करिये  लेकिन

 कम-से-कम  अपर  इंडिया  के  इस  बिल
 अगर  वह  सम्भव  न  हो  तो  कम  से  कम  अपने

 के  हक़  में  हें  ।  ६  लाख  आदमियों की  दस्तखत  वायदे  को  पुरा  करने  के  वास्ते  वनस्पति  को

 इस  बारे  में  इस  हाउस  में  में  पेश  कर  चुका  कलर तो  ज़रूर  ही  कर  दीजिय े।

 हूं-जो  हाउस  में  मौजूद  है  जिंस  में
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  में एक

 डाक्टरों  की  राय  भी  मौजूद  हूं  और  क़रीब

 मिनट  के  वास्ते  क्षमा  चाहुंगा  कि  में  विषय
 सेंट  पर  सेंट  सिवाय  वनस्पति  के  मेनुफ़ेक्चरस

 से  हट  कर  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  की
 को  छोड़  कर  इस  पह  मुत्तफ़िक़  हें  कि  यह

 चीज़  बन्द  हो  जानी  चाहिये  लेकिन  अगर  कुछ  बातों  का  जवाब  दूं  ।  पंडित जी  ने  अपना

 भाषण  गुरू  करते  हुए  कहा  कि  में  बहुत
 यह  बन्द  न  की  जा  सके  तो  कम  से  कम

 पति  को  रंग  तो  अवध्य  ही  दिया  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता हूं  और  जरूरत

 से  ज्यादा नहीं  लूंगा  ।  आप  जानते  हैं  कि  जब
 इस  से  कम  से  कम  एडल्टरेशन  तो  बन्द  हो

 प्राइवेट बिल  आता  हे  तो  अधिक से जायगा  ।  वनस्पति  के  कलराइजेशन  में  जो

 अधिक  ढाई  या  तीन  घंटे  का  समय  होता
 देर  और  रुकावट  हो  रही  है  उस  के  वास्ते

 अब  तीन  घंटे  के  समय  में  से  पंडित जी
 हमारे  कुछ  एक  साइंटिस्ट्स  जिम्मेदार  हैं  जो

 कि  कलर  नहीं  पेशा  करते  और  देश  को  नें  एक  घंटा  ले  मूवर  महाशय ने  आध

 घंटा  लिया  और  इत  तरह  आप  देखिये  किਂ
 राह  करना  चाहते  हें  यह  कह  कर  कि  इस  से

 देशवासियों  की  सेहत  को  नुक़्सान  नहीं
 बाक़ी  हाउस  के  मेम्बरों  के  लिये  कितना कम

 समय  रह  आप  समझ  सकते  हें  कि
 पहुंचेगा  |  कुछ  को  छोड़  कर  सब्  ने  एक  ही

 हमारे  जसे  बेक-बैंचें  की  क्या  हालत  होती
 राय  दी  हैं  थि  यहं  नुकसानदेह  चीज़  है  और  यह

 सेहत  के  वास्ते  मुनीर  है  ।  अगर  आप  के  होगी  ।  इसलिये  में  सीनियर  की

 खिदमत में  अदब  से  ay  करूंगा कि दीक  कांस्टीट्पूशन  एक  सेक्रेड  चीज़  अगर

 हाउस उस  में
 यकीन  करता गवर्नमेंट

 aaa  को  जो  नेगलेक्ट  जाता ह  और

 यकीन  करती है  तो  गवर्नमेंट को  ४७  उन  के  बोलने  के  लिये  समय  हीਂ  नहीं  बचता

 ४८  दफा
 की

 पाबन्दी
 करनी »  होगी  वरना  उस  के  लिपे  आप  आगे  वाले  ज़िम्मेदार हैं

 याप  अपना  यह  दावा  छोड़  दें  कि  हम  और  हम  बेग-बेंचा  आप  लोगों  के  इस  रवैये

 टिक  गवर्नमेंट  हू  ।  इसके  अलावा  किदवई  के  बिल्कुल  खिलाफ़  इस  को  आप  ae

 साहब की  वसीयत  को  भी  आप को  पुरा  कर  लीजिये  ।  आप  लोग  बिज़नेस  एडवाइजरी

 करना  उन्होंने  पटने  में  यह  यक़ीन  दिलाया  कमेटी  में  जाते  हूं  और  वहां  बिल पर  बहस

 था  कि  इस  सवाल  को  हल  जायगा
 T  ॥  के  लिये  समय  कम  निर्धारित  करते हू  और
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 [afse  डी०  एन०

 कुल  समय  आप  लोग  ही  अपने
 लिये

 ले
 लेते  इस  बिल  और  इतने  भाषणों  की  ज़रूरत  नहीं

 हूँ  और  हम  लोगों
 को

 अपनी  बात  कहने  को  थी  ।  केव  पंडित  ठाकुर  दास  ania  और

 मौक़ा  नहीं  मिल  माफ़  करेंगे  मुझे  कि  मूर ८  महाशय  को  यह  साबित  कर  देना

 में  ने  यह  सब  लेकिन  यह  वाक़िया है  ।  था  कि  यह  के  लिये  इन्जूरियस ह  और

 यह  तुरन्त  खत्म  हो  जाता  |

 अब  में  बिल  पर  आना  चाहता हूं  ।  में

 ने  बहुत  गौर  से  मूवर  महोदय की  स्पीच  att  aoa  fag

 को  पढ़ा  और  सुना  भी  था  ।  पंडित  ठाकुर  साबित है  ।

 दास  भार्गव  की  सपोर्ट  को  में  ने  बहुत  गौर  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  साबितਂ

 से  सुना  हैं  ।  में  ने  मुखर  साहब  की
 स्पीच

 नहीं  है  ।  साबित  है  यह  सीधे  लोगों  कौ
 को  फिर  से  पढ़ा  है  और  में  ने  उस  में  तीन

 नियम  से  ।  में  चाहता  कि  साइंटिफिक

 प्वाइंट्स  पायें  हैं  जिन  बिना  पर  वह

 चाहते  हैं  वनस्पति  का  मैनुफ़ैक्चर  बन्द  होना
 बेसिस  पर  लेबोरेटरी  में  जांच  कर  के  यह
 साबित  होता  |

 चाहिये  और  ae  प्वाइंट्स  ये  हैं  ।  जेसे  उन्हों

 कहा  कि  तेल  जितना  ही  खराब  या  सेठ  गोविन्द  दास

 अच्छा  बै  दूसरी  बात  उन्होंने यह  बतलाई

 ह

 :  मिलावट  के  लिपि  कहा  जाता

 कि  में  आसानी  से  अपमिश्रण  किया

 जा  सकता  है  ।”  और  तीसरा  प्वाइंट  उनਂ
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  में  बताता

 का  यह  था  कि  तेलਂ  के  उत्पादों  पर
 a  पै

 आप  घबराये  नहों  ।

 अधिक  व्यय  करना  पड़ता  है  |

 में  जानता  हूं  कि  इस  देश  में  जो  लोग

 और  सारांश  स्पीच  का  इन्हीं  तीन  बातों
 हे  वह  अधिकतर  गरीब  हे  उन  को  घो  मुअस्सर

 में  निहित है  ।  नहीं  १  या  २  प्रतिश्त  लोगों  से  अधिक

 में  अदब  के  साथ  कहना  चाहता हूं  कि  लोगों  को  घी  मुअस्सर  नहों  है  ।  अगर  आज

 यदि  ag  साइंटिफिक  विश्लेषण  करा  देते  वनस्पति  न  होता  तो  उन  गरीब  लोगों  की

 तो  बड़ी  अच्छी  बात  होती  ।  पंडित  ठाकुर  बिरादरी  या  बरातों  में  इज्जत  नहीं

 दास  भागने  या  मुखर  महाशय  जो  भाषण  रह  सकती  थी  ।  आप  कहेंगे  कि  इज्जत  क्या

 करते  हैं  वह  सेन्टिमेन्ट्स  पर  होते  हें  कि  खोज  है  ।  आप  दुनिया  में  धन  पैदा  करते

 लोगों  की  यह  राय  लोग  यह  कहते  पैसा  पैदा  करते  केवलਂ  इसलिये  नहीं

 फैलाने  नें  इस  में  यह  फलाने  ने  इस  में  कि  अच्छा  बल्कि  इसलिये  भी  कि  आप

 यह  कहा  ।  सीधी  बात  तो  यह  थी  किਂ  की  प्रतिष्ठा  हो  ।  अप  देखेंगे  कि  कोई  wee

 रेटरी  में  इस  की  एनालिसिस  हो  जाती  ।  से  अच्छा  HIST  पहनता  वह  खराब

 पंडित  ठाकुर  दास  arta  ने  १७  सितम्बर  कपड़े  से  भी  अपना  कामਂ  चला  सकता  था  ।

 को  बोलते  हुए  कहा  था  कि  प्राइम  मिनिस्टर  आप  देखेंगे कि  कोई  अपने  दरवाजे पर  चार

 ने  कहा  है  कि  जब  मुझे  यह  विश्वास हो  चार  मोटरें  रखता  घोड़े  रखता  हाथी

 जायेगा  कि  इस  में  हामंफुल  प्रापर्टीज  हे  तो  रखता हैं  ।  क्यों  ?
 केवल  दिखावट के  लिए  ॥

 में  उस  को  बन्द  करवा  दूगा  ।  प्राइम  मिनिस्टर  बैसे  ही  जो  गरीब  लोग  दौर  जिन  को  घी

 के  यह  वादा  सर  पड  करता  दै  ।  इस  के  लिये  नहीं  उन  के  लिए  दिखावट  at
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 चीज़  होती हूं
 कि  मेंने  घी  खा  पूरी  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  मेरे  पास

 श्र  कचौरी  लिया  ।  जो  रिपोर्ट  हैं  तेल  की  प्रापर्टी  के  बारे  में  और

 जो  दूसरे  अनुसन्धान  हुए  हैं  «
 श्री  अलग  रायਂ  शास्त्री

 स्वास्थ्य  को

 बेच  कर  |  श्री  अलग  राय  श्ञास्त्री  :  तिल  का  तेल

 नुकसानदेह  यह  जिस  ने  कहा है  उस
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  में  स्वास्थ्य

 की  बात  बतलाता  हु  अगर  आज  वनस्पति
 रेटरी  को  बन्द  करो  ।

 न
 होट तो

 क्या
 होता

 ?  रुपए  का  एक  छटाक  डी०  एन०  तिवारी  सरसों  के

 घी  arr  एक  रुपये  का  तीनਂ  छटाक  तेल  के  बारे  में  यह  लिखा  है  :.

 घी  मिल  रहा  है  ।  सरसों  के  तेल  में  साधारणतया

 अलग  राय  शास्त्री  :  वनस्पतिਂ  अम्लता  कम  होती है  ।  यह  ४

 की
 वजह  से  कया  हो  रहा  है  ?  प्रतिशत  से  अधिक  कभी  कभार

 ही  होती हे  और  यह  देर  तक  रह
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  में  अदब

 के  साथ  कहूंगा  कि  वनस्पति  एक  ऐडीदनल
 ता  ह  ।''

 लेकिनਂ  और  तेलों  के  बारे  में  उन्होंने चीज  है  तब  तो  घी  महंगा  हो  गया  और

 ज़रा  इस  को  हटा  दीजिये  तो  देखिये  क्या  कहा  है  कि  चूंकि  उन  में
 ४

 परसेन्ट  से

 feet  ज्यादा  निकलती  है  इसलिये  वह  हानि होता है
 ।

 ae
 तो

 सप्लाई  ऐंड  डिमान्ड  का
 आप  खुद  ही  सोच  सकते  हैं  ।  कारक  होते  हें

 ।
 हमारे  यहां  सरसों  का  तेल

 बहुत  इस्तेमाल  होता  य ०  बंगाल
 में  आप  से  बताना  चाहता  हुं  कि  इस

 देश  में  आप  बीड़ी  सिगरेट  पीते  यह  तो
 और  बिहार  में  ।  लेकिन  उस  को  वह  तरकारी

 पकाने  तक  सीमित  रखते  हैं  ।  उस  की  पूरी
 नुकसानदेह  आप  गांजा  पीते  आपਂ

 नहीं  बनाते  और  न  रोटी  में  लगाते  हैं  ।  अगर
 शराब  पीते  हूं  उस  को  आप  जारी  किये  हुए

 यह  भी  तो  नुकसानदेह  आप  इस  को
 उस  को  रोटी  के  साथ  या  पूरियां  बना  कर

 रख  दिया  जाय  तो  हम  समझते  हैं  कि  हमारी
 बन्द  नहीं  करते  |  वनस्पति  से  अधिक

 देह  चीज़ों  को  आप  ने  जारी  रक्खा  हैं  ।  वनस्पति
 बेइज्जती  हो  गई  ।  अब  आप  बतलाइये  कि

 के  बारे  में  में  आप  को  गवर्नमेंट  की  रिपोर्ट
 उस  हालत  में  कि  जिस  आदमी  को  घी  मिलता

 नहीं  में  जानता  हूं  कि  गांवों  में  भी  आप
 बतलाता  हूं  ।  एक  मतबा  देखिये

 कि
 वेजिटेबिल

 प्रोडक्ट  कितने  समय  में  खराब  होता  हैं  ।
 चाहे  जितना  पैसा  दे  आप  को  घी

 नहीं  मिलता  वहू  बेचारा  क्या  करे  ?
 साथ  ही  कितने  प्वाइंट  पर  वहू  नुकसानदेह

 नहीं  होगा  इस  की  भी  रिपोर्टे  देख  लीजिये  |
 इसलिये  में  कहूंगा  कि  जब  तक  यह  साबित

 गवर्नमेंट  की  लेबोरेटरीज  में  जो  विश्लेषण  नहों  जाय  कि  वनस्पति  नुकसानदेह  है  और

 किसਂ  प्वाइंट  के  बाद  नुकसानदेह  जब  तक
 हुआ  हूं

 अगर
 उस  को  भी  आप  देख  लेते

 तो  मालूम  हो  जाता  कि  केवल  सरसों  के  उसਂ  प्वाइंट  तक  न  पहुंचे  तब  तक  उस  को

 बेन  न  किया  जाय  ।  में  ने  जो  आप  की  पिचें
 तेल  को  छोड़  कर  जितने  तुम्हें  वह

 कारक  हें  क्योंकि  उन  सुनीं  हें  उन  में  आप  उस  के  बेन  करने  पर

 जोर  नवदीं  आप  चाहते  हूं  कि  उस  में  रंग

 थी  मलिक  राय  शास्त्री  :  तिल  का  तेल  मिला  दिया  जाय  ।  में  इस  को  मानता  हूं  कि

 तो
 अच्छा  होता  है  ?  घी  में  ऐज्ल्ट्रेन  नहीं  होना  चाहिये
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 के  पास  पैसा  आप  दो  छटांक  का  घी  खा  आप  कहते  हें  कि  रुकावट  हो  मिलावट

 संकते  उस  में  आप  को  एडल्टरेशन  नहीं  न  हो  ।  हम  लोग  जानते  हैं  कि  जितनी  मिठाई

 मिलना  चाहिये  ।  लेकिन  हमारी  तो  मिलावट  की  दुकानें  जितने  होटल्स  हें  सबमें

 करने  की  आदत  हो  गई  है  ।  हम  को  इस  चरता  घी  नहीं  चलता  है  आप  जा  कर

 को  रोकना  चाहिये  ।  इस  हाउस  में  यह  बहस  देखिये  होटलों  में  ।  हम  लोग  जान  बूझ  कर

 की  जाती  और  कुछ  माननीय  सदस्यों  खा  रहे  कोई  धोके  में  नहीं  खा  रहे  हैं
 ।

 ने  कहा  कि  यहां  चीजें  ठीक  नहीं  मिलती  यह  में  मानता  हुं  feat  में  मिलावट  नहीं

 लेकिन  में  तो  कहता हुं  कि  यहां  पर  विष
 होनी  उस

 में  रंग
 मिलना  चाहिये

 में  भी  मिलावट  होती  केवल  घी  में  मिलावट  और  गवर्नमेंट  को  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि

 होना  कोई  बड़ी  बात  नहीं  है  ।  इस  को  जल्दी  से  जल्दी  उस  में रंग  मिलाया  जाय

 हमें  रोकना  ज़रूर  मिलावट  नहीं  होने  जिसमें  कि  दूसरी  चीजों  में  उसकी  मिलावट

 देना  हें  ।  लेकिन  जो  चीज  है  उस  को  आप
 नहों  सके

 |

 देखें  ।  आज  हालत  क्या  हूं  ?  आज  आप
 qat  महोदय  ने  कहा  कि  एक  और

 होटलों  में  जाते  wae  की  डाइनिंग
 कारण  है  वनस्पति  को  बन्द  करने  का  कि

 कासं  में  हम  खाना  खाते  सब  जगह  लिखा
 वनस्पति  में  भी  मिलावट  होती है

 ।  मुझे

 होता  हैं  द्य  वनस्पति  ओनलीਂ  ।
 सुन  कर  हंसी  वनस्पति  खुद  खराब

 पुर्णा  के  जितने  भंडार  हें  उन  में  भी  लिखा
 चीज  है  तो  उस  में  मिलावट  क्या  होगी  ?

 होता  है  हिलर्ड  हम  लोग  जा  कर
 और  क्या  आप  समझते हें  कि  पहले  घी  में

 खाते  हें  ।  हमारे  रेलवे  मिनिस्टर  F  वह  इस
 मिलावट  नहों  होती  थी

 ?  बिल्कुल  गलत

 को  कराते  चले  जाते  हूं  सब  होटलों  में  ।
 बात  है  यह  कहना  कि  नहीं  होती  थी  ।  हम

 डाइनिंग  कासं  में  भी  यहीं  इस्तेमाल  होता  लोग  लड़कपन  में  सुनते  थे  कि  घी  में  मिलावट

 उस  के  अन्दर  नहीं  हम  देखते  कि  यह
 होती  है  ।  उस  में  चरबी  मिलाई  जाती

 है
 हमारी  तन्दुरुस्ती  के  लिये  नुकसानदेह  है  ।

 इसलिये  आज  जो  मिलावट  होती  जब

 श्री  अलग  राय  शास्त्री  :  खाली  ही  तो  तक  आप  देश  में  ज्यादा  घी  पैदा  करने  का

 प्रयत्न  नहीं  तब  तक  अगर  उस  में
 व्यवहार  में  लाते  मिलाते  at  नहीं  ?

 वनस्पति  की  मिलावट  नहों  होगी  तो  दूसरी

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  आप  सादी  चीज़ों  की  मिलावट  होगी  ।  अगर  चर्बी  मिली

 रोटी  खा  सकते  लेकिन  नहों  यहां  सिफ
 हो  तो  और  भी  खराब है

 ।  पहले  सुअर  की

 दिखलाने  का  सवाल  होता  इज्जत  का  चर्बी  घी  में  मिलाई  जाती  थी  ।  उस  में  कोई

 सवाल  होता  है  ।  आप  यह  चाहते  हैं  कि
 बू  नहीं  रहती  और  वह  आसानी से  घी  में  मिल

 लोग  न  समझें  कि  आप  पुरी  कचौरी  नहीं  जाती  हैं  ।  इस  वनस्पति
 से  वह  और  ज्यादा

 खा  रहे  खराब  होगी  ।  हमारे  यहां  एक  पेड़  nga

 का  होता 16.0  उस  के  फलों
 का  तेल

 घी  में

 श्री  अलग  राय  शास्त्री
 :

 ऐसा  कभी
 मिला  दिया  जाता  है  ।  तो  आप  मिलावट

 ननदें  होत  ।

 को  रोकने  का  प्रयत्न  कीजिये  ।  गाने  मेंट

 fea  डी०  एन०  तो  में  आप  पर  जोर  डालिये  कि  ज्यादा  स्टाफ  रखा

 जाय  और  मिलावट  करने  वालों  को  सख्त
 थे  कद  दह  था  कि  कोई  छिपी

 चीज़  नहीं  हू
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 सजा  दी  जाय  ।  लेकिन  आप  इस  चीज़  को  हट  जाता  हे  ।  तो  में  यह  कहूंगा  कि  इस  रंग

 बन्द  न  करें  जिस  को  ९०  प्रतिशत  लोग  को  इस्तेमाल  किया  जाय  और  यह  आडर

 इस्तेमाल  करते  ह  उन  को  उस  से  कर  दिया  जाय  कि  जितने  दिन  में  वह  रंग

 सेटिस्फेक्शन  होता  इसलिये  नहीं  कि  हट  जाता  है  उस  से  पहले  ही  वह  माल  बाजारों

 वे  इस  को  घी  से  अच्छा  समझते  हें  ।,  वह  में  बिक  जाय  ।  और  जो  न  बिक  सके  उसे

 फिर  से  रंग  दिया  जाय  जिस  से  जो  मेन जानते  हें  कि  वनस्पति  घी  से  नीचे  दर्जे  की

 चीज ूहै
 ।  लेकिन  लग  इस  को  इसलिये  wre  हू  कि  एडल्ट्रेन  न  हो  वह  पुरा  हो

 माल  करते  है  कि  घी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  तो  में  जाय
 ।

 म॑  समझता  हुं  कि  गवर्नमेंट  इस  तरफ

 अज  करूंगा  कि  ऐसी  चीज़  पर  जोर  न  दीजिये  ध्यान  देगी  कि  एडल्टेदान  को  रोका  जाय  और

 हो  न  सकती  हो  और  अगर  आप  इस  को
 जब

 तक
 पेमेंट  पूरा

 घी  न
 दे  सके  तब  तक

 बन्द  कर  देंगे  तो  पीछे  इस  के  लिये  हम  को  वनस्पति  को  बन्द  नਂ  किया  जाय  ॥

 आर  आप  को  लोग  दोष  देंगे  |  में  देहात  में  श्री  बगावत  ॥

 हुं  ।  में  ने  देखा है  किः  दादी  विवाह  इस  विधेयक  में  सारे  देश  का  हित  है  ।  हम
 फे  अवसर  पर  लोग  जान-कर  डालडा  मंगाते  जानते  हूं  कि  असली  घी  बड़ो  मुश्किल  से

 ।  यह  वे  इतालवी  करते  हं  कि  वे  घो  नहीं  मिलता  है  ।  इस  का  यही  कारण  है  कि  उस  में

 सकते  ।  और  अप  भी  बारात  में  जायें  वनस्पति  घी  मिला  दिया  जाता  है  ।  सारे

 आप  को
 at  वहा

 खाना  दिया  जायगा  ।  देश में  मिलावट  हो  रही
 है  ।  इसे  रोकने

 ae  बात  और  है  कि  आप  उस  को  न  खायें  ।  के  fog  और  इस  बात  का  प्रबन्ध  करने  के

 तो  जब  तक  हम  अपने  लोगों  की  फड़  हैबिट्स  लिय  कि  लोगों  को  शुद्ध  घी  मिले  कुछ  न  कुछ
 नहीं  उन  की  मेंडेलिटी  नहीं  बदलते

 कार्यवाही  करना  जरूरी  ह  ।  मझे  खुशी  है

 और  जब  तक  हम  उन  को  शद्ध घी  नहों दे  कि  पण्डित  ठाकुर  दास  जी  अपनी  बात  पर

 सकते तब  तक  इस  को  बन्द  करने  से  ज़ोर  दे  रहे  कई  सदस्यों  ने  एच  प्रयत्न

 फ़ायदा  होगा  ।  सवाल  मिलावट  को  रोकने  किया  ह  परन्तु  वनस्पति  घी  में  रंग  डालने

 का  हैं  ।  आजकल  सिनेमा  में  वनस्पति  का  का  प्रबन्ध  नहीं  हो  सका  हैं  ।  उद्योगपति  यह
 TST  एडवर्टाइजमेंट  किया  जाता  हैं  और

 नहों  चाहते  कि  इसे  रंगा  जाय  क्योंकि  उस
 उस  को  बहुत  फायदेमंद  बतलाया  जाता

 से  इस  की  बिक्री  कम  हो  जायगी  ।  मझे  खेद
 ।  ऐसी  बात  तो  नहीं

 हैं  ।  वह  उतना  अच्छा
 से  कहना  पड़ता  हैं  कि  इसे  रंगने  का  वादा

 नहीं  होता  ।  लेकिन  हम  को  तो  इ  सवाल  भी  कई  बार  किया  गया  जो  पूरा  नहीं  हुआ
 प्रेक्टिकेबिलिटी  के  ख्याल  से  देवता  है  ।

 यह  बड़ा  थोथा  बहाना  हे  कि  इसे  रंग
 में  चाहता  हूं  कि  इस  का  साइंटिफिक

 नहीं  दिया  जा  सकता  ।  क्या  हमारे  वैज्ञानिक

 जिस  किया  जाय  और  इस  के  बारे  में  सही
 इतना  भी  नहीं  कर  सकते  ?

 बात  जनता  को  बतलाई  जाय  ॥

 सरकार  को  चाहिये  कि  इस  बात  का

 मुझे  दो  एक  बातें  और  कहनी  हें  ।  प्रबन्ध  करे  कि  लोगों  को  शद्ध  घी  मिले  ।

 ठाकुर  दास  जी  जितना  aaa  नहीं  लूंगा  ।
 मूंगफली  का  व्यापार  करने  वाले  लोगों

 एक  बार  यहां  पर  इस  को  रंगने  की  बात  आरोप  हूं  कि  चूंकि  मूंगफलीਂ  से  वनस्पति

 आई  थी  ।  पर  कहा  गया  था  कि  वह  रंग  बाहर  घी  बनता  इसलिये  मुंगफली  का  निर्यात

 से  मंगाना  पड़ेगा  |  साइंटिस्ट ने  उस  के

 नहीं  होता मथ्य वे

 ।  दूसरी  बात
 ag हूँ

 कि
 वनस्पति

 जारे  में  यह  कहा  कि  कुछ  दिन  बाद  वह  रंग
 के  लियें  हानिकर  ह  ।  वैज्ञानिकों में
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 भी  इस  विषय  पर  मतभेद है  ।  में  वैज्ञानिक  मांग  पर  बने  रहेंगे  ।  में  इस  बात  को  भी

 तो
 नहीं  हूं  परन्तु  यह  कह  सकता  हुं  कि  यह  जानता  हूं  कि  यदि  इस  देश  का  इसਂ  सम्बन्ध

 शुद्ध  घी  जितना  गुणकारी  नहीं  है  ।  में  जनमत  जिस  तो  देश  के  ९९  प्रतिशत

 व्य वित्त  इस  पक्ष  के  निकलेंगे  कि  इस  देश
 में  खाद्य  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हुं  कि

 वे  इस  समस्या  पर  ध्यानपूर्वक  करें
 में  गोवध  बन्द  हो  और  वनस्पति  को  कोई

 न  कोई  रंग  दिया  जाय  अन्यथा  उस  का
 और  इसे  हल  करें  ।

 जमाना  बन्द  किया  जाय  ।  यदि  हमेंਂ  देश
 सेठ  गोविन्द  दास  :  यह  कहां  जायगा  में  प्रजातंत्र  को  चलाना  हैं  तो  हमें  जनता

 कि  यह  विषय  बार  बार  हमारे  सामने  आता
 at  उचित  भावनाओं  का  आदर  करना

 है
 ।

 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  कोई  तीस  चाहिये

 वर्ष  से  में  स्वयं  देख  रहा  हूँ  कि  यहां  या  राज्य

 सभा  में  किसी  न  किसी  रूप  में  यह  पेदा  होता
 रक्षा  संगठन  मंत्री

 :  इन

 दोनों  सवालों
 का

 एक  दुसरे  से  क्या  HH. रहा  है  ।  जहां  तक  मुझे  याद  है  १९२६

 हे
 ?

 में  पहले  पहल  कौंसिल  am  स्टेट  उस

 वह  कौंसिल  आफ़  स्टेट  कहलाती  सेठ  गोविन्द दास :  जी  दोनों  सवालों
 ो

 कौंसिल  आफ़  स्टेट्स  श्री  राम  सरन  का  एक  दूसरे  से  बड़ा  सम्बन्ध  है
 ।

 दास  ने  इस  विषय  को  उठाया  था  ।  में  उस  त्यागी  साहब  इधर  में  बेंठ  कर  इस

 समयਂ  उस  सदन  का  एक  सदस्य  था
 ।

 उस  के  हक़  में  थे  ।  अपनी  बात  को  सिद्ध

 समय  वनस्पति  के  कारखाने  wt  शायद  के  लिये  मं  बोरे  के  बोरे  ऐसे  साहित्य  पेश

 भारतवर्ष  में  इने  गिने  ही  थे  ।  उस  के  बाद  कर  सकता  हुं  जिन  से  सिद्ध  हो  जायगा  कि

 न  जाने  कितनी  बार  यह  विषय  उठाया  गया
 |  गोवध  के  प्रइन  से  वनस्पति  का  after

 कुछ  मांगें  जनता  की  ऐसी  होती  हें  कि  चाहे  सम्बन्ध  हे  और  इन  दोनों  को  अलग

 वे  कितनी ही  पुरानी  क्यों
 न  हो  वे  सदा  नहीं  रक्खा  जा  सकता  ।

 ही  नई  रहती  हें  ।

 तो  में  आप  से  कह  रहा  था  कि

 इस  विषय  का  गोवध  से  बहुत  बड़ा
 ऐसे  विषय  हें  कि  जो  विषय  चाहे  कितने

 सम्बन्ध  है
 ।

 सब  लोग  इस  बात  को  जानते  ही  पुराने  क्यों
 न  हो  वे  सदा  नये  रहेंगे

 हें  कि  में  उन  व्यक्तियों  में  से  हूं  जो  यह  मानते  और  उन  में  ये  विषय  भी  हें  और  इन
 का

 हें  कि  इस  देश  की  आत्मा  को  तब  तक  संतोष

 नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि  गाय  के  खून  गोवध  का  बन्द  होना  और  उसी के  साथ

 की  एक  बूंद  भी  इस  अपुण्यभूमि  पर  गिरती
 वनस्पति

 को
 रंग  दिया  जाना  और  यदि  यह

 इस  विषय  में  पंडित  जवाहरलाल जी  सम्भव  न  हो  तो  उस  का  जमाया  जाना  बन्द
 का

 चाहे  कुछ  भी  मत  चाहे  वह  कुछ  होना  ।

 भी  वैसे  हम  सब  उन  के  सच्चे  अनुयायी

 हें  लेकिन  गोवध  का  विषय  ऐसा  है  कि  जिस
 अभी  पंडित  ठाकुर  दास  ए  ने  नये

 में  पंडित
 जी

 कुछ  भी  कहें  या  कोई  भी  कुछ  कृषि  मंत्री  जी  को  बधाई  दी  ।  में  भी  उस

 बधाई  में  उन  का  साथी  होना  चाहता  हूं  । हम  इस  मामले  में  झुकने  को  तैयार

 भी  उन
 को

 हृदय  से  बधाई  देता
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 एक  ऐसे  मंत्री  के  स्थान  पर  आये  हें  कि  जो  पहुंचता  ।  फिर  कुछ  चीजें  ऐसी  होती  हैं

 अपनीਂ  कायें  पटुता  के  लिये  सारे  देश  में  प्रसिद्ध
 जिन  से  तत्काल  नुक़सान  नहीं  पहुंचता  और

 भले  ही  उन  का  किसी  से  अन्य  विषयों  धीरे  धीरे  हानि  पहुंचती  है  ।  वनस्पति  ऐसी

 में  मतभेद  रहा  हो  ।  यह  जानते  हें  कि  चीज़ों  में  से  एक  है  जिन  से  चाहे  तत्काल

 क़िदवई  साहब  से  जब  टंडन  जी  हमारी  हानि  न  पहुंचे  मगर  धीरे  धीरे  हानि  पहुंचती

 कांग्रेस  के  सभापति  उस  हमारा  है
 ।

 एक  बहुत  बड़े  नेता  ने  मुझ  से  उन

 बड़ा  मतभेद  रहा  लेकिन  तो  भी  श्री  का  नाम  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  कि

 feat उन  लोगों  में  से  एक  थे  जिन  को
 कुछ  देश  ऐसे  हें  कि  जहां  पर  दूध  का  अथवा

 गाय  की  छाछ  का  उपयोग  नहीं  किया  जाता में  बहुत  ज्यादा  इज्जत  की  निगाह  से  देखता

 हूं  और  मेरा  तो  यह  विश्वास  है  कि  यदि  लेकिन  वहां  के  लोग  भीਂ  रहते  हूं

 वे  और  जीवित  रहते  तो  इस  देश  में  कलਂ  उन्हों  ने  मूझ  से  कहा  जापान  ऐसा  देश

 या  परसों  गोवध  भी  बन्द  हो  जाता  और  चीन  ऐसा  देश  हें  ।  सत्य  बात  इस  में  कोई

 वनस्पति  के  लिये  भी  कोई
 न

 कोई  रास्ता  संशय  नहीं  ।  जापान  और  चीन  में  भी  हो

 निकल  आता  ।  अब  नये  मंत्री  जो  उनके  आया  हुं  और  मे  ने  देखा  ह  कि  वहां  दूध

 स्थान  पर  आये  श्री  जैन  को  में  बनाई  और  छाछ  नहीं  पीਂ  जाती  ।  लेकिन  आप

 देता  हूं  और  में  विश्वास  करता  हुं  कि  वे  जानते  हें  कि  इसी  के  साथ  वह  क्या  क्या

 इस  विषय  में  और  आगे  बढ़ेंगे  क्योंकि  वह  खाते  हें  ।  कोई  ऐसी  चीज़  बाकी  नहीं  है  दुनिया

 अपना  ATH  खाली  अजीत  प्रसाद  नहीं  लिखते  में  जो  वह  न  खाते  हों  ।  मेंडक  वह  खाते

 बल्कि  अपने  नाम  के  साथ  भी  लिखते  सांप  वह  खाते  और  चूहा  वह  खाते  हें  ।

 जहां  तक  जैनियों
 की

 अहिंसा  का
 सवाल  लेकिन  हमारा  भारतवर्ष  एक  ऐसा  देश  है

 कि  जो  निरामिष  भोजन  करने  वालों  का है  वह  केवल  इस  देश  में  ही  सारे  संसार

 में  विख्यात हे  ।  देश  है
 ।

 मैं  वैज्ञानिक तो  नहीं  हूं  लेकिन  मेरा

 we  निवेदन  हैं  कि  चूंकि  वह  मांसाहारी

 अब  प्रदान  यह  है  कि  इस  वनस्पति  का

 हमें  क्या  करना  है  ।  सब  से  पहले  तो  में  यह
 हें  और  उन  से  कोई  चीज  बची  नहीं  है

 लिये  उन  को  घी  और  दूध  वगैरह  कीः  जरूरत

 कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  कुछ  लोग  यह
 नहीं  पड़ती  हैं  ।  अकेले  एक  हमारा  देश  ऐसा

 समझते  हें  वनस्पति  हमारी  तन्दुरुस्ती

 को  नुक़्सान  नहीं  पहुंचाता  तो  ऐसे  लोग
 है  जिस  में  निरामिष  भोजन  करने  वालों

 की  जितनी  बड़ी  संख्या  हे  उतनी  बड़ी  संख्या
 भी  और  बहुत  अधिक  तादाद  में  और

 शायद  दुनिया  के  किसी  रदा  में  नहीं  है  ।

 वैज्ञानिकों  में  भीਂ  जो  यह  मानते  हैं  कि
 में  जब  इस  a  में  al  प्रचार  होते  देखता

 इस  से  हमारी  तन्दुरुस्तीਂ  को  हानि
 हूं  कि  लोग  यहां  पर  मछलियां  अंडे

 पहुंचती है  ।  कई  सज्जन  यह  कहा  करते
 वगैरह  खायें  तो  मेरे  हृदय  पर  एक  बहुत

 हें  कि  हमारे  यहां  वनस्पति  इतने  वर्षों से  बड़ा  आघात  लगता  हैं  ।  शताब्दियों के

 खाया  जाता  हमारे  यहां  तो  इस  से  कोई  प्रयोग  के  बाद  और  नाना  प्रकार  के  दन

 हानि  नहीं  पहुंची  ।  जिन  को  वनस्पति  से  पर  विचार  करने  के  बाद  हम  ने  इस  देश

 कोई  हानि  नहीं  पहुंची  उन  में  से  अधिकांश  में  निरामिष  भोजन  करने  सिद्धान्त

 ऐसे  हे  जोकि  मांसाहारी  जो  लोग  मांस
 अपनाया  ।  निरामिष  भोजन  को  हम  ने  सब

 खाते  हैं  और  मांस  के  साथ  यदि  वनस्पति  से  उत्तम  और  श्रेष्ठ  देश  में  खाद्य

 भी  खाते हें  तो  उन
 को  उतना

 नुक़्सान  नहीं  पदार्थों  में  कमी  आने  के  कारण  और
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 गोविन्द

 दूध  की  कमी  हो  जाने  के  कारण  आज  इस  अगर  आप  देखें  तो  आप  का  मालूम  होगा  कि

 देश  में  हम  यह  प्रचार  करें  कि  यहां  पर  लोगों  कुछ  मशीनरी  केवल  पांच  फ़ीसदी  हिस्सा
 को  मछलियां  खानी  लोगों  को  अंडों

 ऐसा  है  जोकि  इस  तेल  के  जमाये  जाने  का

 का  सेवन  करना  कम  से  कम  मेरे  art  करता  ९५  फीसदी  मशीनरी  में

 हृदय  को  ऐसा  सुन  कर  बड़ी  भारी  ठेस  पहुंचती  उन  के  यहां  केवल  इस  का  तरल  रूप  बनता

 हैं  ।  इस  निरामिष  भोजी  देव  में  में  आप
 है  ।  इस  तरह  से  दत्त  कारखानों  को  कोई

 से  निवेदन  चाहता  हूं  कि  यह  वनस्पति
 बड़ी  भारी  हानि  पहुंचे  tat  af  भी  नहीं

 सब  से  अधिक  हानिकारक  चीज़  हू  ।  पर
 हूं  ।  अगर  कोई  वनस्पति  खाना  चाहेगा

 यदि  हम  इस  विषय  को  छोड़  भी  थोड़ी  तो  वह  उस  को  तरल  रूप  में  प्राप्त  रहेगा  ।

 देर  के  लिये  हम  यह  भी  मान  जायें  कि  यह  साथ  ही  उन  को  वह  उसी  कीमत  में  मिलेगा

 वनस्पति  हानिकारक  नहीं  है  जैसाकि  कुछ  जिस  कीमत  में  कि  वनस्पति  को  मिलना

 वैज्ञानिकों  की  राय  यद्यपि  जेसा  में  ने
 चाहिये  ।  हमारी  आपत्ति  तो  यह  हे  कि  दो

 अभी  आप  से  निवेदन  किया  कि  वैज्ञानिकों  रुपये  सेर  की  चीज़  चार  रुपये  सेर
 में  बेची

 में  भी  आपस  में  इस  विषय  को  लेकर  बड़ा  जाय  यह  तो  अनुचित  ह  ।  वनस्पति  जितनी

 मतभेद  तो  भी  कम  से  कम  कोई  यह  तो  आसानी  के  साथ  घी  में  मिलाया  जा  सकता

 स्वीकार  नहीं  कर  सकता  कि  दो  रुपये  की

 चीज़  चार  रुपये  सेर  के  हिसाब  से  बिके  |
 हू  उतनी  असानी  के

 साथ
 अन्य  चीज़ें  नहीं

 मिल  सकतीं  ।

 किसी  को  यदि  वनस्पति  खाना  हैं  तो  वह

 यह  जान  कर  खाये  कि  वह  वनस्पति  खा
 जो  वैज्ञानिक  हाइड्रोजन  बम  और  ऐटम

 बम  जैसी  चीज़ें  बना  सकते  हें  वे  tar  रंगਂ
 रहा  ह  ।  इसलिये  मेरा  यह  निवेदन  है  कौर

 जो  हमारे  इस  विषय  में  सब  से  बड़े  विशेषज्ञ
 नहीं  निकाल  सकते  यह  मेरी  समझ  में  नहीं

 आता  ।  मेरा  यह  निवेदन  हे  कि  यदि  आज
 हैं  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  वह  भी  इस

 तक  रंग  नहीं  निकला  और  नहीं  निकाला
 बात  को  कह  चूके  हें  कि  यदि  वनस्पति  में  कोई

 जा  रहा  तो  इस  का  कारण  केवल  एकਂ
 रंग  डाला  जा  सकता  हो  तो  डाल  दिया  जाय  ।

 हूं  कि  हमारी  सरकार  इस  सम्बध  में  बहुतਂ
 पर  यदि  रंग  उसे  नहीं  दिया  जा  सकता  at

 फिर  हमारा  निवेदन  यह  हो  जाता  है  कि
 दत्त  चित्त  नही ंहूं  ।  यदि  पंडित  जी  यदि

 हमारे  कृषि  मंत्री  जी  की  इच्छा  यह  हती
 उस  का  जमाना  ही  बन्द  कर  दिया  जाय  ॥

 यदि  आप  उस  का  जमाना  बन्द  कर  दें  और
 कि  नहीं  हमें  तो  इस  प्रकार  का  रंग  वनस्पति

 में  देना  ही  हैं  तो  मेरा  यह  विश्वास  हैं  कि
 उस  को  यदि  आप  तैल  के  रूप  में  बचें  तो

 तीन  दिन  के  अन्दर  रंग  निकल  आता  ॥
 जैसा  अभी  हमारे  एक  साथी  ने  कहा  कि

 लोग  अपनी  इज्जत  के  लिये  इस  तरह  की
 इस  के  लिये  वर्षों  की  आवश्यकता  नहीं  थी

 आप  इस  विषय  को  किसी  भी  दृष्टि  से  विचार
 चीज़ों  का  उपयोग  करना  चाहते  वह

 बिना  जमाये  हुए  वनस्पति  तेल  का  उपयोग
 कर  के  अप  को  यह  स्वीकार  करना

 ही  होगा  कि  दाम  से  कम  वनस्पति  लोग  थी

 कर
 सकते  हें  ।  इस  में  उन  को  कोई  कठिनाई

 नहीं  पड़ेगी  ॥
 के  रूप  में  खरीदें  यह  किसी  भी  दृष्टि  से

 उचित  नहीं  है  ।  हम  ने  तो  यह  भी  कह  दिया

 जिन  कारखानों  में  यह  वनस्पति  तैयार  था  कि  यदि  सरकार  इस  रंग  की  खोज  नहीं

 होता  हैं  उन  कारखानों  की  मशीनरी  को  कर  सकती  हैं  तो  जितन  वेजिटेबल  के
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 खाने  हें  उन  को  ही  इस  बात  की  नोटिस  लेकिन  गैर  सरकारी  दृष्टि  शायद  दुनिया

 विनोबा  जो  ने  भी  यह  कहा  था  के  किसी  देश  में  ऐसे  संगठन  में

 हमारे  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  के
 कि  आप  लोग  तीन

 महीने
 के  अन्दर  या  छः

 के  अन्दर  ऐसा  रंग  निकालें  जिस  अहमदाबाद  अधिवेशन  इस  प्रकार  का

 को  आप  वनस्पति  में  मिला  सकें  ।  यदि  आप  प्रस्ताव  स्वीकृत  हो  चुका  था  कि  वनस्पति

 का  जमाया  जाना  बन्द  किया  जाय  ।  यदि  हम तीन  महीने  या  महीने  के  अन्दर  इस

 इस  को  प्रजातंत्र  की  दृष्टि  से  प्रजा
 का  रंग  नहीं  निकाल  सकेंगे  तो  हम

 आप के  द्वारा  वनस्पति  का  जमाया  जाना
 की  राय  की  दृष्टि  से  कांग्रेस  संस्था

 की  दृष्टि  से  देखें  तो  कांग्रेस  की  ही  जो  सरकार
 कर  देंगे  |  मेरा  यह  विश्वास  हैं  कि  अगर

 @  उस  के  लिये  लाजिमी  हो  जाता  हैं  कि स्तंभकार  इस  रंग  को  नहीं  निकाल  सकती

 सरकार  के  वैज्ञानिक  नहीं  निकाल  सकते
 प्रजा

 की  इच्छा  के  अनुसार  और  कम  से

 यद्यपि  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहों  आती  इस  मिलावट  के  पाप  को  रोके  ।  में  इसे  पाप

 कि  क्यों  नहीं  निकाल  में  ने  तो  निवेदन  कहता हूं
 क्योंकि  कोई भी  देख  सकता है  कि

 दो  रुपये  सेर  की  चीज़  चार  रुपये  सेर  में कि  यदि  सरकार  चाहती  है  और  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  दिलचस्पी  लेती  है  तो  रंग
 बिकती  है  इस  मिलावट  के  कारण  बिकती

 सकती  लेकिन  अगर  वह  नहीं
 और  सरकार  भी  इस  पाप  की  भागी

 होती  है  |  हम  आवश्यक  समझते  हें  कि  अब
 ही  निकाल

 सकती  है  तो  वनस्पति  वालों

 इस  विषय  में  कोई  न  कोई  कदम  तत्काल
 को  इस  बात  का  स्पष्ट  नोटिस  दे  दिया  जाना

 चाहिये  कि  वे  तीन  महीने  के  अन्दर  या  छः
 उठाया  जाय  |

 के  अन्दर  इस  प्रकार  का  रंग  निकालें  अन्त  में  में  आप  से  यह  भी  कह  देना

 जिस  से  वनस्पति  को  रंगें  और  अगर  वे  इस  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  जब  तक  कुछ

 कार  का  रंग  नहीं  निकाल  सकते  हं  तो  नहीं  होगा  तब  तक  यह  विषय  सदा  उठता

 समय  के  अन्दर  उस  का  जमाया  जाना  जनता  में  इस  विषय  में  सदा  आंदोलन

 बन्द  कर  दिया  जायेगा  |  यदि  इस  प्रकार  होता  और  यह  कोई  अच्छी  बात  नहीं

 का  प्रयत्न  हुआ  तो  मेरा  विश्वास  है  कि  इसलिये  जिन  सज्जन  ने  इस  विवेक
 '  वाले  इस  प्रकार  का  रंग  निकाल  को  रक्खा  है  उन  का  में  हृदय  ante

 झेंग  क्योंकि  उन  का  सब  से  अधिक  भय  होगा  करता हूं  ।

 इस  का  जमाया  जाना  बन्द  करने  का  ।  में

 फिर  कहना  चाहता  हं  कि  यदि  हम  को  इस  श्री  बो०  डी०  शास्त्री

 में  प्रजातंत्र  चलाना  तो  प्रजातंत्र  :  में  इस  विधेयक  का  हृदय  से  स्वागत

 में  हम  को  प्रजा  की  जो  इच्छा  है  उस  का  करता  हूं  ।  देखा  जाय  तो  इस  किस्म

 ध्यान  अवश्य  रखना  होगा  ।  गोवध  के  सम्बन्ध  के  कई  विधेयक  संसद्  के  सामने  रक्खे  गये

 में  में  जानता  हूं  कि  प्रजा  की  क्या  इच्छा  और  उन  पर  काफी  वाद  विवाद  हुआ  t

 वनस्पति  के  सम्बन्ध  में  में  जानता  हूं  कि  किन्तु  खेद  का  विषय  तो  यह  है  कि  आज  तक

 प्रजा  की  क्या  इच्छा  हमारा  कांग्रेस  का  उन  का  निगम  नहीं  हो  सका  ।  जब  पिछले

 जो  संगठन  जिस  के  हम  सब  से  बड़े  भक्त  समय  यह  फूड  ऐडल्ट्रेशन  बिल  आया  था  तो

 हूं  और  आज  भी  हम  यह  मानते  हें  कि  इस  सब  से  जोरदार  दाब्दों  में  यह  बात  कही  गई

 बड़ा  कोई  केवल  इस  देश  में  थी  सभी  सदस्यों  ने  कहा  ef,  कि  aa  सें
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 बड़ा  अपमिश्रण  जो  होता  है  वह  अपमिश्रण  घी  का  सामान  नहीं  मिलता  ।
 '

 हालांकि

 है  शुद्ध  घी  में  वेजिटेबल  का  ।  में  समझता  कहीं  पर  उन  लोगों  ने  लिख  war  हैं  कि

 हूं  कि  और  ऐडल्ट्रेशन  के  साथ  साथ  इस  वेजिटेबिल  सिद्ध  करने  वाले  को  पांच  सौ

 पर  ज्यादा  जोर  दिया  गया  कि  ag  रुपया  कहीं  लिख  देते  हूं  कि  एक

 से  हानिकारक  जो  चीज  है  यह  है  कि  हजार  मिलेगा  ।  लेकिन  पता  नहीं  कि  साबित

 अगर  लोग  शुद्ध  घी  का  उपयोग  करना  चाहते  करने  वाले  कैसे  हें  और  सरकार  की  मशीनरी

 हें  तो  हमें  शुद्ध  घी  मिलता  नहीं  हैं  ।  अभी  रस्सी  हूं  जोਂ  साबित  नहीं  सकती  वह

 एक  महाशय  ने  विवाद  के  सिलसिले  में  यह  देशी घी  का  सामान  नहीं  हैं  ।  में  तो  इन  पदों

 बताया  कि  घी  की  कमी  हैं  और  इज्जत  का
 को  जोर  दे  कर  कहूंगा  कि  यह  अपमिश्रण

 प्रश्न  है  इसलिये  यह  भावुक  है  कि  इस  सारी  दुकानों  में  होता  हैं  ।  इस  का  मतलब

 घी  को  जारी  रक्खा  जाय  ।  का  विवाद  यह  है  कि  देश  के  अन्दर  शुद्ध  वस्तु  मिलना

 इस  घी  को  रोकने  इस  को  अस्तित्व  एक  मुश्किल  सी  चीज  हो  गई  है  ।

 में  रखने  या  न  रखने  का  प्रदान  नहीं  रखता  |

 कुछ  लोगों  का  कहना  है  कि  ज्यादातर आज  का  विवाद  तो  इस  ae.  पर  जोर  देता

 है  कि  इस  घी  में रंग  का  मिलाना  आवश्यक
 लोग  चाहते  हें  कि  वनस्पति  घी  बाजार  में

 बिके  |  कहा  जाता  है  कि  लोग  इसे  इसलिये
 हे  और  यदि  इस  घी  को  रंग  दिया जाय  तो

 इस  में  दाक  नहीं  कि  जो  लोग  शुद्ध  घी  चाहते
 ग्रहण  करते  हें  कि  उन  के  पास  अच्छा  घी

 खरीदने  को  पैसा  नहीं  हे  ।  यह  निर्वाचित

 हैं  उन  को  शद्ध  घी  मिल  सकेगा  ।  सरकार

 का  भी  कुछ  बोझ  हलका  हो  जायेगा  कि  आज
 सदस्यों  की  संसद  और  यहां  पर  जब  जब

 यह  प्रश्न  जब  जब  अपमिश्रण  का

 जो  array  सारे  देय  में  हो  रहे  उन
 विधेयकਂ  तो  एक  दो  को  छोड़  कर

 अप मिश्रणों  में  से  जो  aa  से  बड़ा  अपमिश्रण

 हे  उस  से  कुछ  बचत  हो  जायेगी  और  लोगों
 बाकी  सभी  सदस्यों  ने  जोरदार  शब्दों  में  कहा

 है  कि  चाहे  कुछ  भी  हो  इस  घी  को  कतई
 को  शुद्ध घी  मिल  सकेगा

 बन्द  कर  दिया  जाय  ।  कम  से  कम  इंस  का

 में  समझता  हूं  कि  हमारा  स्वास्थ्य
 अपमिश्रण  तो  बन्द  हो  ही  जाय  ।  यह  बात

 शुद्ध  घी  पर  निसार  करता  हमਂ  कितना
 बहुत  सम्भव  है  कि  इस  को  रंगने

 के
 लिये

 भी  प्रयत्न  कितने  भी  देहातों  में  जा  किसी  रंगਂ  का  आविष्कार  हो  जाय  ।  में

 कर  हम  को  शुद्ध
 घी

 नहीं  मिलता  क्योंकि  समझता  हूं  कि  सरकार  चाहे
 और

 रंग
 न

 देहातों  में  भी  यह  मिलावट  का  tit  फैल  मिले  यह  गलत  चीज ़है  ।  आज  विज्ञान  का

 गया  है  और  लोग  पड़ोसਂ  के  बाज़ार  से
 am  है  ।  आज  अणुबम  का  आविष्कार  हो

 पति को  ले  जाते हें  और  शुद्ध  घी  में  मिला
 रहा  दुनिया  में  रोज  नई  नई  चीजें  बन

 कर  गांवों  में  बेचते  दायरों  में  बेचते  हैं
 रही  हूं  ।  तो  क्या  आजकल

 घी
 को  रंगने

 के

 और  सारी  चीज़ें  उसी  से  बनती  हें  ।  जिन
 लिये  रंग  नदीं  बन  सकता  ?  मिठाइयों  को

 जगहों  पर  लिखा  होता  हैं  कि  यहां  वनस्पति

 घी  का  सामान  बिकता  वहां  तो  वनस्पति
 रंगा  जाता  है  लेकिन  वेजिटेबिल  घी  के  लिये

 रंग  नहीं  है  ।  इसके  न  मिलने  का  असली  कारण

 है  लेकिन  जिन  जगहों  पर  लिखा  होता
 यह  है  कि  देश  के  अधिकारी  वर्ग  के  मस्तिष्क

 हैं  कि  यहां शुद्ध  घी  का  सामान  मिलता  में  परिवहन  नहीं  हुआ  है  ।  अभी  उन  की

 में  दावे  के  साथ  कहूंगा  कि  वहां  पर  भी  शुद्ध  मनोवृत्ति  नहीं  बदली  है  ।  अगर  वह  चाहने
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 लगें तो  एक  घंटे  में  ऐसा  रंग  मिल  सकता
 प्रभारी  डा०  गिल्डर ने  कहा  था  कि  यह  तो

 है
 ।  इस  वक्त  भी  ऐसे  लोग  हैं  जो  इस  तरह  सच  हे  कि  चूहे  वास्तव  में  अंधे  हो  गये  थे

 का  रंग  रखे  हुए  हैं  ।  में  कहुंगा  कि  एक  भीतरी
 किन्तु  इस  का  कारण  यह  नहीं  था  कि  खाद्य

 मशीनरी  भी  काम  कर  रही  है  जोकि  रंग  में  वनस्पति  मिली  हुई  थी  अपितु  तथ्य  तो

 बनाने  वाले  वैज्ञानिकों  पर  जोर  डाल  रही  यह  था  कि  चावलਂ  घटिया  किस्म  का  था  ।

 है  और  यही  कारण  है  कि  रंग  नहीं  बन  पा
 कुछ  वैज्ञानिक  प्रयोग  करने  के  बाद  इस

 अगर  सरकार  इस  बात  को  स्वीकार
 निर्णय  पर  पहुंचे  थे  कि  कुछ  न॑  कुछ  रूप  में

 करे  किं  घीं  का  रंग  बन  जाय  तो  जैसा  किਂ
 यह  वनस्पति  हानिकारक  है  ।  हो  सकता  है

 में ने  पहले  कंहां  कि  एक  घंटे  में  रंग  बन  कि  वनस्पति  फोरन  ही  हानि  न  पहुंचाये
 देखो  नहीं  लगेगी  ।  अगर  सरकार

 किन्तु  आगे  आने  वाले  समय  में  अवद्य  ही

 चाहे
 तो

 निश्चय  हैं  कि  वह  रंग  मिल  जायगा  |
 हानि  पहुंचाये गा  ।

 में  आदा  करूंगा  कि  जब  सारे  लोगਂ  चाहते  सरकार  बहुत  परेशान  थी  अतः  खाद्य
 हैं  और  प्रश्न  यह  है  कि  एडल्ट्रेन  न  हो  और

 तथा  कृषि  मंत्रालय  के  तत्वावधान  में  अन्य
 शुद्ध  घो  मिले  तो  ae  बहुत  ज़रूरी  हैं  कि

 प्रयोग  प्रयोगशालाओं  खाने  वाले
 सरकार  रंग  का  आविष्कार  करे  और  डालडा

 उद्जनित ष्  तथा  घी  के  तुलनात्मक  पोषण
 धी  में

 रंग
 का  प्रयोग  हो  ।

 तत्वों  के  में  प्रयोग  किये  गये  शौर वे

 att  डाभी  a (#UT
 :  श्री  झूलनਂ

 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  उद्जन  अन्य  तेलों

 सिंह  के  इस  प्रस्ताव  कि  वनस्पति  निर्माण  की  अपेक्षा  तेल  के  पोषण  तत्वों  को  नहीं

 तथा  उस  की  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  और  न  उद्जन  उस  पर  कोई

 कारक  प्रभाव  ही  डालता  ह  ।  उन  का  कहना की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  में  सेन  करता  हुं  ।  है  कि  वनस्पति  अन्य  तेलों  की  अपेक्षा

 कारक  नहीं  है  ।  प्रयोग  के  बाद  वैज्ञानिक

 माननीय  मित्र  पंडित  डी०  एन ०  तिवारी  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हें  कि  किसी  साधारण

 नें  कहा  था  कि  किश्ती  वैज्ञानिक  तरीक़े  से  तेल  की  अपेक्षा  वनस्पति  रंचमात्र  भी  अच्छा

 यह  सिद्ध  कीजिये  वनस्पति  हानिकारक  महीं  हैं  ।  साधारणतया  वनस्पति  तेल  मूंगफली

 है  14  उन्हें  यह  बता  देना
 चाहत हूं  कि  के  तेल  से  बनाया  जाता  तीली  के  तेल

 सरकारी  गवेषणा  इज्जतनगर  में  अथवा  अन्य  तेलों  की  अपेक्षा  यह  बिल्कुल

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रयोग  किये  गये  थे  और  भी  अच्छा  नहीं  ह  ।  हालांकि  यह  हानिकारक

 वे
 इस

 परिणाम  पर  पहुंचे  हें  कि  जिन  चूहों  नहीं  और  अन्य  तेलों  की  अपेक्षा  बढ़िया

 को  वनस्पति  खिला  कर  रखा  गया  था  उन  भी  नहीं  है  तो  फिर  इस  के  बनाने  की  आज्ञा

 की  तीसरी  पीढ़ी  अन्धी  हो  गई  ।  मेरा  विचार  क्यों  कर  दी  गई  है  और  जनता  फिर  इसे

 है  कि  यदि  यह  खाद्य  चूहों  के  लिये  महंगे  दामों  पर  क्यों  खरीदती  यह  सभी

 कारक  हू  तो  मनुष्यों  के
 लिये  भी  यह  उतना  ने  स्वीकार  किया  हूं  कि  वनस्पति  मिलावटी

 ही  हानिकारक  होगा  ।  उन  दिनों  बम्बई  घी  है  और  यह  भी  जानते  हें  कि  घी  में  यह
 विधान  सभा  में  वनस्पति  निर्माण  एवं  उस  मिलावट बदस्तूर  जारी  है  यहां  तक  कि
 की  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिये  में  सरकार  ने  स्वयं  इसे  स्वीकार  किया  है

 ने  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  था  ।  aa  ६  TT  १९५२  को  पुछ  गये  मेरे

 विधेयक  पर  वहां  के  स्वास्थ्य  विभाग  के  तारांकित  set  संख्या  ७४  का  उत्तर  देते
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 हुए  माननीय  डा०  पी०  एस०  देशमुख  ने  को  घी  में  मिला  दिया  जाता  हैं  और  इस

 कहा  था  कि  यह  सत्य  है  कि  ta  में  वनस्पति  मिलावटी  घी  को  घीं कर  के  बेचा  जाता  हैं

 को  घी  में  काफ़ी  हद  तक  मिलाया  जा  रहा  तो  वनस्पति  मिले  रहने  के  कारण  wast  घो

 है  ।  अजमल  आफ़  साइंटिफिक  एड  इंडस्ट्रियल  तो  कम  होता  है  और  वनस्पति  ही  अधिक

 रिसचे” के जुलाई के  जुलाई  १९५०  के  अंक  में
 प्रकाशित  होता  हैं  और  चूंकि  दाम  असो  घो  के  देने

 एक  लेख  में  बताया  गया  था  कि  मैसूर  और  पड़ते  हें  इसलिये  यह  स्पष्ट है  fe  इस  feet

 बंगलौर  में  घी  के  नमूनों  का  जो  विश्लेषण  गये  वनस्पति  के  लिये  हमें  अधिक  पेसा  देग

 किया  गया  है  उस  से  यह  सिद्ध  होता  है
 कि  पड़ता  है  ।  इसलिये  मेरा  विचार  हैं  कि  जब

 घी  के  उन  नमूनों  में  केवल  ९  प्रतिशत  नमूने  तंक  यह  वनस्पति  बिल्कुल  बन्द  नहीं  किया

 घी
 के  थे  ।  जाता  तब  तक  यह  मिलावट  कभी  भी  बन्द

 गो  सेवा  संघ  तथा  वनस्पति  निर्माताओं
 नहीं  हो

 सकती  |

 के  संघ  की  एक  बैठक  १४  १९४८  मिलावट  सारे  देश  में  प्रचलित  है  यहां
 को  तत्कालीन  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्री  तक  कि  गांव  गांव  में  इस  का  प्रचार  हो  गया

 जय रामदास  दौलतराम  की  अध्यक्षता  में  हुई  घी  अपमिश्रण  समिति  ने  निश्चयात्मक

 थी  ।  उस  बैठक  की  कार्यवाहियों  को  एक  रूप  से  यह  कहा  है  कि  अगर  आप  उस  में

 पैम्फलेट  के  रूप  में  छापा  गया  ।  उस  में  कहा  कुछ  तेल  भी  मिला  दें  तो  भी  मिलावट  बन्द

 गया  हैं
 कि

 वाले  तेलों  का  उद्जन  नहीं  हो  सकती  और  न  किसी  भी  स्थिति

 बन्द  कर  देना  चाहिये  ।'
 में  उस  का  पता  ही  चल  सकता  हे  ।  इसलिये

 सन्  १९५१  में  भारत  सरकार  द्वारा  मिलावट  रोकने  के  लिये  तिलों  के  तेल  का

 एक  स्वास्थ्य  समाचार-संख्या  २३  प्रकाशित  मिलाना  कोई  उपचार  नहीं  हे  ।  इसलिये

 किया  गया  था  और  उस  में  बताया  गया  वह  निर्माताओं  पर  ही  छोड़  दिया  जाय  far

 है  कि  जब  घी  में  वनस्पति  मिलाया  जाता  वे  इसे  शुद्ध  करें  और  इस  की  सारो  अशुद्ध

 है  तो  संध/रण  घी  में  जो  पोषक  तत्व  होते  ताओं  कों  दूर  करें  ताकि  एक  ओर  तो  जनता

 को  इस  के  लिये  अधिक  मूल्य  भो  न  देना  पढ़े वे  बहुत  कुछ  अंशों  में  नष्ट  हो  जाते  हैं  ।

 इसलिये  अब  ये  दो  बातें  सिद्ध  हो  गई  हैं  और  दूसरी  ओर  यह  घी  में  भी  न  मिलाया

 जा  सके  | अगर  वनस्पति  किसी  विशेष  द्रवणांकਂ  का

 नहीं  है  तो  यह  हानिकारक  हो  सकता  है  ;
 यह  कहा  गया  हूँ  कि  चूंकि  जनता  वनस्पति

 और  साधारण  तेलों  की  अपेक्षा  यह  अच्छा
 को  तरल  रूप  में  नहीं  चाहती  इसलिये  इसे

 नहीं  हैं  ।  सरकारी  प्रतिवेदन  से  पता  चला
 ठोसਂ  रूप  में  जमाया  हुआ  बनाया  जाय  |

 है  कि  वनस्पति  का  वार्षिक  उत्पादन
 लगभग

 किन्तु  इस  से  क्या  लाभ  ?  असली  घी  को
 २  लाख  टन  वा  है  ।

 भी  जब  कि  वह  जाड़ों  में  जम  जाता  है  गर्मे

 एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  आपत्ति  की  कर  के  se  का  waiter  किया  जाता हैं  ।

 थी  कि  वनस्पति  के  लिये  हमें  अधिक  पैसा  लिये  यह  सुझाव  भी  निरर्थक  हे  ।  यदि  सरकार

 नहीं  देना  पड़ता  ;  बल्कि  सस्ता  मिलता  है  यह  समझती  है  कि  हमें  इस  वनस्पति  का

 इसलिये  हम  इसे  अधिक  खरीदते  हें  ।  में  उन्हें  निर्माण  बन्द  नहीं  करनाਂ  चाहिये
 तो  वह  शुद्ध

 यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  जब  इस  वनस्पति  घी  की  व्यवस्था  करे  और  इस
 में

 किसी



 wo’  वनस्पति  उत्पादन  २६  नवम्बर  १९५४  तथा  विक्रय  प्रतिषेध  विधेयक  WOR

 प्रकार  की  अशुद्धि  न  रहे  ।  यदि  वह  चाहती  किन्तु  मालम  नहीं  कि  इस  सुझाव  को  क्यो

 है  कि  वनस्पति  चालू  रहे  तो  निर्माताओं  से  नहीं  क्रियान्वित किया  गया  ।

 कहे  कि  वे  तेल  को  शुद्ध  करें  ।  पंडित  ठाकुर  मानਂ  लीजिये  कि  सरकार  को  कोई

 दास  भार्गव  ने  कहा  है
 कि

 इसਂ  वनस्पति ति  तेल  युक्त  रंगਂ  नहीं  मिलता  तो  फिर  रंग  ढूंढने  का

 में  भी  मिलावट की  जा  रही  है  ।  किन्तु
 कार्य  सरकार  को  अपने  ऊपर  क्यों  लेना

 साधारण  जनता  इस  के  बारे  में  कुछ  नहीं
 चाहिये  |  या  तो  वनस्पति  मिलाने  के  लिये  रंगਂ

 जानती
 ढूंढना  चाहिये  अन्यथा  कार खातों  में  इस  का

 सभी  लोगों  और  यहां  तक  कि  सरकार  बनाना  ही  बन्द  कर  दिया  जाय  |  कारखानों  को

 ने  भी  यह  कहा  है  कि  इस  में  रंग  मिला  देना  कोई  उचित  समय  अर्थात  महीने  अथवा  १२

 ।  इस  सम्बन्ध  में  में  आप  का  ध्यान  महीने  का  समय  दिया  जाय  ।  इस  बीच  में  या

 एक  तथ्य  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  तो  वे  रंग  ढुंढ  लें  अन्यथा  वनस्पति  का  निर्माण

 जब  सन्  १९४९  में  में  बम्बई  विधान  सभा  करना  ही  बिल्कुल  बन्द कर  दें  |  अगर  रंग
 मिल

 का  सदस्य  था  तो  वनस्पति  निर्माण  के  बन्द  जाता  है  तो  सारा  मामला  ही  समाप्त  हो

 तथा  उस  की  बिक्री  को  रोकने  के  लिये  जाता  है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  रंग  ढूंढते  का

 में  ने  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  था  ।  प्रभारी  दायित्व  सरकार  को  अपने  ऊपर  sal  लेना

 मंत्री  ने  मुझे  आश्वासन  दिया  था  कि  छः  चाहिये  ।  यह  दायित्व  तो  वनस्पति  निर्माताओं

 महीने  के  भीतर  वनस्पति  में  रंग  मिला  दिया  पर  ही  छोड़  देना  चाहिये  ।

 जायगा  |  किन्तु  उन्हीं  दिनों  केन्द्रीय  सरकार  के

 खाद्य  मंत्री  की  ओर  से  बम्बई  सरकार  को
 सभापति  महोदय  :  आप  कितना  समय

 और  लेंगे  ?

 एक  पत्र  मिला  कि  इस  के  बारे  में  इतनी  जल्दी

 नहीं  करनी  चाहिये  ।  श्री  डाभी  :  लगभग  दस  या  पन्द्रह

 मिनट ।
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  रंग  मिलाने

 तब  फिर  आप
 के  बारे  में  कहा  हैं  तथा  इस  सम्बन्ध  में  डा०

 सभापति  महोदय

 अपना  भाषण  आगामी  अवसर  पर  जारी
 awa  दास  गुप्ता  की  राय  का  उल्लेख

 रखें  ।
 किया है  ।  उन्होंने  एक  सुझाव  दिया  है  कि  रेड

 भाव साइड  आफ़  आइरन  के  द्वारा  इस  को  रंगਂ  इस  के  थि  लोक-सभा

 दिया  जाय  ;  इस  से  वनस्पति  का  रंग  हल्का  २९  १९५४  के  ग्यारह  बजे  तक

 गुलाबी हो  जायगा  ।
 यह  रंग  बहुत  अच्छा  है  लिये  स्थगित  हुई  ।
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